
Владимир Морозов, 

чудом пробившийся 

на Олимпиаду в Рио, 

ставит мировые 

рекорды на первом 

этапе Кубка мира 

сезона-2016/17 

во Франции

Из искры разгорелось 

пламя: почему московская 

типография превратилась  

в коллективную могилу для  

14 работников из Киргизии 

и троих россиян  

Эльвира Набиуллина — 
«Женщина, 
которая оживила 
российские рынки» 
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КОНТРОЛЬ Обнаружена серьезная
недостача денег в банках,
лишенных лицензии

Тайный депозит

Тарас Фомченков

АГЕНТСТВО по страхованию 
вкладов (АСВ) обнаружило в 
банках, лишившихся лицензий в 
первом полугодии, случаи мо-
шенничества, в результате кото-
рых на депозитах не досчитались 
около 9 миллиардов рублей. Для 
этого использовалась двойная 
бухгалтерия. 

По оценке АСВ, по сути, были 
похищены средства у более 10,6 
тысячи вкладчиков. И теперь 
они могут лишиться законной 
компенсации до 1,4 миллиона 
рублей после отзыва у этих бан-
ков лицензий.

Эксперты выделяют несколь-
ко причин, как это могло слу-
читься. Речь идет о двух типах 
мошенничества, предполагает 
профессор кафедры фондового 
рынка и инвестиций НИУ «Выс-
шая школа экономики» Алек-

сандр Абрамов. «Первое, когда 
банки выводят за баланс активы, 
выдавая кредиты липовым кон-
торам, которые потом деньги 
возвращают владельцам банка. 
Второй вариант, когда банки 
принимают депозиты и не отра-
жают их в бухгалтерии, играя с 
деньгами уже на свой страх и 
риск. Это и есть двойная бухгал-
терия», — перечисляет эксперт. И 
добавляет, что не отразить вкла-
ды в балансе сегодня достаточно 
просто. «Тут вопрос к методам 
работы, а не к отчетности или к 
законам. Должна быть система 
обязательной регистрации вкла-
дов, чтобы было невозможно не 
учесть деньги на балансе, — пред-
лагает эксперт. — И такую систе-
му необходимо создать. Это абсо-
лютно технологическая опера-
ция, вполне доступная и 
решаемая современны-
ми методами». 

СТРАХОВАНИЕ Насколько может 
подорожать страховка 
для злостных нарушителей

Лихачам — прибавка

Владимир Баршев

ВВЕДЕНИЕ дополнительного 
коэффициента, который удоро-
жает полис ОСАГО для тех, кто 
регулярно нарушает правила до-
рожного движения, скоро станет 
реальностью. 

В проекте поправок в закон 
об ОСАГО, предложенный мин-
фином, этот пункт не вызывает 
никаких разногласий. С идеей 
согласны и страховщики, и МВД. 
А значит, Госдума нового созыва, 
скорее всего, утвердит его.

 Надо сказать, что идея изна-
чально принадлежит МВД. Как 
только появилось само ОСАГО, 
так буквально сразу появилась 
идея увеличить стоимость поли-
са для тех, кто часто нарушает 
правила. Однако только сейчас 
она дошла до реализации. То есть 
подготовлен законопроект. Да и 
над самими коэффициентами 

проведена работа. Итак, на 
сколько может подорожать по-
лис для тех, кто несколько раз 
нарушил правила? 

Страховщики уже представ-
ляли свои расчеты. Напомним, 
что для тех, кто совершил от 5 до 
9 нарушений за год, стоимость 
полиса может увеличиться на 
1,86. То есть почти в два раза. 
Для тех, кто нарушил правила в 
течение года от 10 до 14 раз, сто-
имость страховки надо будет ум-
ножить на 2,6. От 15 до 19 право-
нарушений — умножаем на 2,26. 
За 20—24 нарушения коэффици-
ент будет равен 2,45. За 25—29 
нарушений он составит 2,65. 30—
34 нарушения — уже 2,85. А бо-
лее 35 нарушений — 3,04. Согла-
ситесь, что это довольно серьез-
ный удар по кошельку. Волей-не-
волей начнешь следить 
за тем, чтобы лишний 
раз чего не нарушить.
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33 «Ласточки» сэкономят 
москвичам неделю жизни 
в году, сократив время 
поездки по городу 
на 20 минут  

3
Акцизы на импортный  
алкоголь могут сохранить 
на весь следующий год

5
Полная боеготовность — 
десантники и морпехи, 
внезапно переброшенные 
в Крым и Краснодарский 
край, выполняют боевые 
задачи на незнакомых 
бойцам полигонах
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Зачать ребенка, проследить 
за температурой малыша 
и не пропустить прием 
таблетки помогут 
гаджеты 

ПЛЫВЕМ ДАЛЬШЕ 

ТРАГЕДИЯ

Фестиваль 
«Спасская башня» 
открыли 
на Красной площади 
военные оркестры
Страница 3
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Документ Общественное обсуждение госзакупок ценой 
выше миллиарда рублей становится обязательным

Поспорим 
на миллиард

Елена Березина

Ц
ены на товары вновь гото-
вы расти ускоренными 
темпами, и виной тому не 

проблемы в экономике и не скач-
ки валютных курсов. Ударить по 
кошельку потребителей могут 
новые договоры между постав-
щиками и торговлей, которые на-
целены как раз на то, чтобы цены 
в магазинах не росли.

Как так получилось и что надо 
предпринять, чтобы изменить 
ситуацию, «Российской газете» 
рассказали эксперты.

Торговая отрасль в России 
учится жить по новым правилам: 
в июле вступили в силу поправки 
к закону о торговле. Теперь бо-
нус, который поставщик платит 

ретейлеру, не может превышать 
5 процентов. В него включены 
плата за объем закупки (ретробо-
нус), маркетинговые, реклам-
ные, логистические и другие 

услуги. До принятия закона ре-
тробонус мог достигать 10 про-
центов, а размер прочих выплат 
вообще не был урегулирован. 
Основная цель новелл — поддер-
жать отечественного производи-
теля и ограничить цены. Но на 
практике все, похоже, пока полу-
чается, «как всегда».

 «Поправки уменьшают раз-
мер выплат, которые торговля 
получает от поставщиков, — поя-
сняет Татьяна Минеева, вице-
президент «Деловой России». — 
Для ретейлеров это убытки, поэ-
тому они будут перенесены на 
стоимость товаров, что в резуль-
тате повысит цены на них. Также 
вырастут расходы на заключение 
и исполнение контрактов с про-
изводителями и поставщиками. 

Это тоже будет включено в цены 
товаров и повысит их».

Профессор Высшей школы 
корпоративного управления 
РАНХиГС Александр Костанянц 
не готов утверждать, что поправ-
ки спровоцируют рост цен, одна-
ко и перемен к лучшему он пока 
особо не ждет: «Определенный 
дискомфорт это принесет и по-
ставщикам, и потребителям. По-
правки обусловлены санкциями, 
и законодатель мастерски изво-
рачивается для сохранения ба-
ланса. Бесспорно, эта  система 
изменений начнет действовать в 
полном объеме. Но процесс адап-
тации к ней пройдет болезненно 
для всех». Вопрос в том, 
когда эта адаптация за-
кончится.

Игорь Зубков

Д
есятки и даже сотни ка-
зенных миллиардов 
может сберечь проце-
дура обязательного об-
щественного обсужде-

ния крупных госзакупок. Поста-
новление о ее правилах утверди-
ло правительство.

Тут есть на чем сэкономить. В 
прошлом году через контрак-
тную систему государство запла-
тило 5,3 триллиона рублей, если 
не считать заказы, составляю-
щие гостайну. Эксперты постоян-
но твердят: значительная часть 
закупок — пустая трата денег.

Обсуждение для крупных 
контрактов (ценой свыше мил-
лиарда рублей) уже обязательно, 
на этот счет действует приказ 
минэкономразвития, но от него 
были освобождены так называе-
мые закупки у единственного по-

ставщика, которые обычно вы-
зывают наибольшие вопросы. 
«Это самая закрытая сторона 
госзаказа, в частности, часто не-
понятна причина выбора един-
ственного поставщика», — гово-
рит руководитель проекта Обще-
российского народного фронта 
«За честные закупки» Анастасия 
Муталенко. Теперь процедура 

обязательна и для этих контрак-
тов.

Как рассказали «РГ» в минэко-
номразвития, за 2015 год обяза-
тельное общественное обсужде-
ние было проведено в отношении 
323 закупок общей стоимостью 
более 1,03 триллиона рублей, за 
первое полугодие этого года — 219 
закупок на сумму свыше 671 мил-

лиарда рублей. В основном это ка-
питальное строительство: дороги, 
мосты, метро, студенческие го-
родки и т. д. По итогам 2015 года в 
результате общественных слуша-
ний были отменены 12 закупок на 
сумму 28,1 миллиарда рублей.

И все-таки к далеко не каждому 
конкурсу есть по крайней мере 
один вопрос, хотя считается, что 
именно на строительстве легче 
всего заработать лишнего. О кон-
трактах же типа «Создание робо-
тов космического назначения для 
поддержки внекорабельной дея-
тельности космонавтов» и гово-
рить не приходится. 

«Зато скандальные закупки 
отменяются по результатам пу-
бликаций в СМИ», — от-
мечает Анастасия Мута-
ленко. 

ПРОБЛЕМА Отмененные бонусы 
для поставщиков торговые сети заменяют штрафами

Цены готовят к прыжку

В контрактах на госзакупки порой 
указываются нужды, далекие от 
реальности и здравого смысла.
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Австралийский доллар  49,4469
Азербайджанский манат  39,3712
Армянский драм**  13,6291
Белорусский рубль  33,1939
Болгарский лев  37,3690
Бразильский реал  20,0223

Венгерский форинт**  23,6326
Вон Республики Корея***  58,0761
Датская крона*  98,1846
Доллар США  64,7380
Евро  73,0892
Индийская рупия**  96,5518

Казахстанский тенге**  19,1055
Канадский доллар  50,1651
Киргизский сом**  94,3050
Китайский юань*  97,0890
Молдавский лей*  32,7953
Новый туркменский манат  18,5204

Норвежская крона*  78,7548
Польский злотый  16,8963
Румынский лей  16,4114 
СДР  90,9310
Сингапурский доллар  47,8690
Таджикский сомони*  82,2592

Турецкая лира  22,0505
Узбекский сум***  21,7023
Украинская гривна*  25,4373
Фунт стерлингов  85,6031
Чешская крона*  27,0508
Шведская крона*  77,0415

Швейцарский франк  67,0304
Южноафриканский рэнд*  45,6409
Японская иена**  64,4512

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.08.16 

ЦИФРА

5
ПРОЦЕНТОВ
не больше, должен составлять 
бонус, который платит поставщик 
торговым сетям, раньше — 10 %

Акцент

 Роскошный 
автомобиль начальника 
общественность возмущает, 
но на миллиардные закупки 
она покушается редко
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ТРАНСПОРТ 
Для проезда по МЦК 
москвичам придется 
обновить билеты

Рубль 
на «Тройку»

Сергей Жуков

ДЛЯ ПРОХОДА на станции Московского центрального 
кольца пассажирам придется перепрограммировать свои 
проездные билеты, купленные до 1 сентября. Об этом жур-
налистам сообщил первый замначальника столичного ме-
трополитена Роман Латыпов.

Для активации «Единых» билетов, по его словам, нуж-
но обратиться в кассы подземки, а обладателям «Тройки» 
просто пополнить баланс карты хотя бы на рубль. Соци-
альные карты обнов-
ления не требуют. На 
МЦК, напомнил Латы-
пов, будут действо-
вать те же тарифы, что 
и в метро. В течение 
90 минут пассажиры 
бесплатно смогут пе-
ресесть с кольца в под-
земку и обратно. 

Движение поездов 
по МЦК планируют 
запустить 10 сентя-
бря. В его состав вой-
дет 31 станция, на 17 
из них можно будет 
пересесть на метро и 
на десяти — на пригородные электрички. Однако на первых 
порах с переходом в подземку заработают 14 транспор-
тно-пересадочных узлов и 6 — на железную дорогу. По сло-
вам Латыпова, попасть в метро без выхода на улицу можно 
будет на пяти станциях. Это «Ленинский проспект», «Ме-
ждународная», «Черкизовская», «Владыкино» и «Куту-
зовская». На линию выйдут 33 пятивагонных поезда «Ла-
сточка». Двигаться в часы пик они будут с интервалом 6 
минут, в остальное время состав ждать придется 12 минут. 
Поезда оборудуют креплениями для велосипедов и специ-
альными поручнями для стоящих пассажиров. «Ласточки» 
сократят время поездок по Москве в среднем на 20 минут.

ВЫБОРЫ ЦИК пожалуется 
в Генпрокуратуру 
на чиновников

Вынут 
из-под пресса

Татьяна Замахина

В РОССИИ начинается досрочное голосование на выбо-
рах депутатов Госдумы. Между тем ЦИК РФ собирается 
обратиться в Генпрокуратуру по поводу административ-
ного давления на избиркомы и избирателей.

Досрочное голосование стартовало для жителей труд-
нодоступных районов, сотрудников полярных станций, 
моряков, уходящих в плавание, и некоторых других нем-
ногочисленных категорий избирателей. Это дорогой 
процесс: согласно предварительным заявкам региональ-
ных комиссий, только на авиаперелеты планируется по-
тратить более 250 млн рублей, проинформировал ранее 
зампредседателя ЦИК Николай Булаев. 

Перед стартом 
досрочного голосо-
вания ЦИК на засе-
дании в пятницу раз-
бирался с накопив-
шимися проблема-
ми. А их масштаб та-
кой, что пора обра-
щаться в Генпроку-
ратуру. Глава комис-
сии Элла Памфилова 
обещала жесткую реакцию вследствие оказания давле-
ния со стороны чиновников на избиркомы, а также на 
бюджетников среди избирателей, которых принуждают 
«правильно» голосовать на предстоящих выборах.

Жалобы на использование админресурса поступают 
из Пензенской, Вологодской, Московской областей, рас-
сказала председатель ЦИК. В частности, в одном из райо-
нов Пензенской области представители УИКов заявили о 
давлении со стороны местной администрации, где бюд-
жетникам, которые входят в состав УИК, «навязчиво пы-
таются объяснить, что необходимо нарушить закон и об-
мануть наблюдателей». Речь о недопуске последних на 
участки.

«Будем передавать эти обращения в Генеральную 
прокуратуру и будем четко и жестко контролировать, 
чтобы мало не показалось», — предупредила Памфилова. 
По ее словам, ЦИК больше не будет «взывать к совести» 
чиновников и региональных властей. Если информация 
подтвердится, факты будут доложены президенту РФ.

Такая же реакция последует на принуждение бюджет-
ников к голосованию за определенных кандидатов. «К 
сожалению, подобные обращения поступают, когда бюд-
жетникам спускается команда сверху, что они должны 
или отпуска не брать, или проголосовать соответствую-
щим образом, — рассказала глава ЦИК. — Более того, пуга-
ют увольнением. Я хочу, чтобы довели до СМИ и бюджет-
ных организаций, что это блеф».

ЦИК не допустит применения таких санкций к бюд-
жетникам — каждый случай будет проверяться. Памфи-
лова привела пример из Череповца, процитировав жало-
бу на местные власти от КПРФ: «Это запросы в ультима-
тивной форме, с угрозами негативных последствий в 
случае невыполнения указаний как для сотрудников 
бюджетных учреждений, так и для их руководителей». 

Впрочем, вмешательство правоохранительных орга-
нов действует не сразу. Об этом говорит ситуация в Яку-
тии. «В республике, несмотря на выезд представителей 
Генпрокуратуры и МВД, продолжается беззастенчивое 
использование административного ресурса... Мы не бу-
дем закрывать глаза на то, что там происходит», — сказа-
ла глава комиссии. Она попросила правовое управление 
ЦИК подготовить обращение в Генпрокуратуру для тща-
тельной проверки всех обстоятельств.

Вновь нуждается в проверке и ситуация в подмосков-
ной Барвихе, где зафиксирована массовая регистрация 
граждан по месту жительства. Еще один проблемный ре-
гион — Самарская область, где член ЦИК Василий Лиха-
чев обнаружил применение админресурса в процессе 
агитации. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев выслушал вузовское сообщество

Кафедра в рублях и грантах
Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

К
абинет министров намерен 
неукоснительно исполнять 
указ президента от мая 

2012 года, чтобы в 2018 году 
средняя зарплата преподавателя 
университета была в два раза 
выше, чем средняя по региону.

Премьер Дмитрий Медведев 
встретился в Петербурге с участ-
никами форума «Развитие выс-
шего образования», чтобы вы-
слушать мнение вузовского со-
общества о том, как сделать рос-
сийское образование лучшим в 
мире. Тем более что образование 
вошло в перечень приоритетных 

госпроектов, и частью его стала 
как раз высшая школа.

Среди множества прозвучав-
ших нюансов, способных повы-
сить качество высшего образова-
ния, один относился к методам 

стимулирования преподаватель-
ского состава через систему 
оплаты труда. Профессор Южно-
го федерального университета 
Анастасия Никитаева рассказа-
ла, что в ЮФУ создали систему, 

при которой гарантированный 
минимум оплаты труда ассистен-
та составляет 15 тыс., а профессо-
ра — почти 42 тыс. рублей. «Но  мы 
столкнулись с тем, что такая си-
стема работает не везде и зача-
стую базовый оклад не обеспечи-
вает достойной оплаты препода-
вателей, особенно молодых», — 
заметила она. В этой связи Ники-
таева попросила рассмотреть 
возможность введения гаранти-
рованной базовой части зарпла-
ты в размере 60—70% от общего 
уровня оплаты труда, и чтобы для 
доцента она была не менее 100% 
от среднего уровня оплаты труда 
в регионе. Ее поддержал и ректор 
МГУ Виктор Садовничий, счита-
ющий, что базовая часть нужда-
ется в некотором повышении.

Дмитрий Медведев обратил 
внимание, что интересы высшей 
и средней школы пересекаются. 
На Всероссийском августовском 
педсовете говорили ровно об 
этом же. Тогда он сказал, что пра-
вительство готово принять любое 
решение в интересах учителей, 
но это должно быть их консоли-
дированное предложение. По 
аналогичному пути кабмин готов 
пойти и в случае с преподавателя-
ми вузов. «Точно можно устано-
вить какую-то рекомендацию о 
том, что, если вы считаете это 
правильным в рамках универси-
тета, в рамках тех решений, кото-
рые вы принимаете в университе-
те, значит, так тому и быть, тогда 
гарантированная часть должна 
быть существенно выше преми-
альной», — заявил премьер.

Со своей стороны, правитель-
ство продолжит работу по испол-
нению указов президента от мая 
2012 года, один из которых каса-
ется повышения зарплаты со-
трудников вузов. «К концу этого 
года средняя заработная плата 
преподавателей по университе-
там должна быть в полтора раза 

выше, чем средняя заработная 
плата по региону, а в 2018 году — 
уже в два раза», — напомнил глава 
кабмина.

— Эти решения должны испол-
няться неукоснительно, — под-
черкнул он. — На это будет на-
правлено внимание и правитель-
ства, и министерства образова-
ния, и надеюсь, этим также будут 
внимательно заниматься регио-
ны в той части, в которой это их 
касается. Это общие решения, 
они не могут быть пересмотре-
ны, они должны быть исполнены, 
причем даже несмотря на теку-
щую экономическую конъюн-
ктуру и проблемы с финансиро-
ванием.

Ректор Санкт-Петербургского 
академического университета 
РАН Жорес Алферов поднял во-
прос стимулирования научных 
исследований: сегодня они раз-
виваются прежде всего за счет 
грантов, при этом вузы практи-
чески не имеют базового финан-
сирования по науке. Замечание 
показалось премьеру справедли-
вым — грантовый принцип не по-
зволяет решать целый ряд задач. 
«Нужно обычное финансирова-
ние в ряде случаев, а не гранто-
вое», — сказал Медведев. Грант 
помогает конкретному ученому, 
который его получил. Это здоро-
во, но «есть масса рутинных во-
просов, которые в гранты не впи-
сываются», считает Медведев.

В 2016 году на поддержку при-
кладной и фундаментальной нау-
ки предусмотрено 315 млрд ру-
блей, что примерно соответству-
ет прошлому году. «Но как это 
правильным образом использо-
вать — это отдельная задача», — 
добавил Медведев, пообещав 
принять во внимание мысли Ал-
ферова.

КАДРЫ

Определены 
кандидаты 
на пост глав 
Карачаево-
Черкесии 
и Северной 
Осетии

ТРОЕ НА ВЫБОР

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Пу-
тин внес по три кандидатуры для 
избрания на должности руково-
дителей двух республик: Карача-
ево-Черкесии и Северной Осе-
тии. В их числе врио главы КЧР 
Рашид Темрезов и врио главы Се-
верной Осетии Вячеслав Бита-
ров.

Претендентов на пост руко-
водителя Карачаево-Черкесии 
будет рассматривать Народное 
собрание республики. В списке 
помимо Темрезова также пред-
седатель комитета Народного 
собрания по науке, образова-
нию, культуре, спорту, делам мо-
лодежи и туризму Исмель Бид-
жев и заместитель председателя 
комитета Народного собрания 
по национальной политике, 
внешним связям, местному са-
моуправлению и делам неком-
мерческих организаций Виктор 
Бородкин.

Кандидатов на должность гла-
вы Северной Осетии рассмотрит 
также местный парламент. В 
списке кроме Битарова руково-
дитель комитета североосетин-
ского парламента по науке, 
образованию, культуре и инфор-
мационной политике Елена Кня-
зева и заместитель председателя 
парламента республики Гарий 
Кучиев.

Депутаты Северной Осетии 
первое лицо республики изберут 
в единый день голосования 18 
сентября. В Карачаево-Черке-
сии, как сообщил зампред На-
родного собрания КЧР Руслан 
Хабов, голосование состоится в 
период с 7 по 18 сентября. На-
помним, в этом году избирается 
9 глав регионов. В Карачаево-
Черкесии и Северной Осетии за-
конодательством предусмотре-
ны непрямые выборы, когда ру-
ководитель избирается местным 
парламентом по представлению 
президента страны. В семи реги-
онах руководителя определят 
непосредственно жители.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Президент 
уволил семь 
генералов СК
и МВД

БОЛЬШАЯ 
ОТСТАВКА

Петр Орлов

ПРЕЗИДЕНТ России освободил 
от должности семь генералов из 
Следственного комитета России 
и министерства внутренних дел.

В СК РФ указом президента в 
отставку отправлены замглавы 
ГУ процессуального контроля в 
сфере противодействия корруп-
ции генерал-майор Дмитрий 
Шершаков и первый замруково-
дителя ГУ обеспечения деятель-
ности СК генерал-майор Вита-
лий Фролов. Кроме того, снят с 
поста руководитель следствен-
ного управления СК РФ по Там-
бовской области генерал-майор 
Александр Тисковский.

В МВД свои должности оста-
вят начальник ГУ МВД России по 
Красноярскому краю генерал-
лейтенант полиции Вадим Анто-
нов, замглавы Академии управ-
ления МВД России генерал-лей-
тенант полиции Василий Быка-
доров, первый замглавы ГУ вне-
ведомственной охраны МВД Рос-
сии генерал-майор полиции 
Алексей Лаушкин. А также за-
мминистра внутренних дел по 
Республике Башкортостан — на-
чальник полиции генерал-майор 
полиции Вячеслав Андреев.

При этом в МВД были произ-
ведены и новые назначения. Ге-
нерал-майор полиции Кирилл 
Смуров стал первым заместите-
лем начальника Главного управ-
ления по контролю за оборотом 
наркотиков МВД России. Также 
назначены четыре заместителя 
начальника Главного управле-
ния по вопросам миграции МВД 
России. Посты получили Алек-
сандр Аксенов, Игорь Хренков, 
полковник полиции Валентина 
Казакова и подполковник поли-
ции Дмитрий Демиденко.

Николай Скоков назначен за-
местителем начальника Главного 
управления по контролю за обо-
ротом наркотиков МВД России. 
Этим же указом ему присвоено 
звание генерал-майора полиции.

Президент Владимир Путин обсудил с губернаторами курортный сбор

Дотянуться до «звезды»
Кира Латухина, 
Белокуриха

П
резидиум Госсовета 
по повышению при-
влекательности рос-
сийских курортов 
президент  решил 

провести на Алтае, в «Белокури-
хе». Воздух здесь, как говорят, в 
шесть раз полезнее, чем в швей-
царском Давосе, а желающих от-
дохнуть столько, что пришлось 
расширяться — в планах «Белоку-
риха-2».

Владимир Путин осмотрел все 
с вертолета, а министры, в частно-
сти глава минэкономразвития 
Алексей Улюкаев, успели полюбо-
ваться пейзажем на прогулке пе-
ред совещанием, пройдя по тропе 
здоровья. Главы регионов приеха-
ли на курорт под утро, поэтому 
оценить местные красоты не мо-
гли и на заседании в основном 
сосредоточились на преимущест-
вах своих здравниц, найдя, прав-
да, то, что объединяет — курор-
тный сбор, который они хотят 
ввести для отдыхающих. Впрочем, 
с этим не все однозначно: хотя 
минфин и не возражает, у минэко-
номразвития есть контраргумен-
ты. Президент заранее призвал к 
аккуратному подходу и также 
предостерег губернаторов от на-
кручивания платежей за землю.

«Санатории расположены по 
всей стране, и для многих горо-
дов, районов и даже регионов они 
могут стать основой для роста 
экономики», — заявил глава госу-
дарства. В России 1875 санатор-
но-курортных организаций, при 
этом 33% — государственные и 
муниципальные, сообщила ми-
нистр здравоохранения Вероника 
Скворцова. Природные условия в 
стране уникальные, но развитие 
здравниц сдерживается низким 
уровнем материально-техниче-
ской базы. Почти половина пло-
щадей государственных санато-
риев не используется. На восста-
новление и модернизацию нужно 
около 37 млрд рублей. «И понят-
но, что с каждым годом, если ни-
чего не делать, цифры будут толь-
ко расти», — предсказал Путин, 
призвав не полагаться только на 
бюджетные средства, а активно 
искать ресурсы.

Как, например, сделали в «Бе-
локурихе» — привлекли 5 млрд ру-
блей частных инвестиций и один 
— государственных. «Говорят, что 
Баден-Баден немножко погрубее 
выглядит, чем наш водный ком-
плекс в Белокурихе», — с гордо-
стью произнес губернатор Алтай-
ского края Александр Карлин.

Денег на ФЦП по туризму нет, 
судьба программы не ясна, посе-
товал глава минкультуры Влади-
мир Мединский. Если государст-

во не готово поддерживать здрав-
ницы, то нужно передавать их ре-
гионам, включать в программу 
приватизации, поддержал Улю-
каев.

Нужна стратегия развития са-
наторно-курортного комплекса, 
объявил Путин и поручил прави-
тельству подготовить ее за полго-
да. Также нужно завершить фор-
мирование госреестра курортно-
го фонда, создать информресурсы 
о возможности санаторного лече-
ния в России и разработать крите-
рии для введения системы катего-
рий для здравниц по аналогии со 
«звездами» у гостиниц. Еще одна 
мера — наделение Ростуризма 
полномочиями по продвижению 
санаторно-курортных услуг на 
туристических рынках.

С особым вниманием и осто-
рожностью нужно подходить к 
предложениям губернаторов о 
введении регионального курор-
тного сбора, считает глава госу-
дарства. Да, он есть во многих 
странах, и размер его небольшой. 
Но люди должны четко понимать, 
на что конкретно тратятся сред-
ства. Правительство готовит за-
кон по курортному сбору, его 
можно будет ввести только по ре-
шению региона, объяснил Кар-
лин. «Но мы же с вами понимаем, 
как только это будет сделано — 
сразу везде будет введено», — ска-
зал Путин. «Так точно», — кивнул 
глава Крыма Сергей Аксенов. 
«Сразу введем», — не стал таить и 
глава Ставропольского края Вла-
димир Владимиров.

«Когда такой поток, конечно, 
каждая копеечка будет отражать-
ся на бюджете. Поэтому если это 
делать, то делать очень аккурат-
но, не задирая», — указал прези-
дент. «Не заметно для отдыхаю-
щих, не заметно», — заверили его.

Слово взял глава минфина. 
«Курортный сбор должен быть 
приемлемый для отдыхающих, я 
тоже считаю, что это 50—100 ру-
блей, и главное, что эти деньги 
должны идти на развитие курор-
тов, то есть это как раз во благо 
отдыхающих и будет», — заявил 
Антон Силуанов. «Только чтобы 
не получилось так, что вы сокра-
тите поддержку по другим на-
правлениям», — предостерег Пу-
тин. «Здесь жадничать не будем», 
— заверил чиновник.

Глава Республики Алтай Алек-
сандр Бердников обратил внима-
ние, что у его региона статуса ку-
рорта нет, и попросил ввести эко-
логический сбор. «У нас в этом 
году в гостях был мэр Праги и 
дочь президента Чехии Катержи-
на Земанова, которые принима-
ли ванны, и высоко оценили оздо-
ровительный эффект на самом 
деле. А немцы переступили порог 

боязни и тоже активно купаются 
в наших ваннах», — рассказал гла-
ва региона. «Немцы — бесстраш-
ный народ, — рассмеялся прези-
дент. — Не всегда у них все получа-
ется, но они бесстрашные... Они 
ничего не боятся».

Министр по делам Северного 
Кавказа Лев Кузнецов назвал че-
тыре пилотных территории для 
курортного сбора — Крым, Став-
ропольский, Алтайский и Кра-
снодарский края. Глава государ-
ства также поднял тему платы за 
пользование участками. «Накру-
чивание платежей за землю в по-
гоне за быстрой, сиюминутной 
выгодой может негативно ска-
заться на перспективах развития 
ваших территорий», — предосте-
рег он губернаторов. Услуги са-
наторно-курортного комплекса 
должны быть доступны для лю-
дей с самыми разными доходами,  
заключил президент.

Перед началом заседания 
Владимир Путин осмотрел 
с вертолета курортный комплекс 
«Белокуриха».

Дмитрий Медведев пообещал подумать над предложением Жореса Алферова ввести базовое бюджетное финан-
сирование на научные исследования в вузах.

Акцент

 Решения о повышении 
зарплаты сотрудников вузов 
должны исполняться 
неукоснительно

Акцент

 Президент предостерег 
губернаторов от накручива-
ния платежей за землю

ЦИК больше 
не будет взывать 
к совести регио-
нальных властей

Больше фото на сайте 
rg.ru/art/1299781

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ЦИФРА

90
МИНУТ
— за это время пассажиры бес-
платно смогут пересесть с кольца 
в подземку и обратно

Тестовый запуск поезда на Московском 
центральном кольце: фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1299255
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ОТДЫХ Разрешены чартерные 
авиарейсы в Турцию

Ближе к берегу

Алена Узбекова

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР России 
Дмитрий Медведев подписал по-
становление об отмене запрета 
на чартерные воздушные пере-
возки между Россией и Турцией.

Это значит, что стоимость ко-
нечный туров в этом направле-
нии для российских туристов мо-
жет снизиться на 20 — 30 процен-
тов. Кроме того, сравнительно 
невысокие цены на отдых в Тур-
ции, если все будет в порядке с 
безопасностью отдыха, могут 
немного скорректировать стои-
мость отдыха на других пляжных 
направлениях, если не в этом се-
зоне, то в следующем точно, от-
мечают эксперты туротрасли. 

Перевозчикам правительство 
поручило принять дополнитель-
ные меры по обеспечению авиа-
ционной безопасности. «Росави-
ация направила телеграммы в 
российские авиакомпании, а так-
же проинформировала главный 
центр Единой системы организа-
ции воздушного движения о сня-
тии ограничений. Авиакомпании 
начали подачу заявок в Росавиа-
цию на осуществление нерегу-
лярных полетов в пункты Турец-
кой Республики. Таким образом, 
российские авиационные власти 
готовы незамедлительно обеспе-
чить необходимые условия для 
осуществления чартерных поле-
тов в Турцию, в том числе начать 
выдачу соответствующих разре-
шений российским авиакомпа-
ниям», — заявил министр тран-
спорта России Максим Соколов.

На возобновление чартерных 
рейсов, по оценкам экспертов, 
может потребоваться не меньше 
недели. Но востребованность ту-
рецкого направления у россиян 
пока вызывает вопросы.  «Сейчас 
спрос зависит от двух основных 
факторов. Во-первых, надо учи-
тывать, что начинается учебный 
год, к тому же через полтора ме-
сяца в Средиземном море будет 
уже не столь комфортная темпе-
ратура для купания. Второй фак-
тор — физическая возможность 
организации чартеров. Борты 
авиакомпаний зафрахтованы по 
другим направлениям, придется 
менять полетную программу. Но 
не исключаю, что некоторые ту-

роператоры, особенно имеющие 
собственный парк самолетов, 
смогут переориентироваться 
быстро. К тому же у нашего тур-
бизнеса в Турции на депозитах 
лежит примерно 1,5 миллиарда 
рублей, которые надо освоить», 
— отметил вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
(РСТ) Юрий Барзыкин.

В свою очередь, пресс-секре-
тарь РСТ Ирина Тюрина выска-
зала мнение, что разрешение на 
чартерное сообщение с Турцией 
серьезно не повлияет на спрос. 
Сезон на этом направлении за-
вершается. Сейчас турфирмы 
ждут открытия Египта, где мож-
но купаться и загорать круглый 
год. «За неделю можно поста-
вить чартеры, но туры еще надо 
продать, на это уйдет еще неде-
ля. А до конца сезона в Турции 
остается максимум 1,5 месяца», 
— отметила Ирина Тюрина.

Однако эксперты также на-
помнили, что Турция ранее суб-
сидировала чартерные перевоз-
ки российским туроператорам 
весной и осенью — до 6 тысяч дол-
ларов за рейс, чтобы загрузить 
свои курорты в низкий сезон. 
Субсидии влияют на стоимость 
конечного турпродукта. Если эта 
практика будет продолжена, то 
не исключено постепенное вос-
становление спроса при условии 
обеспечения безопасности пре-
бывания российских граждан в 
Турции.

Что касается египетских ку-
рортов, то эксперты туротрасли 
не исключают, что они могут от-
крыться нынешней осенью. 
«Проделана большая работа по 
обеспечению безопасности. Все 
это время службы двух стран на-
ходились в постоянном взаимо-
действии, — отметил Юрий Бар-
зыкин. — В египетских аэропор-
тах могут появиться отдельные 
терминалы для россиян или не-
сколько выходов на посадку, 
предназначенных исключитель-
но для наших туристов».

Контакты российского тур-
бизнеса с египетскими коллега-
ми могут возобновиться быстро. 
У российских туроператоров в 
Египте, как и в Турции, заморо-
жены депозиты на сумму более 
1,5 миллиарда рублей. 

ЛАУРЕАТ Наш фотокор 
выиграл конкурс
«Планета Москва»

Признался 
в любви

Ольга Игнатова

ВЫСТАВКА 108 лучших фотографий конкур-
са, который ежегодно проводит департа-
мент градостроительной политики Мо-
сквы, на ВДНХ открылась в минувшую 
субботу. Но сначала организаторы тор-
жественно подвели итоги и наградили 
победителей. В номинации «Пейзаж» 
первую премию завоевал фотокорре-
спондент «Российской газеты» Сергей 
Михеев за фотографию под названием 
«ВДНХ».

«Этот снимок сделан квадрокоп-
тером в день спортивного забега по 

территории главной вы-
ставки страны, — рассказал 
Сергей. — Cпортсмены убе-
жали, а я отправил свой 
коптер подлететь поближе 
к статуям одного из павиль-

онов. В черно-белой трактовке статуя на 
снимке как будто ожила». Сергей при-
знался, что совсем не рассчитывал на та-
кую высокую оценку. Говорит, что снима-
ет прежде всего для себя — везде и всюду, 
так как фотография — это его   призвание. 

АВИАЦИЯ За жалобы 
россиян будут 
штрафовать на рейсах 
европейских компаний

Не доволен? 
Плати!

Ирина Жандарова

ПАССАЖИРОВ авиакомпаний могут оштрафовать за 
жалобы. Европейские перевозчики, в том числе и рабо-
тающие в России, передали работу с жалобами в спец-
центры урегулирования конфликтных ситуаций. Теперь 
если суд выносит решение не в пользу пассажира, с него 
взыщут 25 евро компенсации в пользу авиакомпании. 

В Европе за нарушение графика полетов или необо-
снованный отказ в посадке на рейс можно получить от 
авиакомпании около 600 евро компенсации. «В случае 
овербукинга в стра-
нах ЕС пассажирам 
выплачивается не ме-
нее 125 евро», — при-
водит цифры Татьяна 
Минеева, вице-пре-
зидент «Деловой Рос-
сии». Жесткое зако-
нодательство о ком-
пенсациях и в США. 
«Если в результате 
перепродажи биле-
тов на рейс пассажир 
оказался в месте на-
значения на час по-
зже, он тоже может рассчитывать на компенсацию до 
650 долларов», — отмечает Валерий Беспалов, руководи-
тель развития продуктов Timescenery. В результате мно-
гие пассажиры при малейшем нарушении со стороны 
авиакомпании пытаются взыскать с нее деньги. Количе-
ство жалоб неуклонно растет, компаниям приходится ве-
сти огромное число судебных разбирательств. 

Сейчас 19 европейских авиакомпаний, в том числе 
летающие в Россию British Airways и Thomas Cook, нача-
ли передавать жалобы пассажиров в Центр эффективно-
го решения споров (CEDR). Аналогичный механизм ис-
пользуют Ryanair и Lufthansa (но они не устанавливают 
штрафы для проигравших в суде пассажиров), еще одна 
служба — NetNeutrals, работающая с 8 зарубежными пе-
ревозчиками, берет чуть больше 11 евро за свои услуги в 
случае принятия решения не в пользу пассажира. 

За проигранный спор с зарубежным перевозчиком 
россиянин также может заплатить штраф. Как, впрочем, 
и получить компенсацию. Примеры, когда наши пасса-
жиры добивались внушительных выплат, тоже есть. Рос-
сиянка Ирина Полежаева отсудила у испанской авиа-
компании 560 тысяч рублей за отмену рейса. Перелет к 
Мачу Пикчу состоял из нескольких перелетов. Авиаком-
пания-партнер, выполнявшая один из этапов маршрута, 
обанкротилась. А перевозчик не озаботился заменой 
этого рейса. В результате ему пришлось возместить цену 
билетов, гостиницы и автомобиля.

А КАК У НАС?

В России при задержке рейса до двух часов пассажиру положено 

два бесплатных звонка или электронных письма, c четырех часов 

— прохладительные напитки. 

После шести часов ожидания он должен получить горячее пита-

ние, восьми — гостиницу. Речь о денежной компенсации идет толь-

ко, если вообще отказано в перелете или человек не смог вовремя 

прибыть к месту командировки, семейного торжества или иного 

важного события.

АКЦИЗ

Минфин 
продлит акциз 
на импортный 
алкоголь

ГОД 
ВЫДЕРЖКИ

Тарас Фомченков

МИНФИН предложил еще на 
один год, до 1 сентября 2017 
года, продлить действие старых 
акцизных марок на импортный 
алкоголь. По оценке ведомства, 
это позволит участникам рынка 
спокойно распродать все остат-
ки спиртного, маркированного 
прежними марками, и не создаст 
в магазинах дефицита, который 
был бы возможен в случае резко-
го перехода на новые акцизы. А в 
следующем году цены на ино-
странное спиртное могут даже 
упасть, считают эксперты. 

Продление срока обращения 
продукции, маркированной ста-
рыми марками, уверены авторы 
документа, «одновременно с вы-
дачей новых марок позволит 
обеспечить более мягкое вхо-
ждение алкогольного рынка к 
применению новых марок». 

Марки, напомним, меняются 
раз в несколько лет — это позво-
ляет снизить число контрафак-
тного спиртного на рынке. 

Решение продлить еще на год 
действие старых акцизных ма-
рок на импортное спиртное — аб-
солютно правильное, уверен ди-
ректор Центра исследований фе-
дерального и региональных рын-
ков алкоголя Вадим Дробиз.

«Если же сейчас прекратить 
действие старых акцизных ма-
рок, то вся продукция станет не-
легальной. И предпринимателям 
придется повторно покупать но-
вые», — объясняет эксперт. 

А уже через год, когда дейст-
вие старых марок в очередной 
раз будет заканчиваться, воз-
можно снижение цен на импор-
тный алкоголь. «Если останутся 
запасы непроданного товара со 
старыми акцизами, то его нужно 
будет продать до того момента, 
как начнут действовать новые 
марки. Следовательно, можно 
будет ожидать различных дем-
пинговых акций в магазинах», — 
предполагает Дробиз. 

Поспорим 
на миллиард

«То автомобиль чинов-
ники себе хотят слиш-
ком роскошный,  то 

принтер им понадобился за не-
сколько миллионов, то столы из 
ценного дерева... — продолжает 
она. — Причем нормативная база 
зачастую такие закупки позволя-
ет, хотя здравый смысл подсказы-
вает, что это нонсенс, когда, к 
примеру, руководитель убыточ-
ного ГУПа прописывает в дета-
лях, какую машину в комплекта-
ции «люкс» он себе хочет».

Но это миллионы, а на милли-
ардные закупки, как ни странно, 
общественность покушается ред-
ко, одна надежда — на Федераль-
ную антимонопольную службу.

«Минэкономразвития выяви-
ло несколько случаев преднаме-
ренного незначительного сниже-
ния начальной цены контракта 
(до 5 процентов от установленно-
го порога) как способа уйти от 
излишней гласности закупки. 
Для добросовестных заказчиков 
процедура полезна: можно по-

править ошибку и избежать нега-
тивного резонанса из-за ложного 
толкования нюансов СМИ или 
общественниками», — говорит 
Муталенко.
Чтобы усилить контроль над за-
купками, обсуждалась идея по-
рог, при котором обсуждение 
обязательно, снизить, рассказа-
ли «РГ» в минэкономразвития, 
но все же было решено пока его 
сохранить на прежнем уровне.

При федеральных закупках он 
адекватен, а для региональных 
стоит все же его понизить, счита-
ет Анастасия Муталенко. По ее 
словам, в последние годы каждый 
пятый регион так и поступил. 
Пенсионный фонд после вопро-
сов по поводу своих зданий вооб-
ще решил выносить на обсужде-
ние все контракты на ремонт и 
строительство отделений.

Порог для обязательных обсу-
ждений снижать надо, но при 
этом они должны касаться толь-
ко типовых вещей, понятных об-
ычному предпринимателю, счи-

тает вице-президент «Деловой 
России» Николай Остарков. А в 
случае с уникальными объекта-
ми, если заказчик четко понима-
ет, что ему нужно, скорее всего 
окажется, что исполнитель с над-
лежащими компетенциями мо-
жет быть только один, и на самом 
деле только он и способен про-
фессионально оценить закупку. 
Именно поэтому бизнес-ассоци-
ации практически не интересу-
ются контролем над крупными 
госзакупками, считает Николай 
Остарков.

Как же проходят обсуждения?
Не менее 20 дней закупочная 

документация должна быть от-
крыта для замечаний в специаль-
ном разделе сайта госзакупок 
zakupki.gov.ru, и на каждое заме-
чание должен быть дан ответ. 

Потом заказчик должен орга-
низовать еще и очные слушания, 
на которые в первую очередь 
приглашаются те, кто оставил 
свои замечания на сайте госзаку-
пок. В итоге заказчик либо кор-
ректирует закупку, либо ее отме-
няет. 

Но может и просто проигно-
рировать все, что ему написали и 
сказали. Насколько такое реше-
ние обосновано, должна опреде-
лить ФАС, куда уходят протоко-
лы обсуждений.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 

В школы и больницы импорт 
не закупать
С 3 сентября в школы, детские сады и 

другие бюджетные учреждения за-

прещается закупать импортные про-

дукты, если есть аналогичные россий-

ские. Под запрет  попали 23 наимено-

вания — рыбная, мясная, молочная 

продукция, рис, соль и сахар.

Ограничивать будут по правилу «тре-

тьего лишнего», сообщил минсельхоз. 

Если на тендер подано еще как мини-

мум две заявки от России или стран 

Евразийского экономического союза, 

то заявка с импортом отклоняется.

«Продукты питания, включенные в пе-

речень, производятся в России и госу-

дарствах — членах ЕАЭС в достаточ-

ных объемах», — прокомментировал 

постановление глава минсельхоза 

Александр Ткачев. 
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Деловой завтрак

Собянин Сергей Семенович
Мэр Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ СЕРГЕЮ СЕМЕНОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ПРИСЛАТЬ ВО ВТОРНИК, 30 АВГУСТА, С 10.00 

ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 ( БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕ-

ГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92, А ТАКЖЕ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС: ZAVTRAK@RG.RU

Назван лидер среди авиакомпаний по задержкам 
рейсов 
rg.ru/art/1293581
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Фестиваль В Москву на праздник военных оркестров «Спасская башня» 
прилетает Мирей Матье

Поющие на башне
Игорь Елков

В
еликая,  любимая и 
всегда прекрасная Ми-
рей Матье прибывает в 
Россию на фестиваль 
«Спасская башня» в по-

недельник авиарейсом «Эйр 
Франс» из Парижа. 

Самолет с Мирей, а также с ее 
тремя сестрами и братом призем-
лится в столичном Шереметьево 
после обеда. Ее встречают солда-
ты Президентского полка.

В этом году вечернее представ-
ление начинается печально: с ми-
нуты молчания и щемящего соло-
выступления итальянского тру-
бача. Мы сопереживаем Италии, 
перенесшей землетрясение.

Как отметает музыкальный ру-
ководитель «Спасской башни» 
Валерий Халилов, основная тема 
нынешнего фестиваля сформули-
рована очень просто — это хоро-
шая классическая музыка. 

У этой классики очень широ-
кие рамки. 

Участники из Казахстана 
взрывают трибуны невероятной 
композицией: на Красной площа-
ди солисты оркестра полка «Ай-
бын» вдруг начинают цитировать 
героев комедии Гайдая «Иван Ва-
сильевич меняет профессию». Ка-
захи не просто разобрали фильм 
на цитаты, но и перепели лучшие 
из них. Их рота почетного караула 
лихо марширует по кремлевской 
брусчатке под «Кап-кап-кап», бо-
лее известной как песня о Марусе, 
которая напрасно слезы льет.

Цитат и классики еще много. 
Блистательная Тамара Гвердците-
ли исполняет композицию из 
Чайковского и Таривердиева. 
Итальянский оркестр корпуса ка-
рабинеров — из Паганини и Тото 
Кутуньо. А еще — «Очи черные». 

Зажигают и наши суворовцы. В 
разгар шоу у них барабан превра-
щается в пиротехническую уста-
новку: сноп искр.

Музыка не признает границ: 
Красную площадь участники по-
кидают под «Прощание славян-
ки», а дирижирует сводным орке-
стром суперинтендант полиции 
Сингапура Амри Бин Амин.

Кельтский оркестр волынок и 
барабанов вышел за рамки. Бук-
вально. Ночью волынщики пошли 
в народ. Нашли местечко между 

Историческим музеем и памятни-
ком маршалу Жукову, устроили 
концерт для полуночников.

А о выступлении оркестра и 
роты почетного караула из Бело-
руссии скажу так: если бы фести-

валь проводили по канонам спор-
тивного праздника, то домой бе-
лорусы привезли бы здоровенный 
чемодан золотых медалей.

Впрочем, без медалей не остал-
ся бы никто. Шоу удалось.

А самая первая награда уже на-
шла героя. Комендант Кремля ге-
нерал-лейтенант Сергей Хлебни-
ков вручил невероятной красоты 
шпагу дирижеру Оркестра ти-
рольских императорских стрел-
ков Ханнесу Апфольтереру. Как 
приз за мелодию, специально на-
писанную для «Спасской башни».

Я выяснил, как вооружен пол-
ковник австрийской армии. До зу-
бов: у Ханнеса Апфольтерера есть 
штатная старинная сабля, а также 
современный пистолет. Это ору-
жие ему положено по долгу служ-
бы. Его подчиненные — флагонос-
цы и стрелки — вооружены сабля-
ми исторического образца.

«Но все это собственность ми-

нистерства обороны, и при уволь-
нении оружие положено сда-
вать», — уточняет полковник.

В отношении подарка он пока 
не знает, как поступить: «Я нахо-
жусь под сильным впечатлением 
от неожиданности».

Что ж, это тот самый случай, 
когда журналист обязан не только 
быть свидетелем событий, но и 
вмешаться в ход истории. Связы-
ваюсь с комендантом Кремля.

«Это наш подарок полковнику 
Апфольтереру, он должен оста-
вить шпагу себе, — говорит гене-
рал Хлебников. — Решение окон-
чательное и обжалованию не под-
лежит. На ее вывоз за границу по-
лучено разрешение».

Учитывая педантичность ав-
стрийских военных, полагаю, бу-
дет уместно привезти в Вену шпа-
гу вместе с этим номером «РГ». 
Как доказательство.

И еще. Все помнят русскую 
поговорку о том, кто к нам с ме-
чом придет… Отныне она звучит 
немного иначе: кто в Россию с 
хорошей музыкой придет — тот с 
дорогим мечом домой и вернет-
ся.

Оружие, замечу, отменное, ра-
боты златоустовских мастеров. 
На вечную память.

Акцент

 Новая редакция известной 
поговорки: кто к нам с хоро-
шей музыкой придет — с доро-
гим мечом домой вернется

Сергей Михеев: Мне очень нравится 
Москва, она такая многоликая, в ней 
всегда есть что снимать.А

Р
Х

И
В

 «
Р

Г
»

Россияне, летающие 
зарубежными рей-
сами, заплатят 25 
евро штрафа или 
получат компенса-
цию до 600 евро

Тема нынешнего фестиваля сфор-
мулирована очень просто — это 
хорошая классическая музыка. Но 
у классики широкие рамки. 
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Выпускники 
200 вузов подали 
документы в магистратуру 
Томского политеха

За вторым 
дипломом

Анатолий Николаев

БОЛЕЕ трех тысяч человек стали первокурсниками 
Томского политехнического университета. Среди них — 
молодые люди из 38 регионов России и 22 стран Евро-
пы, Азии, Африки и Южной Америки.

В магистратуру Томского  политеха зачислены 1420 че-
ловек. В этом году количество бюджетных мест в маги-
стратуре было увеличено: согласно программе повыше-
ния конкурентоспособности, ТПУ постепенно трансфор-
мируется в  университет магистерско- аспирантского типа. 
В ходе приемной кампании заявления в магистратуру ТПУ 
поступили от выпускников более чем из 200 вузов России 
и зарубежных стран. 

— Конкурс вырос, несмотря на увеличение плана прие-
ма, — говорит начальник отдела магистратуры ТПУ Алек-
сандр Пак. — Кроме того, в этом году почти вдвое увеличи-
лось число желающих продолжить обучение, не являю-
щихся выпускниками Томского политеха. 

Так, в вуз подали заявления выпускники МИФИ, 
 МИСиС, Санкт-Петербургского политехнического уни-
верситета, Уральского федерального университета, Даль-
невосточного федерального университета, Новосибирско-
го госуниверситета и других вузов.

На первый курс бакалавриата и специалитета в ТПУ за-
числены 1682 человека со средним баллом ЕГЭ 76,6, из 
них 46 победителей и призеров всероссийских олимпиад.

СОТРУДНИЧЕСТВО В Брянске 
прошел Славянский 
экономический форум

Бизнес 
без перевода

Александр Федосов, «Российская газета», Брянск

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ соглашения на 30 миллиардов 
рублей подписали участники прошедшего в Брянске V 
Славянского международного экономического форума. 
Впервые на него приехала делегация из Сербии.

Форум начался развернувшейся на главной площади 
города индустриальной выставкой. По словам многих ее 
посетителей, они и не предполагали, что представленные 
на ней электроника, товары лесопромышленного ком-
плекса, продукция переработки производятся на брян-
ских предприятиях. Кстати, комбайны и дорожную тех-
нику брянцы выпускают вместе с белорусами. В связи с 
этим неудивительно, что делегация Белоруссии была на-
иболее представительной. 

Представители руководства Брянской области убе-
жденно заявили, что для некоторых участников между-
народный славянский форум станет открытием, и тепло 
приветствовали представителей Сербии. В свою очередь 
губернатор Мачванского округа Сербии Драгослав Ми-
ланович выразил надежду на будущее сотрудничество в 
сельском хозяйстве, промышленности, туризме. 

Брянские и гомельские власти подписали соглашение 
о сотрудничестве в торгово-экономической, научно-тех-
нической и культурной сферах. Инвестиционные проек-
ты, под которыми теперь стоят подписи представителей 
власти и промышленников, тоже очень разнообразны. 
Они касаются техники для железных дорог, тяжелых ав-
томобилей, переработки, сельского хозяйства. Крупный 
холдинг намерен, к примеру, построить на Брянщине 
учебный центр Мясной бизнес-академии.

СЕНСАЦИЯ В семействе 
элементарных частиц 
пополнение 

Получила 
прописку 

Юрий Медведев 

В СЕМЕЙСТВЕ элементарных частиц произошло гром-
кое событие. Таинственная частица пентакварк после 
многих лет поисков и сомнений наконец-то получила за-
конную прописку. Это подтвердила серия эксперимен-
тов на Большом адронном коллайдере. В состав научной 
группы входила большая группа ученых из ведущих ака-
демических институтов.     

У этой частицы трудная история. Более 50 лет назад 
лауреат Нобелевской премии Марри  Гелл-Ман предска-
зал, что должна существовать частица, состоящая из 
пяти кварков и антикварков. А в 1997 году российские 
теоретики Дмитрий Дьяконов, Виктор Петров и Максим 
Поляков рассчитали область, где пентакварк надо ис-
кать. Но чтобы обнаружить хотя бы какие-то следы, по-
требовалось почти 20 лет. Ведь сделать это очень не-
просто, так как пентакварк живет всего 10-20 секунды, а 
затем распадается на другие частицы. Так, в 2003-м по-
сле экспериментов на одном из американских ускорите-
лей физики объявили об удаче, однако эти результаты 
были поставлены под сомнение. Дело в том, что в боль-
шинстве других экспериментов существование пента-
кварков не подтвердилось. 

И вот в прошлом году ученые ЦЕРН оповестили мир 
об открытии пентакварка. Но имея  печальный опыт охо-
ты за неуловимой частицей, они подошли к сенсации с 
предельной осторожностью. Заявили, что результат надо 
многократно перепроверить. На проверку ушел почти 
год. И, наконец, только сейчас с полной уверенностью за-
явлено: новая частица отрыта! Физики подчеркивают, 
что это не просто очередная новая частица, а принципи-
ально новый механизм объединения  кварков. (Кварки 
не существуют в свободном состоянии, они входят в со-
став протонов  и нейтронов.)  

Сегодня известно шесть типов кварков. Открытый на 
БАК пентакварк состоит из пяти типов: двух u-кварков, 
одного d-кварка и очарованных кварка и антикварка. Не 
попал в эту компанию только истинный кварк. Ученые 
пока не знают, связаны ли эти пять кварков прочно или 
взаимодействия между ними слабые. Это еще предстоит 
изучить. Дальнейшее исследование новой частицы по-
зволит физикам лучше понять, как устроена материя.   

Лихачам — прибавка
Этот расчет был состав-
лен по данным стати-
стики ГИБДД и данным 

самих страховщиков об убытках, 
которые появились у страховой 
компании благодаря таким нару-
шителям. При этом страховате-
лей, которые совершили за год 
менее 4 нарушений, по этим дан-
ным более 95 процентов. То есть 
они будут платить за страховку с 
коэффициентом 1. Для них цена 
полиса не изменится. Тех, кто со-
вершил от 5 до 9 нарушений, — 
всего 4 процента от всех застра-
хованных по ОСАГО. Остальных 
вообще менее 1 процента.

Надо сказать, что, когда прово-
дились эти расчеты, не учитыва-
лись нарушения правил, которые 
не влияют на аварийность. Напри-
мер, были исключены нарушения 
правил парковки. Или, например, 
такое нарушение, как непристег-
нутый ремень безопасности.

Но это не окончательный ва-
риант коэффициентов, а только 
расчеты страховщиков. После 
того как закон будет принят, ко-
эффициент будет утвержден со-
ответствующим документом 
Центробанка. При этом не обяза-
тельно, что этот коэффициент бу-
дет основан именно на статисти-
ческих данных. Возможно, что 
изначально он будет назначен эк-
спертным путем. Например, 1,5 
за 10 нарушений. А потом, уже 
исходя из наработанной практи-
ки, будет приниматься решение о 
возможных корректировках. В 
любом случае это решение будет 
принимать Центробанк.

Однако расчеты, основанные 
на статистических данных, ка-
жутся более вероятными.

В Госавтоинспекции своих 
пожеланий по размеру нового 
коэффициента не высказывают. 
Там считают за благо, что он во-
обще может появиться. Однако 
с большой опаской к этому но-
вовведению относятся защит-
ники прав автомобилистов. Их 
главный аргумент заключается 
в том, что сейчас стать наруши-
телем, даже не желая этого, лег-
ко, а доказать свою невинов-

ность — трудно. Также они ссы-
лаются на то, что наказания за 
нарушение правил парковки 
применяются направо и налево. 
Но, еще раз повторимся, при 
расчете коэффициента страхов-
щиками это нарушение в расчет 
не бралось.

Примечательно, что при ана-
лизе статистики выявилась зави-
симость между частотой совер-
шаемых нарушений и частотой 
аварий для следующих случаев. А 
именно превышение скоростно-
го режима, выезд на встречную 
полосу и, как ни странно, заезд за 
стоп-линию.

Напомним также, что пока не 
собираются отменять террито-
риальный коэффициент, на ко-

торый умножается тариф обяза-
тельной автогражданки.

Недавно проект поправок мин-
фина обсуждали страховщики 
вместе со своим куратором Цен-
тробанком. Из важных идей в по-
правках — отмена коэффициента 
на мощность двигателя, а также 
введение коэффициента за систе-
матическое нарушение правил 
дорожного движения. Об отмене 
территориального коэффициента 

в проекте речи не было. Такой ва-
риант даже не обсуждался.

Как сообщили «РГ» в Россий-
ском союзе автостраховщиков, 
региональная привязка делается 
на основании места регистрации 
автовладельца. Понятно, что че-
ловек, зарегистрированный в 
Москве, большее время передви-
гается по Москве и ее окрестно-
стям. Он учитывает не только 
количество ДТП в регионе, стои-
мость ремонта автомобилей и 
запчастей к ним. 

Тому, кто часто нарушает правила дорожного движения, за полис ОСАГО придется платить больше.

Акцент

 Тех, кто совершил за год 
от 5 до 9 нарушений, всего 
4 процента от всех застрахо-
ванных по ОСАГО 

КРУГЛЫЙ СТОЛ Поправки в закон избавят от риска потерять накопления при переходе 
из одного НПФ в другой

Подушка безопасности 
для пенсионера
Сергей Манский

В 
«Российской газете» про-
шел «круглый стол» на 
тему «Законодательное 

регулирование накопительной 
пенсионной системы. Новые вы-
зовы». В нем приняли участие 
Дмитрий Александров, прези-
дент Национальной лиги управ-
ляющих, Сергей Беляков, глава 
Ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов (АНПФ), 
Александр Попов, директор де-
партамента доверительного 
управления Государственной 
управляющей компании Внешэ-
кономбанк (УК ВЭБ), Евгений 
Якушев, председатель совета ди-
ректоров НПФ «Европейский 
пенсионный фонд», член совета 
Ассоциации профессиональных 
актуариев. По телефону к ди-
скуссии присоединились Мар-
гарита Нагога, начальник депар-
тамента общественных связей и 
взаимодействия со средствами 
массовой информации Пенси-
онного фонда России и Валерий 
Виноградов, советник прези-
дента Национальной ассоциа-
ции негосударственных пенси-
онных фондов (НАПФ). Обсу-
ждались две группы вопросов: о 
законодательном регулирова-
нии перехода граждан из одного 
НПФ в другой и о «заморозке» 
пенсионных накоплений. 

От хаоса к порядку
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Граждане реагиру-
ют на броскую рекламу, пишут 
заявление о переходе из одного 
фонда в другой и только потом 
узнают о последствиях, в том 
числе негативных. А часто гра-
жданин и заявления никакого не 
пишет, а просто подписывает то, 
что ему навяжут агенты или 
сами фонды. А позже выясняет-
ся, что он при этом потерял ин-
вестиционный доход. Проходит 
год. И уже агенты другого фонда 
начинают переманивать к себе 
застрахованное лицо. Потери 
несут все. Гражданин теряет ин-
вестиционный доход — это как с 
досрочным изъятием вклада из 
банка, когда ты не получаешь 
проценты, на которые рассчи-
тывал. Фонды теряют деньги, 
которыми они могли бы управ-
лять, потому что они должны 
держать большой объем резер-
вов, чтобы удовлетворять за-
прос граждан на выход. И эконо-
мика тоже теряет, потому что 
фонды не могут в полном объе-
ме инвестировать те средства, 
которыми они могли бы управ-
лять. 

Победителей здесь нет. Всем 
плохо. В этой ситуации и поя-
вился законопроект, который 
получил принципиальную под-
держку министерства финансов 

и Центрального банка. Суть его 
в том, чтобы вкладчик, переходя 
из фонда в фонд, еще до заклю-
чения договора с новым фондом 
получал весь объем информа-
ции в части последствий такого 
перехода и в первую очередь в 
части потери инвестиционного 
дохода. Это не всегда будет ком-
фортно для многих фондов на 
рынке, потому что процедура 
привлечения новых вкладчиков 
усложняется, но порядок для 
фондов, для рынков лучше хао-
са, который царит сейчас. 
ВАЛЕРИЙ ВИНОГРАДОВ: Система пере-
хода между НПФ в последние 
годы менялась. И до сих пор в 
ней есть что менять. Важной по-
ложительной переменой стала 
возможность переходить из од-
ного фонда в другой с помощью 
электронной цифровой подпи-
си. Эта система действует, и она 
более надежна, чем практика с 
написанием простого заявле-
ния. Сейчас ничто не мешает 
фонду, в который уходит клиент, 
проинформировать его о том, 
что уходя досрочно, он теряет 
инвестиционный доход. Другое 
дело, что одни фонды информи-
руют своих клиентов, а другие 
нет. Требование обязательного 
информирования НПФ о рисках 
возможных потерь при досроч-
ном переходе должно быть за-
креплено законодательно. Ведь 
только если клиент осведомлен 
о разнице между видами перехо-
дов, он может принять взвешен-
ное и осознанное решение.
ЕВ ГЕНИЙ Я КУ ШЕВ : Три года назад 
была создана государственная 
система гарантирования пенси-
онных накоплений . Было пред-
усмотрено, что гарантии пере-
считываются раз в пять лет. То 
есть все, что накопилось за пять 
лет, добавляется к сумме гаран-
тий. А если ты меняешь фонд 
раньше пяти лет, то переходишь 
без инвестиционного дохода. 
Идея была именно в том, чтобы 
стимулировать граждан не бе-
гать каждый год туда сюда. Но 
когда вводились законодатель-
ные поправки в систему гаран-
тирования, то забыли допол-
нить его вот этим самым меха-
низмом — об информировании 
граждан. Поэтому новый зако-
нопроект вводит норму, обязы-
вающую НПФ в полном объеме 
проинформировать застрахо-
ванное лицо об условиях пере-
хода. И этой информацией обла-
дает только текущий страхов-
щик. Заявление о переходе надо 
будет подать текущему страхов-
щику по аналогии с банком. 
Здесь закрыл счет, получил всю 
информацию и перешел в новый 
пенсионный фонд. Переход, та-
ким образом, будет осознан-
ным, никакой недобросовест-

ный агент не сможет ввести в за-
блуждение застрахованное 
лицо. 
МАРГАРИТА НАГОГА: Мы сегодня полу-
чаем 99 процентов заявлений 
граждан на переход в тот или 
иной негосударственный пенси-
онный фонд (НПФ) с требовани-
ем перевести пенсионные нако-
пления в следующем году. Мы 
уверены, что такие предложе-
ния поступают людям от НПФ, 
которые не уведомляют их о по-
тере инвестиционного дохода 
потому, что договор разрывает-
ся раньше пяти предусмотрен-
ных им лет. Мы ожидаем, что по 
результатам переходной компа-
нии 2016 года совокупные поте-

ри инвестдохода граждан за счет 
досрочной смены фонда будут 
исчисляться десятками милли-
ардов рублей. Это очень сущест-
венная сумма. Если бы заявле-
ние подавалось текущему стра-
ховщику, то НПФ или ПФР обя-
зательно информировали бы че-
ловека о таких потерях, а уж 
если гражданин все-таки стоял 
бы на своем, то он четко бы знал 
размеры предполагаемых по-
терь. 

Словом, граждане могут ме-
нять страховщика — это их пра-
во, но делать это надо осознан-
но, а не подписывать какие-то 
документы «не глядя», как это 
часто бывает при устройстве на 
работу, оформлении кредита 
или покупке мобильного теле-
фона.

Обязательные накопления
ЕВГЕНИЙ ЯКУШЕВ: Мы следовали го-
сударственной политике, мы не 
сами себя придумали. Это госу-
дарство создало негосударст-
венные пенсионные фонды, что-
бы стимулировать частную ини-
циативу. С одной стороны, част-
ную инициативу у людей, кото-
рые сами намерены формиро-
вать свою будущую пенсию до-
полнительно к государственной. 
С другой стороны — инициативу 
пенсионных фондов, дабы они 
эффективно вкладывали эти 
деньги в экономику и чтобы при 
этом прирастали сбережения 
граждан. Чтобы, выходя на пен-

сию, они получали не только 
свои взносы, но и инвестицион-
ный доход. Наша основная зада-
ча состояла именно в этом. Сей-
час, если честно, мы не понима-
ем государственную политику, 
потому что три года подряд по 
каким-то причинам заморажи-
ваются новые взносы в пенсион-
ную систему. Сначала говорили, 
что надо навести порядок, со-
здать систему гарантирования, 
ЦБ должен проверить все пенси-
онные фонды. Это сделано: си-
стема гарантирования полно-
стью сформирована, в нее во-
шли 48 пенсионных фондов, не-
добросовестные фонды закры-
ли, деньги вернули на счета Пен-

сионного фонда России. А что же 
дальше? У нас происходят се-
рьезнейшие демографические 
изменения. Увеличивается ко-
личество пенсионеров, растут и 
социальные обязательства госу-
дарства. В долгосрочном плане 
нынешнее поколение работаю-
щих граждан, которые платят 
взносы, уже не сможет рассчи-
тывать на такие пенсии, как пла-
тятся сейчас. Именно поэтому 
ныне очень важно говорить о до-
бровольных сбережениях, об 
обязательных накоплениях как 
дополнительной подушке без-
опасности для людей. Даже для 
людей с высоким уровнем зар-
плат коэффициент замещения 
по государственной системе ка-
тастрофически мал. И в этом 
случае мы обязаны все делать 
для тех людей, кто после оконча-
ния трудовой деятельности хо-
чет иметь дополнительный 
источник дохода.
СЕРГЕЙ БЕЛЯКОВ: Государство сей-
час может позволить себе и 6 
процентов в виде отчислений в 
систему обязательного пенси-
онного страхования, даже не 
меняя структуру бюджета. Это 
вопрос приоритетов бюджет-
ной политики и социальной по-
литики. И Центральный банк , и 
минфин, и минэкономразвития 
настаивают на сохранении на-
копительной системы. Но в ка-
ком виде ее сохранять? На мой 
взгляд, она может существовать 
только в обязательном форма-

те. Пусть будут не шесть, а один, 
два, три процента — но важно со-
хранить денежный поток, со-
хранить обязательный формат. 
Не надо строить иллюзий, будто 
граждане сами понесут деньги в 
качестве  дополнительного 
взноса на пенсионное обеспече-
ние. Доходы населения падают. 
Ситуация нестабильна. Невоз-
можно предсказать свое завтра, 
не говоря уже о будущем через 
5—10 лет. Человек выбирает не 
стратегию инвестирования, а 
стратегию сбережения, причем 
такие инструменты сбереже-
ния, которые позволят ему в 
случае необходимости взять 
деньги прямо сейчас, как с де-
позитного вклада. А система ин-
дивидуальных пенсионных сче-
тов как раз дает некую защиту 
от соблазна потратить деньги 
прямо сейчас. 

Государство не в состоянии 
обеспечить достойный уровень 
пенсионного обеспечения — 
причем ни в развитых странах, 
ни в неразвитых, ни в развиваю-
щихся. Нигде. Это не вопрос 
оценки текущих возможностей 
российского бюджета, а миро-
вая реальность. И чем менее 
развита экономика, тем больше 
государство пытается взять на 
себя социальных обязательств и 
тем хуже их выполняет. Государ-
ство пытается изъять ресурсы, 
которые могут быть инвестиро-
ваны в экономику для того, что-
бы выполнить социальные обя-
зательства. Речь о том, что надо 
поделиться социальными обяза-
тельствами, дать возможность 
рынку помочь гражданам нака-
пливать средства и обеспечи-
вать им дополнительный доход. 
АЛЕКСАНДР ПОПОВ: Важно принять 
стратегическое решение. Если 
мы говорим о том, что решение, 
которое было принято в 2002 
году о введении накопительной 
системы, было неверным, то да-
вайте ее переформатировать, не 
вводя в заблуждение ни участ-
ников рынка, ни клиентов пен-
сионных фондов. Заморозка 
экономит бюджету 350—400 
миллиардов рублей в год, но эти 
сэкономленные миллиарды не 
попадают в реальную экономи-
ку, не дают мультипликативного 
эффекта для роста экономики. 
Из-за отсутствия инвестиций 
снижается база социального на-
лога, который платят работода-
тели за граждан. В конечном 

итоге снижается база формиро-
вания тарифов для ненакопи-
тельной страховой системы. 
ЕВГЕНИЙ ЯКУШЕВ: Должна ли пенсия 
зависеть от трудового вклада? 
Должны ли главный менеджер и 
уборщица получать одинако-
вую пенсию? Если должна быть 
дифференциация размеров пен-
сии, то накопительная система 
нужна. Если принимается реше-
ние, будто у нас полная уравни-
ловка, то тогда не нужны ни на-
копительная система, ни Пенси-
онный фонд России, а можно 
просто всем платить фиксиро-
ванную сумму из федерального 
бюджета. 
ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Социальный 
блок в правительстве считает, 
что система пенсионного нако-
пления неэффективна, поэтому 
заморозку надо продолжить, а 
еще лучше вообще эту накопи-
тельную систему ликвидиро-
вать. Но вот заморозка длится 
три года, а стал ли бюджет Пен-
сионного фонда России лучше? 
Дефицит огромный и каждый 
год нарастает. Может, благосо-
стояние пенсионеров как-то вы-
росло от того, что все взносы, 
сборы мы платим в режиме дей-
ствующих пенсий? Нет, не выро-
сло. 

Нужна ли добровольная часть 
пенсионного накопления гра-
ждан? Конечно, нужна. Она есть в 
любой развитой экономике 
мира. Но это везде третья-чет-
вертая ступень пенсионного 
обеспечения. Первая — это рас-
пределительная часть, базовая. 
Потом идет накопительная часть, 
обязательная и необязательная. 
Так или иначе граждан нужно 
сподвигать к тому, чтобы они ин-
вестировали себе на будущее.

Знаете, из чего складываются 
надежность, доходность и пози-
тивное отношение граждан к 
пенсионной системе? Из объема 
средств на распределительном 
счете гражданина. Когда у него 
на распределительном счете бу-
дет не 10 тысяч рублей и не 50 
тысяч рублей, которые он смо-
жет получить лет через 25, а 
500—800 тысяч рублей, этого 
гражданина ночью разбуди, и он 
скажет, в каком пенсионном 
фонде находятся его средства, 
доволен ли он своим пенсион-
ным оператором. И не дай бог, 
если правительство будет пы-
таться эту систему аннулиро-
вать. 

Акцент

 Совокупные потери инвестдо-
хода граждан из-за  досроч-
ной смены фонда будут     
исчисляться десятками                    
миллиардов рублей

ОТ РЕДАКЦИИ 
Дискуссия в «РГ» еще раз подтвердила тот факт, что государственная 
пенсионная система в стране несовершенна. Думается, широкое обще-
ственное обсуждение проблемы поможет государству создать более эф-
фективную модель пенсионного обеспечения граждан.
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Читайте также: Стоимость 
ОСАГО для нарушителей 
предложили увеличить в 
три раза
rg.ru/art/1293343
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ФЕСТИВАЛЬ В Хвалынске 
установили памятник 
Петрову-Водкину

Мольберты  
на Поповой горе

Андрей Куликов, Саратов

В САРАТОВСКОЙ области состоялся творческий фести-
валь «Хвалынские этюды», в рамках которого в Хвалын-
ске установили памятник знаменитому художнику Кузь-
ме Петрову-Водкину. В этом году пленэры, которые про-
ходят здесь почти три десятка лет, получили господдер-
жку.

На хвалынские пленэры художники традиционно 
съезжаются из разных регионов страны. Теперь пленэры 
станут ежегодным традиционным фестивалем, сообщил 
губернатор Саратовской области Валерий Радаев, отме-
тив, что инициатором проведения фестиваля стал пер-
вый заместитель руководителя администрации прези-
дента РФ Вячеслав Володин.

Почти 30 лет на-
зад, в 1988 году, 
группа художников 
из Саратова, Петер-
бурга, Москвы, Ива-
нова, Ростова-на-
Дону, Красноярска, 
Подольска и других 
городов приехала 
летом поработать в 
Хвалынск. С тех пор 
такие совместные творческие поездки — пленэры в этом 
волжском городке, который является родиной худож-
ника Кузьмы Петрова-Водкина, — стали постоянными. 
Творческие выезды художники устраивали за свой счет, 
снимали комнаты в местном общежитии, жили комму-
ной, днем работали, по вечерам устраивали обсужде-
ния сделанного, читали друг другу лекции, делали вы-
ставки. 

— В Хвалынске была реализована идея Ван Гога о твор-
ческом содружестве, о братстве художников, он об этом 
мечтал, когда поехал с Гогеном в Арль. По продолжитель-
ности времени и постоянству состава участников анало-
гов нашим пленэрам я не знаю, — говорит директор кар-
тинной галереи Хвалынска Валентина Бородина.

В этом году власти решили поддержать народную 
инициативу, в конце августа за счет государственных и 
спонсорских средств был организован фестиваль «Хва-
лынские этюды», в котором участвовало 70 художников 
из разных регионов страны. 

С Поповой горы, где работали художники, открыва-
ются красивейшие виды на сам город и волжские просто-
ры. На склоне на широком лугу живописцы расставили 
мольберты и набрасывали этюды. Попова гора, одиноко 
стоящая на волжском берегу, как бы рассекает его на две 

части. Художник из Вольска Сергей Алтухов рассказыва-
ет, что когда солнце садится за горой, здесь получается 
очень необычное освещение. Может, отсюда и этот осо-
бенный как бы приглушенный свет на картинах Петрова-
Водкина? Помимо Поповой горы у художников в Хва-
лынске есть и другие облюбованные места, где они рабо-
тают годами, передавая на полотнах очарование малень-
кого волжского городка.

Интересно, что хвалынские пленэры объединили во-
круг себя не только художников, но и культурологов, фо-
тографов, историков, писателей. Одним из основных со-
бытий фестиваля живописи стало открытие нового па-
мятника Кузьме Петрову-Водкину. Знаменитый худож-
ник стоит с велосипедом в центре Хвалынска лицом к 
картинной галерее, за плечом у мастера висит этюдник. 
Перед ним верстовой столб с надписью «Мюнхен 1843 
версты». Такое расстояние 23-летний живописец прео-
долел на велосипеде, отправившись в начале прошлого 
века в заграничное путешествие и добравшись до Герма-
нии. Автором памятника стал заслуженный художник 
РФ Андрей Щербаков.

АРМИЯ В Крым и Краснодарский край переброшены десантники и морпехи

Войска внезапно готовы
Иван Петров

В 
российской армии продол-
жается начатая в четверг 
внезапная проверка боего-

товности войск. В ходе масштаб-
ных учений генералы перебрасы-
вают целые воинские части и по-
дразделения из одной части стра-
ны в другую. Главная цель — не из-
мотать военнослужащих много-
километровыми маршами, а про-
верить, насколько боеспособны 
они окажутся на совершенно не-
знакомой местности. «По плану 
учений подразделениям предсто-
ит выполнить учебно-боевые за-
дачи по предназначению в новых 
районах базирования, отработка 
которых усложнится пребывани-
ем на незнакомой местности и 

малоизученной обстановкой», — 
информирует Минобороны Рос-
сии.

В воскресенье стало известно, 
что на незнакомые полигоны в 
Крым и Краснодарский край пе-
реброшены несколько десантно-
штурмовых бригад Воздушно-де-
сантных войск и морской пехоты 
Каспийской флотилии.

«Подразделения соединения 
ВДВ из Волгоградской области 
совершили марш протяженно-
стью 1200 километров, по ито-
гам которого прибыли на поли-
гон «Опук» на полуострове 
Крым. Там они приступили к ин-
женерному оборудованию, орга-
низации охраны и обороны ново-
го района сосредоточения и под-
готовке к выполнению учебно-

боевых задач», — говорится в со-
общении военного ведомства.

В то же время бригада мор-
ской пехоты, совершив многоки-
лометровый марш (пешком, на 
автомобилях и на поездах), пере-
брошена на полигон «Раевский» 
в Краснодарском крае.

В минобороны уточнили, что 
в ходе маршей десантники и мор-
ские пехотинцы на практике от-
работали вопросы погрузки-выг-
рузки личного состава, военной 
техники, материальных средств 
на морские паромы, а также на 
железнодорожные платформы 
припортовых станций в Ново-
российске и Керчи.

Кроме того, на военные аэро-
дромы юга России перебросили 
экипажи самолетов Краснодар-
ского высшего военного авиаци-
онного училища, а также подра-
зделения бригад специального 
назначения Западного и Цен-
трального военных округов. В 
мероприятиях приняли участие 
учебно-боевые самолеты Як-130 
и Л-39. Экипажи проведут поле-
ты на предельно низких и сред-
них высотах, одиночно и в соста-
ве группы, максимально услож-

няя возможность обнаружения 
воздушных целей.

Подразделениям спецназа 
предстоит выполнить задачи ве-
дения разведывательно-поиско-
вых и противодиверсионных дей-
ствий.

В свою очередь минно-траль-
ные группы Черноморского фло-
та в ходе внезапной проверки 
успешно выполнили задачи пои-
ска корабельными гидроакусти-
ческими средствами и уничтоже-
ния морских мин, обеспечив вы-
ход в заданные районы противо-
лодочных сил.

В выполнении задач противо-
минной обороны приняла учас-
тие минно-тральная группа Но-
вороссийской Военно-морской 
базы в составе морских тральщи-
ков «Валентин Пикуль» и «Мине-
ральные Воды». «Всего приняли 
участие около 10 морских, базо-
вых, рейдовых тральщиков и 
противолодочных кораблей Чер-
номорского флота», — уточнили в 
Минобороны России.

Стоит отметить, что внезап-
ная проверка ожидаемо и уже 
традиционно не понравилась 
представителям НАТО. В Северо-

атлантическом блоке в очеред-
ной раз заговорили о «россий-
ской угрозе». 

«Что касается некоторых за-
явлений, что учения в России 
якобы демонстрируют ее воинст-
венные устремления, то я б не 
стал реагировать на все заявле-
ния с натовской стороны относи-
тельно нашей практики внезап-
ных проверок хотя бы потому, 
что эта практика хорошо извест-
на, она абсолютно прозрачна для 
них», — прокомментировал ситу-
ацию постпред России при НАТО 
Александр Грушко.

«На добровольной основе мы 
предоставляем уведомления по 
сети связи ОБСЕ о проведении та-
кого рода учений. В Москве опо-
вещаются военные атташе. Мы 
предоставляем информацию о 
районах развертывания, количе-
стве и составе участвующих сил, 
задачах, которые решаются. Все 
это можно наблюдать в СМИ, по-
этому здесь больше нереальных 
опасений в связи с такой практи-
кой», — указал Александр Грушко.

Кроме того, дипломат поя-
снил, что для нашей страны с ее 
размерами это один из наиболее 
оптимальных способов обеспе-
чения боеготовности войск.

Напомним, внезапная провер-
ка боеготовности российской ар-
мии, в которой принимают учас-
тие войска сразу 3 округов, Се-
верного флота, а также ВДВ и Воз-
душно-космических сил, завер-
шится 31 августа. По словам во-
енных, она будет своего рода ге-
неральной репетицией масштаб-
ных учений «Кавказ-2016», кото-
рые пройдут в сентябре. 

Сокращение сроков от-
срочки платежа для ре-
тейлеров вызовет уве-

личение необходимого оборот-
ного капитала, который они бу-
дут вынуждены финансировать 
либо собственными, либо заем-
ными средствами, пояснил «РГ» 
Владимир Русаков, инвестицион-
ный эксперт BGP Litigation. Сни-
жение ретробонусов повысит 
рентабельность у поставщиков и 
производителей, но негативно 
скажется на  торговых сетях. 

«Их упущенная выгода выра-
зится в повышении среднего 
уровня потребительских цен», — 
уверен эксперт. И основа под это 
уже закладывается. Кроме того, 
рост цен может привести к сни-
жению числа товаров и их каче-
ства. Сетям будет невыгодно под-
держивать широкий ассорти-
мент при сниженном спросе.  «А 
экономия на качестве позволяет 
сдерживать  рост  конечной 
цены», — поясняет Татьяна Мине-
ева.

Новые договоры поставки ре-
тейлеры должны заключать уже 
с учетом законодательных изме-
нений, а старые нужно привести 
в соответствие с новыми требо-
ваниями до 1 января 2017 года. 

Но сейчас торговые сети пыта-
ются сыграть на опережение, 
рассказал «РГ» Александр Раги-
ня, коммерческий директор КСК 
групп: «Они вынуждают своих 
производителей и поставщиков 
менять условия сотрудничества. 
И помимо того, что предписано 
законом, навязывают и другие 
условия, серьезно ухудшающие 
положение поставщиков и про-
изводителей». По сути, сводя но-
вации на нет.

Например, вводят в соглаше-
ния несоразмерные штрафы. Так, 
одна крупная торговая сеть вы-
нуждает своих партнеров согла-
шаться на включение в договор 
условия о штрафе в размере 30 
процентов от итоговой суммы 
накладных за несвоевременное 

предоставление документов на 
бумажных носителях или в слу-
чае, если в документах содержат-
ся ошибки. Другой поставщик 
платит бонус независимо от того, 
возвратил ретейлер товар обрат-
но или нет. Если продукты воз-
вращались, бонус все равно оста-
вался у сети, а поставщик рабо-
тал себе в убыток. 

Также сокращены сроки опла-
ты поставленной продукции. По 
новым правилам они составят от 
8 до 40 дней в зависимости от то-
вара (ранее 10—45 дней). Однако, 
как рассказывают участники 
торгового рынка, в договоре мо-
жет быть указан срок в соответ-
ствии с новой редакцией закона, 
а на практике сеть будет платить 
как ей удобно.

«Такая реакция ретейла была 
прогнозируема. С точки зрения 
бизнеса логично, что сети при-
думывают все новые параметры 
в договорах, которые компенси-
руют выпадающие доходы», — 
указывает Павел Сигал, первый 
вице-президент «ОПОРы Рос-
сии». Павел Ивченков, эксперт 
правового центра «Обществен-
ная Дума», советует жаловаться 
на нарушения со стороны ретей-
леров в Федеральную антимоно-
польную службу: «Больше эф-
фекта принесет, если жалобы 
будут коллективными». Конеч-
но, поставщик может также 
обратиться в суд, и шансы при-
влечь ретейлера к материаль-
ной ответственности велики. Но 
портить отношения с крупными 
сетями мало кто  хочет: это мо-
жет обойтись намного дороже.

Как эта «торговая война» от-
разится на нас с вами, станет 
ясно уже скоро. Но как показы-
вает практика, проигравшими в 
такой войне, как правило, ока-
зываются конечные потребите-
ли. Ведь поставщики и сети не 
могут существовать друг без 
друга, так что в конце концов 
они договорятся. А пока это про-
изойдет, нас может ждать и су-

зившийся ассортимент товаров, 
и падение их качества, и скак-
нувшие вверх цены, что особен-
но неприятно в ситуации, когда 
доходы населения совсем не 
скачут, а скорее, вяло ползут по 
наклонной. 

Можно ли изменить ситуа-
цию? Можно, если запретить 
торговле водить дополнитель-
ные штрафы и ограничить воз-
можность повышать старые, 
рассуждают эксперты по защи-
те прав потребителей. Но для 
этого надо снова править закон. 

И конечно, большая надежда 
на ФАС. В 2017 году она плани-
рует начать внеплановые про-
верки исполнения ретейлерами 
поправок в закон о торговле, ко-
торые касаются снижения ре-
тробонусов и сокращения сро-
ков оплаты поставленных това-
ров. Проверки могут проводить-
ся и до нового года, если от про-
изводителей будут поступать 
жалобы, сообщил начальник 
управления контроля социаль-
ной сферы и торговли ФАС Ти-
мофей Нижегородцев. 

Торговым сетям может стать невы-
годно продавать широкий ассорти-
мент товара при сниженном спросе 
на него со стороны покупателей.

Акцент

 Отработку задач подчиненны-
ми генералы намеренно 
усложняют переброской 
их на незнакомые полигоны 

Акцент

 Пока торговля и поставщики 
воюют друг с другом, 
нас ждут рост цен и падение 
качества товаров 

В Хвалынске была 
реализована идея 
Ван Гога о творче-
ском содружестве

Корабли Черноморского флота успешно выполнили свои задачи.

1

Памятник посвящен поездке Петрова-Водкина на велосипеде 
в Европу в 1901 году.
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27 августа исполнилось 85 лет  
Владимиру Аркадьевичу 

Брежневу
Дорогой Владимир Аркадьевич!

Сердечно поздравляем Вас с днем рождения!

Ваше созидательное отношение 
к жизни всегда было и остается 
предметом нашей радости, гордо-
сти и примером для подражания.

За Вашими плечами блистатель-
ная карьера транспортного строите-
ля, который смог дорасти до Мини-
стра транспортного строительства 
СССР и уже в новейшей истории су-
мел трансформировать это системо-
образующее министерство в Корпо-
рацию «Трансстрой», известную 
своими грандиозными стройками 
по развитию инфраструктуры со-
временной России.

У всех на слуху Ваши проекты и созданные Вами предприятия 
в области индустрии строительных материалов. Это в первую оче-
редь Группа компаний «Терекс», а также новый и весьма неожи-
данный для нас бизнес –кролиководство.

Желаем Вам  здоровья и творческого долголетия!

Коллектив, акционеры и друзья АКБ  
«Банк на Красных Воротах»

СТРОИТЕЛЬСТВО 

В Москве 
в этом году 
на бюджетные 
деньги 
построят 
40 домов

ПЕРВЫЕ 
НОВОСЕЛЬЯ — 
ПЕРВОГО 
СЕНТЯБРЯ

Ольга Игнатова 

ЗАСТРОЙКА квартала 34-35 на 
проспекте Вернадского на запа-
де столицы завершится в первом 
квартале 2018 года. Об этом со-
общил во время посещения од-
ного из домов, построенных на 
бюджетные деньги, замруково-
дителя департамента строитель-
ства Москвы Виктор Аистов.

Строится муниципальное жи-
лье довольно быстро. В год — по 
одному-два дома. В 34-35-м квар-
тале уже высятся три новые мно-
гоэтажки, выделяющиеся на 
фоне традиционных советских 
серо-унылых зданий яркой от-
делкой фасадов. Как напомнил 
Аистов, муниципальное жилье 
теперь в Москве строится по ин-
дивидуальным проектам и вовсе 
не из дешевых стройматериалов. 
Так, например, 22-этажный дом, 
который показали журналистам, 
монолитно-кирпичный, фасады 
отделаны фиброцементными 
плитами, в окнах и лоджиях уста-
новлены двойные стеклопакеты, 
которые хорошо сохраняют те-
пло и не пропускают шум с ули-
цы. Стоимость такого дома в 
среднем обходится бюджету в 1,2 
млрд руб.

Новоселье в этом доме мо-
сквичи справят уже через не-
сколько дней — заселение плани-
руется начать с 1 сентября. В 
доме 238 квартир, большинство — 
158 — двухкомнатные.

Муниципальное жилье сдает-
ся с отделкой: на стенах лаконич-
ные обои, на полу — ламинат, в 
кухне и ванной установлена сан-
техника. Дом полностью приспо-
соблен для людей с ограниченны-
ми физическими возможностя-
ми. Около каждого подъезда уста-
новлены электрические подъем-
ники для инвалидов-колясочни-
ков. Для них же приготовлены 
шесть двухкомнатных и две одно-
комнатные квартиры на первых 
этажах. В этих квартирах, естест-
венно, более широкие дверные 
проемы, чтобы человек на коля-
ске не испытывал никаких неу-
добств. 

Общая площадь квартир в но-
вых муниципальных домах, по 
словам Виктора Аистова, на 15—
35 кв. м больше, чем в старых хру-
щевках. А кухни там площадью от 
8 до 11 кв. м. Рядом с построен-
ным домом на три четверти воз-
ведены стены еще одного. 

По плану в 34-35-м квартале в 
следующем году будут сданы два 
муниципальных дома, а в 2018 
году еще один. Туда переедут жи-
тели хрущевок, стоящих по со-
седству.

В общей сложности в этом году 
столичные строители обещают 
сдать 40 муниципальных домов 
общей площадью 672 тыс. кв. м. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

За пять лет в центре Москвы появи-

лось более 2,2 млн кв. м жилья и гости-

ничного фонда, сообщил журнали-

стам руководитель департамента гра-

достроительной политики Сергей 

Левкин. 

— В ЦАО построены 44 жилых дома 

общей площадью 1,2 млн кв. метров и 

31 гостиница, — рассказал он. 

Большую часть жилья строят инве-

сторы. Квартиры в центре хоть и до-

рогие, но востребованные. Поэтому 

до конца года планируется ввести в 

эксплуатацию еще 7 жилых домов. 

Что касается гостиниц, то в этом году 

новые отели появились в Горохов-

ском переулке и на 3-й Люсиновской 

улице. А в сентябре сдается в эксплуа-

тацию комплекс «Сады Пекина», кото-

рый расположен на прилегающей к 

гостинице «Пекин» территории. В 

следующем году инвесторы хотят на-

чать реконструкцию гостиницы. А 

сейчас они завершают отделку корпу-

сов, в которых разместятся 360 жи-

лых апартаментов, 50% из них уже вы-

куплены. Сдаются квартиры-апарта-

менты без отделки. Люди, которые 

приобретают дорогое жилье в цен-

тре, стараются заказывать не менее 

дорогой дизайн и предпочитают вы-

бирать его сами. 

Квартиры в новых 
муниципальных 
домах на 15—35 кв. м 
больше, чем в ста-
рых хрущевках
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Награды Владимир Колокольцев и Сергей Шойгу наградили олимпийских чемпионов

Медали и миллион
Михаил Фалалеев, Иван Петров

Р
уководители двух клю-
чевых силовых ведомств 
страны — МВД и минобо-
роны — не остались в сто-
роне от такого значимого 

события, как Олимпиада. И оно 
понятно, среди чемпионов, при-
несших в медальную копилку Рос-
сии награды, оказалось очень 
много сотрудников этих ведомств. 
Поэтому Владимир Колокольцев и 
Сергей Шойгу собрали «своих» 
чемпионов для дополнительного 
награждения. 

Министр внутренних дел Вла-
димир Колокольцев вручил побе-
дителям и призерам ХХХI Олим-
пийских летних игр 2016 года ме-
дали «За доблесть в службе». Так, 
медаль, именные часы и плаз-
менный телевизор из рук мини-
стра получили обладатель золо-
той медали дзюдоист Хасан Хал-
мурзаев и бронзовый призер по 
плаванию Евгений Рылов.

 — От всей души поздравляю 
вас с заслуженными олимпий-
скими медалями. Мы знаем, ка-
кой ценой они были завоеваны, и 
сегодня по праву можем гордить-
ся вашими высокими спортивны-
ми достижениями. Проявив по-
настоящему олимпийский харак-
тер и волю к победе, вы с достоин-
ством защитили спортивную 
честь страны, — сказал глава МВД.

По словам Владимира Коло-
кольцева, физическая подготов-
ка и спорт в МВД являются важ-
ной и неотъемлемой частью про-
фессионального становления и 
воспитания молодых сотрудни-
ков полиции, курсантов ведомст-
венных образовательных орга-
низаций. 

Примерно в то же время олим-
пийские чемпионы — спортсмены 
ЦСКА получили медали и очеред-

ные воинские звания лично от 
министра обороны РФ генерала 
армии Сергея Шойгу.

— Вы действительно бойцы, ко-
торые выиграли это сражение. 
Для нас это победа, когда на раз-
ных площадках в разных странах 
звучит гимн нашей страны, — ска-
зал Шойгу, напомнив, что с 1952 
года спортсмены ЦСКА более 1,3 

тысячи раз поднимались на олим-
пийские ступени пьедестала. 

Поздравляя спортсменов, 
Шойгу рассказал, как военные 
болели за своих спортсменов: не 
спали, переживали, нервничали. 

Медалью «За воинскую до-
блесть» I степени награждены 
фехтовальщицы Софья Великая и 
Инна Дериглазова. Медаль «За во-

инскую доблесть» II степени по-
лучил фехтовальщики Алексей 
Черемисинов, Артур Ахматхузин 
и борец Сослан Рамонов. Медаля-
ми «За укрепление боевого содру-
жества» награждены гимнастка 
Вера Бирюкова, фехтовальщица 
Яна Егорян и гимнастка Маргари-
та Мамун, а медалями «За трудо-
вую доблесть» — гимнастка Алия 

Мустафина и фехтовальщик Ти-
мур Сафин. Также медали «За 
укрепление боевого содружест-
ва» и «За трудовую доблесть» по-
лучили серебряные и бронзовые 
призеры Игр. Многие чемпионы 
также получили новые погоны с 
очередным воинским званием. 

Кроме того, руководство ми-
нобороны решило подарить 

олимпийцам-медалистам из 
ЦСКА деньги. 

— Мы должны приложить, на 
мой взгляд, достаточно сущест-
венную финансовую поддержку 
к этой награде. Потому что на-
грады надо отмечать с друзьями, 
родителями, а для этого надо со-
брать большой хороший стол. А 
мы постараемся вам в этом по-

мочь, поэтому золотые призеры 
получают по 1,5 млн рублей, се-
ребряные — по 1,3 млн рублей, а 
бронзовые по 1 млн рублей, — 
сказал министр в пятницу на 
встрече с олимпийцами.

Напомним, сборная России 
завершила выступление на Иг-
рах на четвертом месте в неофи-
циальном общекомандном заче-

те, завоевав 56 медалей: 19 золо-
тых, в том числе 9 медалей — 
спортсмены ЦСКА, 18 серебря-
ных (8 серебряных спортсмены 
ЦСКА) и 19 бронзовых (9 спор-
тсменов ЦСКА). 
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Федеральный фонд содействия развитию жилищ-
ного строительства (далее — Фонд «РЖС») сообща-
ет о результатах аукциона по продаже находящихся 
в федеральной собственности семи земельных участ-
ков, входящих в состав единого лота, общей площадью 
6 753 кв. метра, расположенных по разным адресам 
относительно ориентира, расположенного за предела-
ми участков. Ориентир жилой дом. Участки находятся 
от ориентира по направлению на юго-восток. Почтовый 
адрес ориентира: Приморский край, г. Владивосток, пос. 
Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1 (кадастровые номера: 
25:28:050080:1999; 25:28:050080:2024; 25:28:050080:2025; 
25:28:050080:2135; 25:28:050080:2136; 25:28:050080:2168; 
25:28:050080:2186), для жилищного строительства (да-
лее соответственно — аукцион, Участки), проведенного 
в соответствии с решением Правления АО «Агентство 
по ипотечному жилищному кредитованию» (протокол 
от 05.07.2016 № 6/20).

Характеристика Участков: 
Участок № 1
Адрес (местоположение): местоположение уста-

новлено относительно ориентира, расположенного 
за пределами участка. Ориентир жилой дом. Участок 
находится примерно в 1903 м от ориентира по направ-
лению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: При-
морский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет 
Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:1999.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительс-

тва жилья экономического класса.
Площадь Участка: 977 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 10.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4723/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Приморскому краю 
выдано свидетельство о государственной регистрации 
права от 10.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4723/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 
№ 25/000/004/2016-14586 Участок передан Фон-
ду «РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии раз-
витию жилищного строительства» (запись в ЕГРП 
от 10.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4724/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том 
числе сведения о его частях и обременениях, указаны в 
кадастровом паспорте земельного участка от 02.06.2016 
№ 25/00-16-226356, выданном филиалом Федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Приморскому краю.

Участок № 2
Адрес (местоположение): местоположение уста-

новлено относительно ориентира, расположенного 
за пределами участка. Ориентир жилой дом. Участок 
находится примерно в 1853 м от ориентира по направ-
лению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: При-
морский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет 
Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2024.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительс-

тва жилья экономического класса.
Площадь Участка: 990 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-

ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 09.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4509/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Приморскому краю 
выдано свидетельство о государственной регистрации 
права от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4509/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 
№ 25/000/004/2016-14584 Участок передан Фон-
ду «РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4510/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 02.06.2016 № 25/00-16-226355, выданном фили-
алом Федерального государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная кадастровая палата Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 3
Адрес (местоположение): местоположение уста-

новлено относительно ориентира, расположенного 
за пределами участка. Ориентир жилой дом. Участок 
находится примерно в 1861 м от ориентира по направ-
лению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: При-
морский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет 
Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2025.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительс-

тва жилья экономического класса.
Площадь Участка: 990 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 06.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4513/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Приморскому краю 
выдано свидетельство о государственной регистрации 
права от 06.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4513/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 
№ 25/000/004/2016-14582 Участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской 
Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 06.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4514/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 02.06.2016 № 25/00-16-226352, выданном фили-
алом Федерального государственного бюджетного 
учреждения «Федеральная кадастровая палата Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадас-
тра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 4
Адрес (местоположение): местоположение установ-

лено относительно ориентира, расположенного за пре-
делами участка. Ориентир межевой план. Участок 
находится примерно в 1836 м от ориентира по направ-
лению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: При-
морский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет 
Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2135
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительс-

тва жилья экономического класса.

Площадь Участка: 975 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 09.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4502/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Приморскому краю 
выдано свидетельство о государственной регистрации 
права от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4502/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 
№ 25/000/004/2016-14585 Участок передан Фон-
ду «РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4506/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 02.06.2016 № 25/00-16-226351, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учрежде-
ния «Федеральная кадастровая палата Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Приморскому краю.

Участок № 5
Адрес (местоположение): местоположение уста-

новлено относительно ориентира, расположенного 
за пределами участка. Ориентир жилой дом. Участок 
находится примерно в 1879 м от ориентира по направ-
лению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: При-
морский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет 
Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2136
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительс-

тва жилья экономического класса.
Площадь Участка: 870 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 03.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4520/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Приморскому краю 
выдано свидетельство о государственной регистрации 
права от 03.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4520/1.

Существующие ограничения (обреме-
нения) права: согласно выписке из ЕГРП 
от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14583 Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве аген-
та Российской Федерации в соответствии с Федераль-
ным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 03.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4523/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 02.06.2016 № 25/00-16-226354, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учрежде-
ния «Федеральная кадастровая палата Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Приморскому краю.

Участок № 6
Адрес (местоположение): местоположение уста-

новлено относительно ориентира, расположенного 
за пределами участка. Ориентир жилой дом. Участок 
находится примерно в 1882 м от ориентира по направ-
лению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: При-
морский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет 
Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2168

Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительс-

тва жилья экономического класса.
Площадь Участка: 971 кв. метр.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 09.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4720/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Приморскому краю вы-
дано свидетельство о государственной регистрации права 
от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4720/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 
№ 25/000/004/2016-14587 Участок передан Фон-
ду «РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4721/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том 
числе сведения о его частях и обременениях, указаны 
в кадастровом паспорте земельного участка от 02.06.2016 
№ 25/00-16-226357, выданном филиалом Федерального 
государственного бюджетного учреждения «Федераль-
ная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по При-
морскому краю.

Участок № 7
Адрес (местоположение): местоположение установ-

лено относительно ориентира, расположенного за преде-
лами участка. Ориентир жилой дом. Участок находится 
примерно в 1877 м от ориентира по направлению на юго-
восток. Почтовый адрес ориентира: Приморский край, 
г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2186
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства 

жилья экономического класса.
Площадь Участка: 980 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 03.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4529/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Приморскому краю вы-
дано свидетельство о государственной регистрации права 
от 03.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4529/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 
№ 25/000/004/2016-14588 Участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 03.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4531/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 02.06.2016 № 25/00-16-224100, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Приморскому краю.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок 

на участие в аукционе от 26 августа 2016 г. № А501-
04/2016/1 на основании подпункта 8.1.2 документации 
об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи 
с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано 
ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах  аукциона по продаже находящихся в федеральной 
собственности семи земельных участков, входящих в состав единого лота,  

для жилищного строительства

По словам министра внутренних дел России Владимира Колокольцева, физическая подготовка и спорт в МВД являются важной и 
неотъемлемой частью профессионального становления и воспитания молодых сотрудников полиции.

Министр обороны России Сергей Шойгу сказал спортсменам: «Вы действительно бойцы, которые выиграли это сражение. Для нас 
это победа, когда на разных площадках в разных странах звучит гимн нашей страны».
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

АКЦИЯ В «Ночь кино» в Москве 
показали отечественные 
фильмы

Свои, любимые...

Сергей Жуков 

КИНОРЕЖИССЕРОВ и продю-
серов, снявших художественные 
фильмы о российской столице, 
ждет новая награда — «За созда-
ние образа Москвы в киноискус-
стве». Об этой премии глава де-
партамента культуры Александр 
Кибовский рассказал на акции 
«Ночь кино», которая в минув-
шие выходные впервые прошла в 
Москве и по всей стране.

По его словам, премию на-
чнут вручать с будущего года. 
Жюри посмотрит фильмы, со-
зданные за последние годы, и вы-
берет те, где так или иначе ото-
бражена Москва. После этого бу-
дет составлен шорт-лист, куда 
войдут лучшие киноленты. Спи-
сок столичные власти планиру-
ют опубликовать в «Активном 
гражданине». Пользователи мо-
бильного приложения, таким 
образом, смогут проголосовать 
за фильмы, которые, по их мне-
нию, наиболее ярко и всецело от-
ражают образ столицы. Призо-
вой фонд премии — 100 млн ру-
блей. Обладатель первого приза 
получит 50 млн рублей, второго 
— 30 млн рублей, а третьего — 20 
млн рублей. «Мы надеемся, что 
эта мера будет стимулировать 
возвращение съемочных групп 
на наши городские площадки — 
чтобы снимались эпизоды на на-
ших улицах, в реальности, про 
современный город Москву, — 
пояснил Кибовский. — Думаю, 
это поможет нам скоро увидеть 
новые картины».

«Ночь кино» москвичи и жи-

тели всей страны провели за 
просмотром отечественных 
фильмов — как советских, так и 
российских. В Москве акция ох-
ватила более 140 городских пло-
щадок: кинотеатры, музеи, би-
блиотеки, площади и парки. По-
мимо кинопоказов там прошли 
творческие встречи, тематиче-
ские экскурсии, мастер-классы, 
лекции и перфомансы. Многие 
из них начались еще в полдень, а 
закончились уже глубокой но-
чью. Центром киногуляний ста-
ла Театральная площадь, кото-
рая на время акции преврати-
лась в киноконцертный зал на 
открытом воздухе — со сценой и 
большим светодиодным экра-
ном. Программа там вышла на-
сыщенной и разноплановой: 
быть может, поэтому к Большо-
му театру пришли сотни людей. 
Открыли кинодень там поэтиче-
ские чтения. Послушать стихи в 
исполнении артистов и выпуск-
ников «Мастерской Дмитрия 
Брусникина» собрались в основ-
ном студенты. Позже, к концер-
ту, чтобы услышать песни из лю-
бимых фильмов, подтянулись и 
остальные: мамы с детьми, пен-
сионеры и многочисленные ту-
ристы. Корреспондент «РГ» 
встретил гостей из Италии, Ки-
тая, Франции. Пришли понаблю-
дать за необычным праздником. 
В отличие от туристов москвич-
ка Анна Андреева на концерт 
шла целенаправленно. Говорит, 
как давний поклонник советских 
фильмов не прийти не могла: и 
известных артистов увидела, и 
любимые песни вспомнила. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Готовность образовательных учреждений к новому 
учебному году. Итоги проверки
30 августа в 12.00 состоится пресс-конференция директора Департамента 
надзорной деятельности и профилактической работы МЧС России, генерал-
майора внутренней службы Сергея Кададова. 

В ходе  пресс-конференции будут затронуты вопросы, связанные с про-

веркой инспекторами государственного пожарного надзора МЧС России 

всех школ к новому учебному году.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903)-171-81-99 Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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НАКАНУНЕ

Флаги 10 стран
поднимут
в память
о Северных
конвоях

ПЕРВЫМ 
ВСТРЕЧАЛИ 
«ДЕРВИШ»

Александр Емельяненков

ВРЕМЯ неумолимо к участни-
кам и свидетелям Второй миро-
вой войны. Но есть еще такие, 
есть! Десять ветеранов-моряков 
из Великобритании и более 
тридцати их ровесников из Рос-
сии в ближайшие дни будут глав-
ными гостями на мероприятиях 
в Архангельске, приуроченных к 
75-летию Северных конвоев.

За этими словами — героиче-
ская и трагическая эпопея до-
ставки союзнических грузов из 
Исландии и Великобритании в 
порты Советского Союза. Пер-
вый конвой под названием «Дер-
виш» отправился из Исландии и 
прибыл в Архангельск 31 августа 
1941 года. В его составе было 
пять британских и один датский 
транспорт с оружием и продо-
вольствием и девять английских 
кораблей охранения. 

У конвоев, которые последо-
вали за ним, судьба была не 
столь удачной, а порой и просто 
трагичной — в разных точках 
маршрута их подстерегали не-
мецкие подлодки и надводные 
корабли. О том, чем это могло за-
кончиться, — повесть Валентина 
Пикуля «Реквием каравану PQ-
17». Всего за четыре года из госу-
дарств антигитлеровской коали-
ции в СССР (и обратно) просле-
довало 78 конвоев: из 1507 тран-
спортов и танкеров 128 были по-
топлены или повреждены про-
тивником. Как повлияла эта по-
мощь на ход войны, обсудят на 
международной конференции в 
Архангельске, которая включена 
в программу юбилейных меро-
приятий. По словам губернатора 
области Игоря Орлова, свое 
участие в них подтвердили прин-
цесса Великобритании Анна, по-
слы и представители дипломати-
ческих миссий Великобритании, 
США, Канады, Австралии, Новой 
Зеландии, Польши, Франции, 
Нидерландов, Исландии. 

ЧП 17 человек погибли при пожаре на типографском складе 

На пожар —
в «Печатный экспресс» 

Тимофей Борисов 

В 
районе Отрадное, на се-
веро-востоке Москвы, 
сгорел склад типогра-
фии «Печатный эк-
спресс». В дело под-

ключился МИД. В ангаре, где про-
изошло возгорание трудились в 
основном граждане Киргизии. 

Эмоции у родственников по-
гибших, понятно, в день трагедии 
зашкаливали. Их успокаивали, 
как могли, психологи МЧС Рос-
сии, но главное расследование 
еще впереди. Пока возбуждено 
только одно уголовное дело по 
признакам преступления нару-
шений правил пожарной безопа-
сности. Однако, если подтвердит-
ся, что люди там не только рабо-
тали, но и жили, то уголовных 
статей в деле может прибавиться. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе ГУ МЧС 
по Москве, сигнал о возгорании 
поступил на пульт дежурного в 
07.50 утра. Район Алтуфьевского 
шоссе да еще в субботу не загру-
жен, поэтому расчеты прибыли к 
месту пожара максимально бы-
стро — всего за 8 минут и далее от-
работали, что называется, на пя-
терочку. Почему же тогда столько 
жертв?

По свидетельству очевидцев, в 
четырехэтажном здании в мо-
менту приезда первых пожарных 
уже изо всех окон валил густой 
черный дым. В окнах нижних эта-

жей кое-где стояли задыхавшие-
ся люди. Развернув лестниц, по-
жарные спасли 12 человек. На 
верхнем этаже, где оконца были 
крошечными, никакого проявле-
ния жизни заметно не было. Но 
именно там пожарные и сделали 
свою страшную находку. Первые 
жертвы, 16 человек, был найдены 
в одном помещении, проход к ко-
торому был заблокирован. По-
жарным пришлось ломать стену 
с другой стороны от входа. По 
предварительным данным, это 
была раздевалка, где как раз шла 
пересменка. Все погибшие, а это 
в основном женщины, отрави-
лись продуктами горения. Поче-
му ни одна из них не попыталась 
выбежать и спастись или хотя бы 
выпрыгнуть из окна, пока не 
ясно. Первоначально возникла 
версия, что людей могли там за-
крыть снаружи, чтобы мигранты 
не слонялись по городу. Такое 
возможно, если работницы-кир-
гизки там не только работали, но 

и жили. Киргизам не надо полу-
чать разрешение на работу, по-
скольку их страна входит в 
ЕАЭС, но зарегистрированы они 
все были наверняка по разным 
адресам в «резиновых» кварти-
рах. Так дешевле, и наблюдается 
сплошь и рядом, когда трудовые 
мигранты, хоть легальные, хоть 
нет, живут там, где работают.

Однако пожарные корреспон-
денту «РГ» сказали, что кроватей 
в раздевалке они не заметили. 

В МЧС подтвердили приори-
тетную версию следователей 
СКР о том, что пожар на складе 
типографии мог начаться с ко-
роткого замыкания в светильни-
ке в подвальном помещении. Об 
этом сообщил заместитель главы 
МЧС Леонид Беляев.

По мнению генерала, далее 
огонь по лифтовой шахте стреми-
тельно распространился вверх 
вплоть до 4-го этажа. Но это не 
окончательная версия. Точно на 
этот вопрос сможет ответить 

лишь пожарно-техническая эк-
спертиза, которая уже назначе-
на.

Также причиной возгорания 
на типографском складе могла 
стать искра при перемотке бума-
ги, что не исключает предвари-
тельный вывод следствия. Такое 
мнение корреспонденту «РГ» вы-
сказал руководитель столичной 
типографии Максим Шипошин. 

— Когда из Китая приходят ру-
лоны бумаги по 10 тонн, то их пе-
рематывают для потребителей. 
Делают это как раз на складе — со-
общил Шипошин. — При перемот-
ке надо очень тщательно следить 
за процессом, поскольку бумаж-
ные слои могут действовать как 
конденсаторы напряжения. Ис-
кра может проскочить такая, что 

убивает человека. А учитывая, 
что в помещении режут бумагу, 
то летает много бумажной пыли, 
которая может вспыхнуть и от 
более мелкой искры.

Бумажная пыль могла ско-
питься и на светильнике. От тем-
пературы она высыхает до состо-
яния пороха. Достаточно даже 
крохотной искры все того же ста-
тического напряжения при пере-
мотке огромного рулона, как по-
жар гарантирован. И в данном 
случае это все равно лишь один 
из вариантов последствий нару-
шений техники безопасности в 
работе ночной смены на типогра-
фии. 

К ликвидации пожара было привлечено более 180 человек и 65 единиц техники.

Акцент

 В экстренных службах заяви-
ли, что администрация склада 
предоставила им недостовер-
ные сведения о работниках

СКАНДАЛ

В Армении 
задержали 
россиянина по 
запросу США

ОТПУСК 
В ИЗОЛЯТОРЕ

Константин Волков

В АЭРОПОРТУ Еревана задер-
жан 30-летний россиянин Сер-
гей Миронов. По информации из 
правоохранительных органов 
Армении, он находится в между-
народном розыске по запросу 
США, и теперь армянский суд 
должен решить вопрос об экс-
традиции в Америку задержан-
ного. Его подозревают в США в 
торговле оружием (или передаче 
военных технологий), а также в 
отмывании денег. Об этом сооб-
щил нанятый супругой Мироно-
ва адвокат Карен Нерсисян. 

Миронов прилетел в Ереван в 
отпуск вместе с женой и был за-
держан у нее на глазах. Супруга 
тут же сообщила об инциденте в 
посольство РФ в Армении, после 
чего российский консул выехал 
на встречу с Мироновым в изо-
лятор временного содержания в 
Ереване. Власти США также 
были поставлены армянской 
стороной в известность каса-
тельно задержания. По словам 
адвоката, Сергей Миронов — об-
ычный программист и никаких 
доступов к секретам у него нет.

Задержанный работает в рос-
сийско-белорусской компании, 
занимающейся интеллектуаль-
ными системами видеонаблюде-
ния и разработкой бизнес-ана-
литики на основе компьютерно-
го зрения. Госдепартамент США 
уже заявил, что по всем вопро-
сам, связанным с задержанием 
Миронова, надо обращаться к 
властям Армении. При этом, по 
информации российского подра-
зделения Интерпола, Сергей Ми-
ронов не числится в розыске.

Адвокат Нерсисян защищает 
Миронова в качестве специали-
ста, нанятого родственниками 
задержанного, и ему придется 
получать в Армении аккредита-
цию на право работы адвокатом 
на территории республики. Па-
лата адвокатов Армении пока 
что не получала от следственных 
органов запроса о предоставле-
нии задержанному защитника.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

КАК ПЕРЕВОСПИТАТЬ 
ТРУДНЫХ РОДИТЕЛЕЙ
НА САМОМ деле, это не только название колонки. Это 
название новой книги, которую я писал летом. 

В первой колонке нового сезона я привык рассказы-
вать читателям «Российской газеты» о том, как я провел 
лето. Вот так и провел. Сидел в прекрасно-жарком изра-
ильском городе Петах-Тиква и писал книгу для подрост-
ков о том, что им делать с трудными родителями, труд-
ными учителями и с самими собой, тоже не легкими. А 
тут в России появилась новый министр образования, и 
мы начали надеяться на нее. 

А тут еще первое сентября буквально через пару дней 
— новый год учебный. А новый год — праздник чего? Пра-
вильно: надежды. Вот мы и надеемся (кто еще не устал), 
что школа поможет нашим детям стать такими-сякими 
распрекрасными.

В преддверии нового учебного года мы очень любим 
говорить про нового министра, которая должна… и про 
школу, которая обязана… и про учителей, которым 
просто необходимо…

Только вот про себя, про родителей, не очень любим 
мы рассуждать ни перед первым сентября, ни после. 
Словно наше родительское дело — детей родить, а даль-
ше: детский сад, школа, институт. Вырастут! А мы пока 
будем деньги зарабатывать, да карьеру делать. Деньги — 

дело хорошее, кто же 
спорит? Только мне 
всегда хочется спро-
сить родителей, рас-
суждающих так: 
если у вас нет време-
ни для того, чтобы 
заниматься своими 
детьми, вы их зачем 
рожали?  Меня, чест-
но говоря, поража-
ет: как много в на-
шей стране взро-

слых, состоявшихся, умных людей, убежденных в том, 
что их детьми должны заниматься кто угодно, кроме них 
самих.

Инфантилизм взрослых — нынче модная тема. Но есть 
еще и инфантилизм родительский, о котором говорят 
куда меньше. Ко мне на консультации приходят с разны-
ми проблемами, однако более всего вопросов — о взаи-
моотношениях с собственными детьми. Очень часто, 
увы, родители впервые всерьез задумываются о том, как 
строить взаимоотношения с собственными чадами, ког-
да чадам стукнет лет четырнадцать и они начнут актив-
но выказывать свой характер. 

Великие педагоги — Песталоцци, Корчак, многие 
наши современники — писали о том, что ребенок — это 
личность. Ребенок — это никакое не продолжение роди-
телей, а самостоятельная Божья единица, появившаяся 
на свет для решения своих индивидуальных задач. Ог-
ромное количество родителей никак не хотят видеть в 
своем сыне или дочери личность со своими проблемами, 
обретениями, болью, со своей жизнью наконец. 

Нам только кажется, что мы растим детей. На самом 
деле мы растим родителей, пусть и будущих. И те тоже 
не будут видеть человека в своем ребенке, потому что не 
научили их этому взгляду. А потом у них родятся дети — 
наши внуки, и те тоже так же будут относиться к своим 
детям. И так далее… И далее… Семья не становится шко-
лой уважения к человеку. И эту огромную проблему ни-
какими реформами не решить. Тут как-то самим надо. 
Лично. 

Когда я писал свою книгу, то, разумеется, читал мно-
го чужих. В числе прочих прочел чудесные размышле-
ния американского педагога и психолога Шефали Тсаба-
ри. Тсабари изобрела удивительный термин «осознан-
ное родительство».

Вы только вдумайтесь в его смысл! Наше родительст-
во должно быть осознанным. То есть мы должны не лишь 
бы как воспитывать наших детей, не просто используя 
пример собственных пап-мам, а вдумчиво, осознанно. 

Однако часто ли родители, наказывая или поощряя 
свое чадо, задают вопрос: «Зачем я это делаю? Какого 
результата я хочу добиться тем или иным отношением к 
своему сыну-дочери?» Или чаще воспитание происхо-
дит формально, по инерции?

В некоторых семьях (и их немало, увы) возникает по-
разительная ситуация. К своей работе мама и папа отно-
сятся вдумчиво, 
ищут разные спосо-
бы ее улучшения и 
развития. А к само-
му, по сути, главно-
му делу на Земле — 
воспитанию собст-
венного ребенка — 
лишь бы как, по 
инерции. Некоторые 
люди живут с твер-
дым убеждением, 
что если свою рабо-
ту не делать — она не сделается. Более того, если редиску 
на даче не поливать — она не вырастет. А ребенок вроде 
как вырастет. Всяко. 

Я очень люблю задавать разным людям вопрос, на ко-
торый прошу быстро ответить. Вопрос такой: «Вы — 
кто?» Самый популярный ответ: человек. Были и те, кто 
называл свою профессию, или должность, или даже зва-
ние: кандидат технических наук. Но ни один — ни один 
человек! — не сказал о себе: «Я — родитель». Понимаете, 
какая история: не ощущаем мы себя родителями! Это 
звание для нас как бы и не так важно.

Нам по-прежнему кажется, что главное родительское 
дело — ребенка воспитывать. Потому что многим пред-
ставляется, что это не так уж трудно — где-то прикрик-
нул, где-то ласковое слово сказал, где-то наказал, где-то 
поощрил. Нас ведь всех воспитывали — каждого! — зна-
чит, ясно, как это делать. Между тем я убежден, главное 
родительское дело — ребенка защищать. В том числе и от 
нерадивых воспитателей в детском саду и нерадивых 
учителей. Помочь ребенку обрести призвание — значит, 
защитить его от многих напастей жизни. В том числе и 
от интернет-зависимости, от которой тоже многих надо 
спасать. 

Пока мы спорим о реформах, — наши дети растут. 
Здесь и сейчас. Мы не можем им сказать: «Погодите ма-
лек, сейчас реформы завершим, и все будет хорошо в ва-
шем образовании». 

Поэтому я пишу для них книжку. Как еще могу я им 
хотя бы попытаться помочь — этим людям, входящим в 
нашу взрослую, худо организованную, жизнь?

Инфантилизм взро-
слых — нынче мод-
ная тема. Но есть 
еще и инфантилизм 
родительский

Не ощущаем мы 
себя родителями! 
Это звание для нас 
как бы и не так 
важно
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При пожаре погибли 14 граждан 
Киргизии и трое россиян. В больни-
цах остаются трое пострадавших.

Тайный депозит
Что касается компенса-
ции, то по мнению эк-
спертов, вкладчики не 

смогут получить сразу и в полном 
объеме свои вклады, если в обан-
кротившемся банке они были вы-
ведены за баланс. Однако если фи-
нансы будут найдены, то компен-
сация состоится в полном объеме. 
При этом самостоятельно прове-
рить – учтен ли вклад на балансе 

банка или нет, нельзя. Выход один 
– открывать депозит только в про-
веренных и надежных кредитных 
организациях. 

Может ли ЦБ тщательнее сле-
дить за работой кредитных орга-
низаций и повысить, например, 
требования на этапе выдачи ли-
цензий, чтобы свести к миниму-
му подобные проблемы? 

Ужесточить требования даль-

ше вряд ли получится, считает 
президент Ассоциации россий-
ских банков Гарегин Тосунян. 
«Сейчас и так ставится очень вы-
сокая планка для новых органи-
заций, желающих войти на бан-
ковский рынок», - считает он. 

«Тем не менее, выводы из си-
туации надо сделать в обязатель-
ном порядке. Поэтому мы можем 
ждать изменений в надзорной по-

литике. Но, справедливости ради 
стоит признать, что она и так 
постоянно совершенствуется», - 
заверил Тосунян. 

В экспертном сообществе дав-
но муссируется идея, что в Рос-
сии слишком много банков, усле-
дить за ними сложно, поэтому 
надо активнее сокращать их чи-
сло, установив еще более жест-
кие критерии.

Сколько же надо банков?   
«Трудно определить точное чи-
сло, - объясняет профессор ка-
федры фондового рынка и инве-
стиций НИУ «Высшая школа 
экономики» Александр Абра-
мов. - У нас есть десять системо-
образующих банков, например. 
А в США существует четыре «бе-
гемота» (JPMorgan Chase, Bank 
of America, Citigroup и Wells 
Fargo). И многие за океаном 
тоже их критикуют и считают, 
что они слишком монополизи-
ровали банковский рынок».  Тем 
не менее эксперт считет, будет 
мало ликвидности в нашей стра-
не, число банков сократится до 

200-300 и это будет абсолютно 
нормально. «А будет восстанов-
ление рынка после снятия сан-
кций, места на рынке хватит 
всем», - уверен Александр Абра-
мов. 

С этим мнением согласен и Га-
регин Тосунян. Однако у него 
другие оценки существующего 
сейчас количества кредитных ор-
ганизаций. «Я считаю, что коли-

чество банков в России, да и в 
мире определяется удовлетво-
ренностью потребностей населе-
ния и бизнеса банковским обслу-
живанием. Если бы у нас был из-
быток банковских услуг, то сам 
рынок отрегулировал бы ситуа-
цию и лишних кредитных орга-
низаций на рынке не было бы. 
При этом сегодня потребности в 
банковских услугах есть, а обес-
печить их в полной мере рынок 
пока не может», - резюмирует То-
сунян. 

Прежде чем отнести деньги в банк, обязательно стоит проверить его надежность. Иначе ваши сбережения могут 
очень легко стать «подарком» недобросовестным банкирам. 

Акцент

 Банки, лишившиеся лицензий 
в первом полугодии 2016 
года, похитили у вкладчиков 
около 9 миллиардов рублей

1

Когда россияне откажутся 
от банковских карт 
rg.ru/art/1290028
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ПОДРОБНОСТИ Главы южных
городов Франции
не согласились 
с Госсоветом по буркини

Мэры 
встали в позу

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ГОССОВЕТ Франции приостановил запрет на ношение 
буркини на пляже города Вильнев-Лубе на Лазурном бере-
гу, введенный тамошним муниципалитетом в начале авгу-
ста, назвав его «серьезным нарушением основных прав и 
свобод». Это решение поддержала мэр Парижа Анн Идаль-
го и главы крупных городов. 

Однако о том, что запрет остается в силе, пока его не от-
менят свыше по каждому конкретному случаю, уже заяви-
ли мэры южных городов Ниццы, Фрежюса, Манделье-ла-
Напуль, Ментона, а на Атлантическом побережье — Ле-Ту-
ке, Леката. Мэр корсиканского городка Сиско Анж-Пьер 
Вивони, где недавно произошел острый конфликт между 
местными жителями и выходцами из Марокко из-за жен-
ских купальных одежд, полностью скрывающих тело, так-
же не подчинится по-
становлению Госсо-
вета. 

Приняв крайне 
спорный вердикт, 
высшая администра-
тивная инстанция 
страны подлила ма-
сла в огонь ожесто-
ченной полемики, ко-
торая на прошлой не-
деле охватила вернувшихся из отпусков политиков, госу-
дарственных деятелей и французские СМИ. Бывший хозя-
ин Елисейского дворца и один из наиболее вероятных 
участников предстоящего президентского марафона Ни-
коля Саркози, выступив на митинге сторонников в Туке, 
заявил, что в случае победы на выборах в 2017 году он при-
мет закон, запрещающий буркини. «Это не просто некий 
купальный костюм, а провокация, цель которой — прове-
рить способность светской республики оказывать сопро-
тивление. Если мы проявим твердость, провокации пре-
кратятся, — подчеркнул Николя Саркози, добавив, что «ка-
ких-либо уступок, соглашательства по отношению к ради-
кальному, политическому исламу быть не должно». По не-
которым данным, соответствующий законопроект могут 
представить на рассмотрение национального парламента 
уже на сессии этой осенью. 

 Со своей стороны, «республиканка» Надин Морано, 
разделяя настроение 64 процентов французов, отрица-
тельно относящихся к буркини (данные опроса института 
ИФОП. — «РГ»), убеждена в том, что «нельзя проявлять сла-
бость перед лицом врага, готового уничтожить нашу циви-
лизацию». Еще более определенно высказался глава гол-
листской партии «Вставай, Франция» Николя Дюпон-
Эньян. По его словам, «если сегодня мы разрешим бурки-
ни, то завтра получим законы шариата». 

В затруднительном положении оказался премьер-ми-
нистр Манюэль Вальс, который с самого начала выступил 
против буркини, назвав их «средством порабощения жен-
щин». Фактически дезавуировав госсоветовских «мудре-
цов», он написал на своей страничке в «Фейсбуке», что не-
приятие буркини отнюдь не означает «ущемление сво-
бод», как указано в постановлении Госсовета. А это, по его 
мнению, означает «осуждение унизительного, отсталого 
прочтения ислама». Судя по всему, премьеру в ближайшие 
дни придется разбираться с некоторыми членами своего 
кабинета. Два министра — образования Наджат Валло-
Белькасем и по социальными вопросам Марисоль Турэн — 
не видят ничего особенного в скандальных купальниках, а 
запрет на них в ряде приморских городов осудили в пику 
шефу, поддержавшего тамошних мэров. Вопрос, которым 
сейчас задаются в Париже: приведет ли буркини к очеред-
ному правительственному кризису?

КОНФЛИКТ На Украине растет недовольство действиями силовиков

От бунта до самосуда
Петр Лихоманов

П
ока политики в Киеве всю 
минувшую неделю бравур-
но подводили итоги 25-ле-

тия независимости, повседневная 
жизнь украинской глубинки со-
здавала сюжеты отнюдь не празд-
ничного, взрывоопасного свойст-
ва. Очередное убийство задержан-
ного, совершенное «новыми» по-
лицейским в Николаевской обла-
сти, едва не привело к бунту в от-
дельно взятом районе, а смерть де-
вятилетней девочки в Одесской 
области обернулась погромами 
домов цыган. 

Жителя райцентра Кривое Озе-
ро Александра Цукермана убили 
ночью 24 августа, в День Незави-
симости. По версии полиции, под-
выпивший 31-летний мужчина 

устроил семейный дебош и напал 
на прибывших полицейских, в ре-
зультате чего скончался от много-
численных травм и внутреннего 
кровотечения. Жена, дети, мать и 
соседи погибшего, на глазах кото-
рых произошло убийство, говорят 
о том, что шестеро полицейских 
жестоко избивали закованного в 
наручники Александра, стреляли 
в него из травматического писто-
лета и не прекращали это делать 
даже когда у жертвы изо рта пош-
ла кровь. Не подействовали на во-
шедших в раж правоохранителей 
и уговоры матери и жены погиб-
шего. 

Уже утром десятки жителей 
Кривого озера, включая бывших 
участников АТО, пошли на штурм 
местного отдела полиции, требуя 
выдать убийц для самосуда. У вхо-

да загорелись шины, полицейским 
пришлось вызывать на помощь 
спецподразделение из области, 
чтобы шестеро арестованных 
участников драмы не попали в 
руки народных мстителей. 

 Киев отреагировал на народ-
ные волнения в бюрократической 
логике: отделение внутренних дел 
расформировано, начальник об-
ластной полиции уволен (на его 

место назначен полицейский из 
Киева), министр внутренних дел 
Аваков обещал наказать винов-
ных. Руководитель Национальной 
полиции, гражданка Грузии Хатия 
Деканоидзе, сразу после военного 
парада в украинской столице 
ушла в отпуск по семейным обсто-
ятельствам, из которого, как пред-
полагают ведущие киевские СМИ, 
может уже не выйти. Одновремен-
но в Верховную раду поступил за-
конопроект об увольнении главы 
МВД Авакова, и велика вероят-
ность, что в сентябре он будет рас-
смотрен вместе с комплексным 
отчетом Авакова и Деканоидзе. 
Слишком много у этих двоих вра-
гов в высших эшелонах украин-
ской власти, которые не преминут 
воспользоваться ситуацией.  

У трагедии в Кривом Озере 
есть аналог в недавней истории: 
три года назад, в июле 2013-го, в 
соседнем селе Врадиевка милици-
онеры избили и изнасиловали 
местную жительницу. Это оберну-
лось так называемым «Врадиев-
ским ходом» — местные жители и 
примкнувшие «общественные ак-
тивисты» организовали поход на 
Киев с ворохом революционных 
требований к Виктору Януковичу, 
которого назначили виновником 
произошедшего. Некоторые из ак-
тивистов позже стали «сотниками 
майдана», а само событие счита-
ется предтечей «революции дос-
тоинства». И потому в нынешнем 
Киеве понимают: если тогда на-

родную ненависть удалось обра-
тить против Януковича, то теперь 
она ударит по ним — «реформато-
рам», обещавшим, что новая па-
трульная полиция в красивой аме-
риканской форме будет лучше 
«совковой» милиции. 

Практика и криминальная ста-
тистика показали, что новоявлен-
ные «копы» оказались не столь хо-
роши, как на то надеялись в Киеве. 

В субботу в селе Лощиновка 
Одесской области начались цы-
ганские погромы, остановить ко-
торые полиция не смогла. Волну 
гнева спровоцировало жестокое 
убийство 8-летней девочки, в ко-
тором был обвинен мужчина 
«ромской национальности». Две 
сотни жителей села разгромили 
восемь домов, принадлежавших 
цыганам, и кровопролитие не слу-
чилось только потому, что их об-
итатели предусмотрительно уеха-
ли. В воскресенье после народного 
«вече», постановившего изгнать 
цыган, местные мужчины вновь 
отправились на поиски скрываю-
щихся ромов, чтобы учинить рас-
праву. В Лощиновку, на подмогу 
местным полицейским, не способ-
ным совладать с народной сти-
хией, стягиваются «дополнитель-
ные резервы, чтобы ничего не слу-
чилось». 

Тем временем вчера в Хмель-
ницком неизвестный напал с но-
жом на 12-летнюю девочку в трол-
лейбусе, нанеся ей несколько по-
резов. Произошло это на улице 
Бандеры. «Полиция проводит про-
верку, ребенок госпитализиро-
ван», — сухо сообщили о происше-
ствии украинские СМИ. Привы-
кли... 

ШОК

Кому выгодна
смерть Ратко
Младича

ГЕНЕРАЛ ЖДЕТ 
ПОМОЩИ

Александр Борисов, 
«Российская газета», Сараево

БАЛКАНСКИЕ СМИ сообщили о 
тяжелом состоянии здоровья 
бывшего начальника штаба Вой-
ска Республики Сербской генера-
ла Ратко Младича, обвиняемого в 
совершении военных преступле-
ний и геноциде. В ближайшее вре-
мя должен быть оглашен вердикт 
Международного трибунала по 
бывшей Югославии (МТБЮ). При 
этом генерала ожидает «драко-
новский приговор». 

«У Младича отнялась правая 
половина тела, он еле ходит и го-
ворит. У него высокие давление и 
сахар, он очень похудел и плохо 
выглядит. Необходимо, чтобы его 
срочно осмотрели врачи, защита 
требует, чтоб это были россий-
ские специалисты», — пишут 
сербские журналисты со ссылкой 
на источники в Гааге. Сын генера-
ла  Дарко Младич подтвердил эту 
информацию: «С учетом того, что 
у него уже было два инсульта и ин-
фаркт в Гааге, я боюсь за его 
жизнь. Еще один инсульт его, не-
сомненно, убьет. Случалось, что 
после заседаний суда он терял со-
знание и врачи, с которыми я 
здесь консультировался, говорят, 
что удивительно, как он в таком 
состоянии и с таким диагнозом 
еще держится». «Здесь на суде он 
подвергался психическим и физи-
ческим нагрузкам, что дополни-
тельно способствовало ухудше-
нию здоровья», — добавил он. 

Как подчеркивают эксперты, 
«уход из жизни после тяжелой бо-
лезни» Ратко Младича в гаагской 
тюрьме до вынесения приговора, 
очевидно, вполне устроил бы не 
только судей МТБЮ, демонстри-
рующих откровенную предвзя-
тость, но и прозападных полити-
ков в Сербии. Сторонники евро-
пейской и евроатлантической ин-
теграции Сербии не без основа-
ния опасаются новой волны про-
тестов в стране и регионе в случае 

«сурового и не совсем объектив-
ного» приговора в отношении ге-
нерала. Ведь Ратко Младич в гла-
зах сербов остается националь-
ным героем, слова которого цити-
руют его последователи: «Я не 
убивал людей из-за их националь-
ности, я просто защищал Роди-
ну». Обращает на себя внимание 
и тот факт, что в феврале 2016 
года в камере тюремного трибу-
нала в Гааге от сердечного присту-
па в возрасте 67 лет скончался 
знаменитый генерал Республики 
Сербской Здравко Толимир, яв-
лявшийся помощником по вопро-
сам безопасности и разведки Рат-
ко Младича и отбывавший здесь 
пожизненное наказание.

Напомним, что большая часть 
осужденных в МТБЮ — это серб-
ские военачальники и политиче-
ские деятели. При этом ряд одиоз-
ных боснийских и хорватских ко-
мандиров спустя короткое время 
после приговоров оказались на 
свободе. Горан Петрониевич, ад-
вокат Радована Караджича, пер-
вого президента Республики 
Сербской, заявил в этой связи: 
«Трибунал — это часть механизма 
НАТО, я виделся с Милошевичем, 
а в тот же день виделся в коридоре 
с Бабичем (с апреля 1991 года по 
февраль 1992 года глава Респу-
блики Сербская Краина. — Прим. 
«РГ»), который якобы через час 
сошел с ума и повесился. Я едва 
успел выйти из тюрьмы, как мне 
это сообщили. Людей доводят до 
физического и психологического 
истощения, и это все спланирова-
но, чтобы скрыть преступление 
НАТО против Югославии, против 
того, что они сделали в ней».

В интервью «РГ» представи-
тель защиты Радована Караджича 
генерал Миломир Савчич расска-
зал, что «ни у кого не осталось ни-
каких сомнений в том, что трибу-
нал не выполнил свою миссию. 
Напротив, МТБЮ довел межэтни-
ческую вражду и недоверие меж-
ду тремя народами БиГ до такого 
уровня, что межнациональный 
диалог в стране придется восста-
навливать десятилетиями». 

Дипломатия Сергей Лавров и Джон Керри обсудили в Женеве 
детали совместного плана урегулирования конфликта в Сирии

Близки к прорыву
Екатерина Забродина, 
Женева — Москва 

Р
оссия и США как никог-
да близки к согласова-
нию совместных ша-
гов, которые помогут 
добиться устойчивого 

прекращения огня в Сирии. Об 
этом объявили глава российско-
го МИД Сергей Лавров и его аме-
риканский коллега Джон Керри 
по итогам переговоров в Жене-
ве, которые продолжались более 
двенадцати часов. 

Томительное ожидание жур-
налистов, весь день дежуривших 
у отеля «Президент Вильсон» на 
берегу Женевского озера, где 
проходила встреча за закрыты-
ми дверями, так и не было воз-
награждено раскрытием интри-
ги. Детали плана дипломаты 
оставили в секрете, но обещали 
«уже в самое ближайшее время» 
представить результаты сов-
местной работы на суд общест-
венности. 

«Тот факт, что мы не распро-
страняем документы, не означа-
ет, что мы не находим все боль-
ше и больше точек соприкосно-
вения, — объяснил Лавров. — До-
стижением уже является то, что 
мы смогли и продолжаем ста-
раться сократить зоны недопо-
нимания и, наверное, самое 
главное, снизить уровень недо-
верия друг к другу». По его сло-
вам, делегациям РФ и США уда-
лось «сделать несколько очень 
важных шагов вперед в дополне-
ние к договоренностям», кото-
рые обсуждались во время июль-
ского вояжа Керри в Москву. 
Тогда госсекретарь США пред-
ставил Владимиру Путину пред-
ложения о «более тесной коор-
динации действий против терро-
ристов». Как признал диплома-
тический собеседник «РГ», в Ва-
шингтоне не спешили дать ход 
инициативе госсекретаря, а гла-
вы Пентагона и ЦРУ публично 
предостерегли Белый дом от 
«альянса с Москвой». Однако 
обострение ситуации в ряде 
провинций Сирии, прежде всего 
вокруг Алеппо, заставило шефов 
американской и российской ди-
пломатии вновь сесть за стол пе-
реговоров. Им предшествовали 
консультации военных, которые 
возобновились в Женеве в ми-
нувший вторник. И вот теперь, 
как отметил Лавров, экспертам 
осталось «довести до конца сов-
сем немного технических вопро-
сов, которые требуют конкрети-
зации». В свою очередь Керри 
поблагодарил «друга Сергея» за 
«честную и плодотворную рабо-
ту». «Наши команды достигли 
ясности на пути вперед», — под-

твердил глава Госдепа США. 
Источник в российской делега-
ции поделился с «РГ», что о не-
которых реальных достижениях 
может стать известно уже в на-
чале сентября. 

Так, речь идет об осуществле-
нии гуманитарного доступа к 
районам, которые оказались в 
эпицентре боевых действий. 

Источник, близкий к переговор-
ному процессу, также рассказал 
о том, что стороны продолжают 
согласовывать карту целей ави-
аударов на территории САР. Кос-
венно об этом упомянул на 
пресс-конференции глава МИД 
России: «Наша задача состоит 
не в том, чтобы перестали летать 
те или иные участники этого 

конфликта, а в том, чтобы те, кто 
летает, бомбили террористов». 

Пока для этого не выполнено 
ключевое условие: разграниче-
ние сил умеренной оппозиции и 
боевиков «Джебхат ан-Нусры» и 
ДАИШ (террористические груп-
пировки запрещены в РФ). И Кер-
ри, и Лавров признали задачу 
сложной. «Отряды, сотруднича-
ющие с США и с возглавляемой 
ими коалицией, находятся на тех 
же территориях, что и «Джебхат 
ан-Нусра». При этом они не 
просто там находятся, но перио-
дически взаимодействуют с этой 
организацией и участвуют в ее 
операциях», — указал на пробле-
му Лавров. Она усугубляется 
тем, что «ан-Нусра» постоянно 
«мимикрирует, меняет названия, 
придумывает какие-то новые 
«зонтики». По словам министра, 

в Женеве российская сторона оз-
накомила американских коллег 
«с информацией о том, каким мы 
видим состав «Джебхат ан-Ну-
сры», какие более мелкие груп-
пировки входят в эту структуру». 
Кроме того, американцы впер-
вые передали нам перечень орга-
низаций в Сирии, которые при-
соединились к режиму прекра-
щения боевых действий через 
американскую коалицию. 

Сергей Лавров и Джон Керри 
также пообещали, каждый со 
своей стороны, повлиять на 
участников сирийского кон-
фликта, чтобы между ними как 
можно скорее начались прямые 
переговоры о политическом бу-
дущем САР. 

Лаврову и Керри удалось «снизить 
градус недоверия» между РФ и 
США в сирийском вопросе. 

Более 60% французов негативно относятся к буркини.

В глазах украинских граждан новые «копы» оказались ничуть не лучше дореформенной милиции.

Акцент

 Киев отреагировал на бунты 
стандартными увольнениями 
чиновников из полиции

Акцент

 Экспертам РФ и США осталось 
согласовать технические 
вопросы, призванные способ-
ствовать прекращению огня 

Читайте также: 
Крым потребует 
у Киева компенсацию 
за «годы грабежа» 
rg.ru/art/1298266

Вопрос о ношении 
буркини рискует 
расколоть полити-
ков во Франции

Генерал Ратко Младич потерял здо-
ровье в гаагской тюрьме.
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ЗДОРОВЬЕ Глава Узбекистана
госпитализирован

Ислам Каримов 
пройдет 
обследование

Екатерина Забродина

В ВОСКРЕСЕНЬЕ вечерняя программа новостей «Ахбо-
рот» на узбекском телевидении распространила офи-
циальное сообщение о том, что президент республики 
Ислам Каримов был госпитализирован. 

Как говорится в заявлении кабинета министров Уз-
бекистана, 78-летнему Каримову предстоит пройти ме-
дицинское обследование в стационаре. «По мнению 
специалистов, полное медицинское обследование и по-
следующее лечение потребуют определенного време-
ни», — признают в Ташкенте. 

Какие именно проблемы со здоровьем возникли у 
главы республики, не сообщается. Напомним: Ислам 
Каримов бессменно занимает этот пост с 1991 года. До 
распада Советского Союза он возглавлял Узбекскую 
ССР. 

Ранее местные СМИ писали о том, что 1 сентября 
президент Узбекистана намерен принять участие в 
праздновании 25-й годовщины независимости страны. 
Будут ли скорректированы эти планы, пока неизвестно. 
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МУЗЫКА Пианист Николай Луганский и виолончелист Александр Князев выступили 
на родине Сергея Рахманинова

Виртуозы на пленэре
Виталий Полозов

«К
аждый год, в конце ав-
густа мы ездим на Лу-
ганского...» — так, пе-

рефразируя слова героя извест-
ного фильма, могли бы сказать 

сотни продвинутых меломанов, 
которые собрались в этот вечер 
на традиционный концерт выда-
ющегося российского пианиста в 
Музей-усадьбу С.В.Рахманинова 
на Тамбовщине. Однако на этот 
раз Луганский приехал не один, а 

со своим другом — знаменитым 
виолончелистом, солистом Мо-
сковской филармонии Александ-
ром Князевым. Оба музыканта 
нарасхват по всему миру, их га-
строльные турне расписаны на 
месяцы и даже годы вперед. Но 

концерт на веранде рахманинов-
ской усадьбы в Ивановке оказал-
ся вне конкуренции — магия этих 
заповедных мест обладает осо-
бой вдохновляющей силой.

Не случайно именно здесь 
Сергей Рахманинов написал по-

чти все свои произведения — от 
эпохального Второго концерта 
для фортепиано с оркестром до 
проникновенного романса «Си-
рень». «Здесь просто невозмож-
но не творить!» — сказал однажды 
Николай Луганский, и вот уже 
много лет подряд он приезжает в 
конце лета в Ивановку, дает ма-
стер-классы студентам Тамбов-
ского музыкально-педагогиче-
ского института и ученикам му-
зыкальных школ и, конечно, иг-
рает традиционный «концерт на 
веранде» .  Теперь  на  рояле 
Steinway, подаренном музею два 
года назад благотворительным 
фондом, причем инструмент вы-

бирал сам Николай Луганский на 
фабрике прославленной фирмы 
Steinway and Sons.

Александру Князеву в Иванов-
ке довелось оказаться впервые.

— Я совершенно поражен ау-
рой этого места, — признался му-

зыкант. — Низкий поклон тем, кто 
сохранил и возродил этот музы-
кально-исторический заповед-
ник. Здорово, что это не просто 
музей — это место, где звучит му-
зыка. Здесь очень легко играть. 
Теперь я понимаю, почему Нико-
лай так стремится сюда!

К началу концерта рассеялись 
набегавшие весь день тучи, и 
парк наполнился музыкой. Как 
признались музыканты, про-
грамма этого выступления на 
пленэре родилась спонтанно, но 
не случайно — решили предста-
вить публике то, что подсказыва-
ло настроение этих мест. Нико-
лай Луганский исполнил не-

сколько картин из популярного 
цикла Петра Чайковского «Вре-
мена года» и несколько редко ис-
полняемых «Музыкальных мо-
ментов» Сергея Рахманинова, а 
затем осуществилась мечта мно-
гих зрителей: впервые в Иванов-
ке прозвучала знаменитая Сона-
та для виолончели и фортепиано 
Рахманинова. Природа будто за-
мерла, когда пела виолончель под 
прозрачный аккомпанемент роя-
ля. Лирическая пастораль сменя-
лась почти роковыми риффами, 
что срывались из-под смычка, и 
голоса птиц в кронах деревьев 
просто не могли не присоеди-
ниться к этой музыкальной фее-
рии.

В ответ на овацию музыканты, 
сменяя друг друга на сцене ве-
ранды, исполнили несколько 
произведений на бис, а завер-
шился концерт мистическим 
«Вокализом» Рахманинова в пе-
реложении для виолончели и 
фортепиано. 

Под одобрительные аплодис-
менты вице-губернатор Сергей 
Чеботарев вручил Николаю Лу-
ганскому нагрудный знак «За со-
действие  развитию Тамбовской 
области», которое действитель-
но трудно переоценить: музы-
кант принимает активное учас-
тие в проведении ежегодного 
Международного фестиваля име-
ни С.В.Рахманинова в Тамбове, 
являясь его художественным ру-
ководителем. Ну а теперь можно 
надеяться, что вместе с виртуо-
зом виолончели Александром 
Кузнецовым это сотрудничество 
будет умножено — такова магия 
рахманиновской Ивановки.

Луганский и Князев нашли время в своем напряженном гастрольном графике, чтобы выступить в Тамбовской 
области.

Акцент

  Луганский исполнил 
несколько картин из цикла 
Чайковского «Времена года», 
а затем впервые в Ивановке 
прозвучала знаменитая 
Соната для виолончели и 
фортепиано Рахманинова

Акция На Арбате сварили литературное варенье по-пушкински

«...Пришли нам варенья, 
и как можно больше!»

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ВОТ И ЛЕТО ПРОШЛО...
ГЛАВНЫМ событием этой недели будет, разумеется, ко-
нец лета, этого очень короткого по климатическим при-
чинам события в российской ежегодной истории. Собы-
тия, которого с нетерпением ждут почти весь год и каж-
дый раз с удивлением обнаруживают, что оно проходит 
так же незаметно, как и в прошлом году. В июне еще хо-
лодно, в середине июля жарко, во второй половине авгу-
ста уже опять холодно. Словом, здравствуй, лето, и про-
щай!

Но для книжников всех мастей, от книгоиздателей до 
читателей, лето считается «мертвым сезоном». Когда он 
проходит, начинается как раз самое интересное время. 
Проходят книжные ярмарки, объявляются литератур-
ные премии, подводятся итоги года.

Некоторые из них уже известны. Они в общем утеши-
тельны, хотя в данном случае это слово нужно понимать 
буквально. Не радостные, а именно утешительные. Вроде 
того: вытрите слезы, не все так плохо, как вам кажется.

Начнем с того, что Российская книжная палата обна-
родовала данные о состоянии дел в нашем книгоиздании 

на конец первой по-
ловины 2016 года. 
По словам ее дирек-
тора Елены Ноги-
ной, сказанным в 
ходе книжного фе-
стиваля «Суз-
даль-2016», кото-
рый проходил с 28 
по 31 июля, количе-
ство книг, изданных 
у нас по итогам пер-
вого полугодия, уве-

личилось по сравнению с показателями прошлого года 
не менее чем на 5%. 

«В первом полугодии 2016 года книг мы зарегистри-
ровали больше, чем в первом полугодии прошлого года, — 
заявила Елена Ногина. — Я думаю, рост составит не менее 
5%». Т. е. речь идет о предварительных итогах всего 2016 
года. 

Согласно официальным данным статистики, собран-
ным Российской книжной палатой, общий тираж книг и 
брошюр, изданных в России в 2015 году, был на 5,37% 
меньше, чем в 2014 году. При этом общее число наимено-
ваний оставалось на уровне прошлого года — 112 647 из-
даний, что больше на 0,5%, чем в 2014 году. Однако сово-
купный тираж книжных новинок упал на 7,06%. Тира-
жом свыше 100 тысяч экземпляров в 2015 году было из-
дано всего 319 книг (в 2014-м — на 21 книгу больше). Са-
мой многочисленной группой оказались книги и брошю-
ры, напечатанные тиражом до 500 экземпляров, на вто-
ром месте — издания тиражом от тысячи до 5 тысяч эк-
земпляров. Понятно, что это были последствия экономи-
ческого кризиса.

Заглянем в официальные статистические данные 
Книжной палаты по итогам первого полугодия 2016 года 
в сравнении с итогами первого полугодия 2015-го. Все 
показатели в процентном отношении выросли, хотя и не-
значительно. Общий тираж книжной продукции соста-
вил 112%; из этого книг — 110%, брошюр — 120%, новых 
изданий — 109%. Сократилось, и то всего лишь на 2%, 
только издание книг в твердом переплете. Это падение 
так мало, что даже удивительно, учитывая бесконечный 
стон наших граждан о якобы чудовищной дороговизне 
современных книг. 

У меня на этот счет особое мнение, которое я уже не 
раз высказывал. Цена новой книги немногим больше 
цены килограмма хорошей колбасы, а старые отличного 
качества собрания сочинений мировых классиков вооб-
ще продаются у букинистов практически за бесценок. 
Только их и за бесценок почему-то не покупают. А когда-
то стояли за ними в очередях, рисуя номерки на запя-
стьях. Не будем лукавить: не книги стали стоить дорого, 
а книга как «вещь» в нашем сознании настолько обесце-
нилась, что отдать полтысячи рублей за новую книгу или 
собрание сочинений старых классиков представляется 
уже чем-то «чудовищным». Как будто сделать хорошую 
книгу намного легче, чем батон колбасы.

Но вернемся к сухой статистике. Она в общем под-
тверждает правило: кризис больше происходит в умах, 
чем в реальности. Привыкнув к кризису ментально, мож-
но считать, что ты его уже миновал. В сфере книгоизда-
ния, видимо, так и случилось. В первом полугодии не 
было выдающегося роста, но и не было обвала. Количест-
во новых изданий по-прежнему значительно выше числа 
переизданий (соотношение примерно такое: 84 и 16%), 
что в принципе отражает общий интерес к новым кни-
гам, к новинкам. Я не считаю это исключительно хоро-
шей тенденцией, мне не нравится, когда книги живут 
один год, а потом о них никто не вспоминает. Но интерес 
публики к новому 
был всегда, так что 
это обычный про-
цесс.

Существует мне-
ние, что большие ти-
ражи в статистике 
достигаются за счет 
учета собственно не 
книг, а разного рода 
брошюр (издание до 
48 страниц). Это не 
так. По данным пер-
вого полугодия соотношение книг и брошюр по наиме-
нованиям составляет 84 и 16%, а по тиражам — 74 и 26%, 
то есть книг издается все-таки существенно больше. Еще 
есть мнение о засилье так называемых «сериальных» из-
даний. Дескать, оригинальному писателю с «необщим 
выражением» лица пробиться в литературе невозможно. 
Статистика это скорбное мнение опровергает. «Сери-
альные» издания у нас по-прежнему популярны, но все-
таки они составляют менее 40% книжной продукции. 
Так что «одиноким волкам» в писательской стае есть где 
развернуться; другой вопрос — заметит ли широкая пу-
блика их индивидуальные маневры. Я-то как историк ли-
тературы знаю, что серия таланту не всегда помеха. Ива-
на Бунина, как и многих прозаиков начала ХХ века, по-
настоящему заметили и оценили, когда они стали печа-
таться в серийных выпусках горьковского издательства 
«Знание». И вообще «серии» и альманахи были тогда в 
большой моде.  

Что еще говорит статистика? Переводные издания со-
ставляют у нас примерно 11% от общего числа книжных 
наименований и 13% от всех тиражей. Много это или 
мало, мне трудно судить. Думаю, что причина здесь не 
только в нашем патриотизме, но и в оскудении институ-
та переводчиков, и в проблеме стоимости зарубежных 
авторских прав. Но в любом случае печалиться о засилье 
«иностранщины» не стоит. Мы вполне самодостаточны. 

Книжная палата 
обнародовала дан-
ные о нашем книго-
издании первой 
половины 2016 года

Количество книг 
выросло по сравне-
нию с показателями 
прошлого года не 
менее чем на 5%

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Андрей Васянин

В 
эту субботу на Мемо-
риальной квартире 
Пушкина на Арбате 
было очень интересно, 
вкусно и сладко. Там 

варили пушкинское варенье из 
слив.

— Они же были страшные сла-
стены, Пушкин и Наталия Нико-
лаевна! Она и брату своему пи-
сала в Полотняный завод: 
«Пришли нам варенья, и 
как можно больше!» — за-
в е д у ю щ а я  м у з е е м -
квартирой Пушкина 
на Арбате Елена Шус-
това заговорила о 
великом сладкоеж-
ке едва отойдя от 
столика, где пробо-
вала образцы варе-
ний, присланные на А р б а т 
из разных московских музеев 
Пушкина. Нам с ней больше 
других понравилось малиновое, 
с экзотическими нотками — из 
дома-музея на Старой Басман-
ной. 

В рамках «Литературного 
варенья», проекта «РГ», нача-
того в позапрошлом году на-
шим воронежским обозре-
вателем Светланой Колес-
никовой,  наварилось 
уже полтора десятка 
литров самой разной 
сласти и в самых раз-
ных местах — в бло-
ковском Шахмато-
ве,  некрасовской 
Карабихе, музее-за-
поведнике Грибоедо-
ва «Хмелита» и мно-
гих других литератур-
ных усадьбах России. А 
вот в местах пушкинских 
«Литваренье» оказалось тогда, 
когда все сроки для любимого 
десерта Александра Сергеевича 
— варенья крыжовенного! — уже 
прошли, крыжовник к августу 
весь опал. Но и сливовое в семье 
уважали…

— Сироп взварился уж, нет? — 
беспокоится Колесникова, хо-
зяйничающая во дворе арбат-
ского дома у электроплиток, на 
которых в тазах «подходит» си-
роп: по рецепту пушкинского ка-
мердинера Никифора, найден-

ного в му-
з е е ,  р е з а н у ю 
сливу надо класть тогда, 
когда сироп покрывается пен-
кой. И вот покрылся, и синебо-
кие плоды осторожно ссыпают-
ся в тазы, а Светлана рассказы-
вает первой группе гостей празд-
ника о том, что в пушкинское 
время варенье часто варили на 

старом меду, 
сахар был дорог…
Когда «Литваренье» 

договаривалось с Государствен-
ным музеем Пушкина о прове-
дении праздника, то оказалось, 
что Пушкин — это наше все не 
только в поэзии — руководите-
лям музея самим давно хотелось 
показать своим гостям поэта-
гурмана. 

Мы с Еленой Шустовой шли 
по комнатам Музея-квартиры 
на Арбате, и в каждой из них ей 
находилось что вспомнить из 
Пушкина о еде (музей подгото-
вил к последней субботе августа 
специальную экскурсионную 
программу, да еще с гастроно-
мическим квестом для всех же-
лающих). На линогравюрах, 
развешанных по стенам, выша-

гивали в харчевню сбитенщик с 
квасником и охтенкой, под сте-
клом сверкали тонкой работы 
фарфоровые чашки той поры с 
видами старой Москвы, мы под-
нялись на второй этаж, и мой эк-
скурсовод говорила, глядя на 
офорты с празднованием масле-
ницы о том, что Пушкин так лю-
бил блины, что мог в масленую 

неделю съедать их по 30 штук 
за раз. 

У нас блинов под 
рукой не оказа-

лось,  но были 
баранки.  На 
одной из пло-

щ а д о к  з а д у-
манного музеем 

к у л и н а р н о г о 
праздника мы с его 

гостями лепили их из 
заготовленной опары — 

вместе с сушками и калача-
ми, и слушали ведущего, 

рассказывающего были о том, 
что якобы калачи пошли из мо-
настырей: монахи в пекарнях 
скрещивали концы длинных ку-
сков теста, как руки в молитве. 
За другим столом учили изготав-
ливать этикетки из вощеной бу-

маги по старинным указаниям 
для банок с вареньем — как это 
делали и барышни летом в усадь-
бах 200 лет назад. За третьим 
столом за чаем с тем самым му-
зейным вареньем вспоминали 
Нострадамуса — есть легенда, 
что варить ягоду с сахаром при-
думал именно он. 

…А между тем на кухне кули-
нарно-поэтического праздника 
дело подходило к концу. Светла-
на Колесникова, размешивая 
длинной деревянной ложкой 
сладкую массу, объясняла им, 
для чего в прежние времена в 
приготовленное варенье клали 
бумажки, смоченные в белом 
роме, — это не давало варенью 
плесневеть.

Все пенки, наконец, были 
сняты и впитавшие в себя сахар 
и потому прозрачные, как ян-
тарь, сливы были разложены по 
заготовленным гостями празд-
ника «Литературного варенья» 
баночкам. 

В начале сентября в музее-за-
поведнике Михаила Шолохова по 
фамильному рецепту семьи пи-
сателя впервые приготовят «Ли-
тературное варенье» из арбузов.

Акцент

 В рамках «Литературного 
варенья», проекта «РГ», 
начатого в позапрошлом году, 
наварилось уже полтора 
десятка литров самой 
разной сласти и в самых 
разных местах

КСТАТИ
Рецепт пушкинского варенья
Взять непереспелую сливу. Стебельки и сухие веточки обрезать, пере-
мыть, потом надрезать и вычистить косточки, положить в таз пол-
ные три стакана толченого сахара, влив на стакан сахару три столо-
вых ложки воды, взварить, чтоб сыроп был густ. В тот сироп поло-
жить три стакана с верхом вычещенных ягод, варить их. И когда ста-
нут поспевать, то будут темнеть.

Варенье по пушкинским рецептам 
на Арбате презентовали столичные 
музеи, связанные с именем поэта.

В семье Пушкина любили варенье из крыжовника. Но и слива также была в почете. 
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КЛАВИШИ ЛЕГЛИ ПОД НОГИ  
Отечественные разработчики создали 

новый интуитивный способ управле-

ния летающими дронами. Технология 

получила название Light Air, ее суть в 

том, что дрон может сам обрабатывать 

окружающую обстановку и взаимо-

действовать с пользователем.

Внутрь летающего дрона устанавлива-

ется специальный проектор, 3D-ска-

нер и компьютер. Чтобы такая система 

поднялась в воздух, дрон должен иметь 

грузоподъемность 700—800 граммов.

Сейчас управлять дронами можно 

только с помощью джойстиков или мо-

бильных телефонов, но это довольно 

трудоемко. «Мы сделали управление 

интуитивным, умным. Например, дрон 

может проецировать карту местности 

на полу, и пользователь может ногой 

отметить на карте точку, куда нужно до-

ставить посылку, — рассказал руково-

дитель проекта профессор Сколтеха, 

руководитель лаборатории Интеллек-

туальной космической робототехники 

Дмитрий Тетерюков. — Карту можно 

также приближать или удалять, а дрон 

покажет расстояние и время доставки. 

Важно, что дрон может осуществить 

интеллектуальное взаимодействие с 

пользователем в любом месте».

Для взаимодействия со смартфоном 

Стив Джобс в свое время придумал спе-

циальные жесты пальцами на сенсор-

ном экране, а в случае с летающим дро-

ном разработаны жесты ногами. По 

мнению создателей, это более безопа-

сно при работе с летающими роботами.

Недавно американские исследовате-

ли из Аризонского университета в 

США представили свой способ дистан-

ционного управления беспилотника-

ми с помощью специального шлема. 

Он отслеживает мозговые сигналы пи-

лота и передает команду дрону.

Новый нейрошлем оснастили 128 

электродами. Они позволяют считы-

вать сигналы мозга, а компьютер пере-

водит их в команды для дронов. Опера-

тор будет следить за передвижением 

беспилотника с помощью дисплея, на 

который транслируется картинка с ка-

меры. Таким способом пилот может пе-

редавать команды сразу четырем дро-

нам. Но для передачи координации 

действий беспилотников с помощью 

шлема необходимо сильно концентри-

роваться на управлении.

Исследователи пока не сообщают, на-

сколько точно работает управление 

шлемом. Но очевидно, что различные 

факторы, отвлекающие внимание, мо-

гут негативно сказаться на точности 

передачи команд.

В России подобные разработки тоже 

есть — интерфейс «мозг — компьютер» 

успешно разработан Фондом пер-

спективных исследований. При доста-

точном финансировании его могут в 

скором времени внедрить в ряд меди-

цинских и научных проектов. «Нейро-

управление дронами с помощью шле-

ма поможет людям, которые по тем 

или иным причинам не могут общать-

ся или двигаться, например, из-за атро-

фии мышц. Однако нейрошлемы будут 

стоить значительно дороже, чем си-

стема взаимодействия через 3D-ска-

нер, — отметил Дмитрий Тетерюков. — 

Для этой технологии уже создано не-

сколько приложений, в том числе 

«виртуальное пианино» и футбол. Ра-

ботают они по тому же принципу, что и 

карта — на пол проецируются клавиши 

или футбольное поле. И вы можете иг-

рать вместе с семьей в футбол, а дрон 

выступает в качества вратаря».

Важно, что управление дронами будет 

доступно для людей с ограниченными 

физическими возможностями, напри-

мер для тех, у кого травмированы или 

отсутствуют руки. Разработка будет 

представлена этим летом на Междуна-

родной выставке компьютерной гра-

фики и интерактивных технологий в 

США. И это очень важный прорыв для 

российских разработчиков.

Эксперты отмечают, что прежде чем 

внедрять подобные технологии, необ-

ходимо учесть все возможные риски и 

погрешности в управлении дронами. 

«Использование дронов сегодня целе-

сообразно там, где затруднительно 

или чрезвычайно опасно присутствие 

человека — это, к примеру, исследова-

ние вулканов, подводного мира и кос-

мических объектов, помощь в иссле-

довании опасных предметов, — счита-

ет эксперт Комитета Госдумы по ин-

формационным технологиям, инфор-

мационной политике и связи Роман Те-

рехин. — Кроме того, существенный 

прорыв благодаря таким технологиям 

произошел в медицине, точнее в реа-

билитации инвалидов — люди, лишив-

шиеся конечностей либо утратившие 

подвижность, с помощью сигналов 

мозга успешно двигаются, ухаживают 

за собой и адаптируются к обычной 

жизни».

Но, к сожалению, в значительной сте-

пени развитие таких технологий в мире 

производится за счет оборонных бюд-

жетов. «Ведь ведение военных опера-

ций без людей может стать новым и до-

вольно опасным оружием», — подчер-

кнул Роман Терехин.

СО СМАРТФОНОМ 
ЗАБЕРЕМЕНЕТЬ ПРОЩЕ  

В ближайшем будущем цифровой гра-

дусник расскажет молодым родите-

лям, как себя чувствует их чадо, а «ум-

ный» тест на овуляцию позволит спла-

нировать новую беременность.

В августе в Берлине представили луч-

шие digital-стартапы в сфере здраво-

охранения со всего мира. 

Одним из самых ярких и инновацион-

ных проектов оказалась разработка 

южнокорейской команды, которая 

должна решить проблему многих мо-

лодых пар, которые годами пытаются 

завести ребенка. «Умный» тест  позво-

лит отказаться от старых и не всегда 

эффективных методов определения 

лучшего времени для зачатия. Он со-

стоит из специального устройства-тю-

бика, который по виду и размеру соот-

ветствует губной помаде, и мобильно-

го приложения. Чтобы провести ана-

лиз, женщине необходимо просто об-

лизать специальные тест-полоски, по-

местить их в тюбик, который проведет 

анализ слюны. Затем тюбик нужно 

приложить к камере мобильного 

устройства, чтобы специальное при-

ложение определило данные по со-

ставу эстрогенов. После анализа при-

ложение составит индивидуальный 

календарь овуляции. Разработчики 

утверждают, что их решение в пер-

спективе может применяться и в дру-

гих областях диагностики.

В нашей стране тоже есть достойные 

и передовые разработки. Например, 

проект по мониторингу жизнедея-

тельности ребенка  TherMom. Это 

электронный градусник, который раз-

мещается на теле малыша и с помо-

щью bluetooth-соединения передает 

на смартфон родителей график темпе-

ратурного режима. «Дело в том, что 

малыши — самая важная категория па-

циентов. Они не всегда могут сказать, 

что плохо себя чувствуют, — отметил 

менеджер проекта — акселератора 

медицинских стартапов Grants4Apps 

в России компании Bayer Григорий Ко-

лесников. — С помощью мобильного 

приложения родители видят, что тем-

пература ребенка растет, и могут при-

нять меры, пока не  наступил кризис».

Еще одно решение отечественных 

разработчиков — телемедицинский 

сервис Qapsula. Он позволяет скоор-

динировать взаимодействие врача с 

пациентами онлайн. Если проект по-

лучит развитие, люди смогут заплани-

ровать телеконсультацию или пооб-

щаться с доктором с помощью сооб-

щений. При этом врач видит элементы 

медицинской карты и точно знает, с 

кем конкретно разговаривает. Такую 

платформу можно использовать на 

любом устройстве: смартфоне, план-

шете или компьютере.

Для пожилых людей очень важно со-

блюдать курс лечения: они могут за-

быть принять лекарство, и это сказы-

вается на эффективности терапии. 

Разработчики дозатора «Незабудка» 

предложили  три решения этой про-

блемы. Первое — «умный» диспенсер 

для таблеток, который будет напоми-

нать о времени приема. Если человек 

перевернул таблетницу, устройство 

понимает, что прием произошел. Если 

же таблетница не была перевернута, 

устройство позвонит человеку, чтобы 

напомнить о лекарстве. Если это не 

подействует, «Незабудка» может по-

звонить родственникам или врачу в 

зависимости от заданной программы.  

Второй вариант — сервис автоматиче-

ского дозвона, который работает по 

тому  же принципу, только без «ум-

ной» таблетницы. Если человек отве-

тил на звонок — прием лекарства со-

стоялся. И третий вариант — электрон-

ная фоторамка, в которую родствен-

ники и близкие люди пожилого чело-

века могут загрузить свои фотогра-

фии. Такая рамка будет напоминать о 

приеме лекарств и вместе с этим по-

казывать фотографии близких. «Это 

нужно, чтобы прием препарата ассо-

циировался с позитивными момента-

ми и вызывал радостные эмоции, а не 

негативные, как это происходит обыч-

но, — пояснил «РГ» эксперт Bayer. — Как 

правило, лечение напоминает о бо-

лезненном состоянии. Если убрать та-

кую негативную составляющую, лече-

ние может быть эффективнее».

Развитие цифровых технологий в сфе-

ре здравоохранения идет сегодня 

полным ходом. Появляются устройст-

ва, которые напоминают не только о 

приеме лекарств, но и пищи больным 

диабетом. Искусственный интеллект 

медики уже используют для модели-

рования лучших комбинаций препа-

ратов и выбора наиболее эффектив-

ного курса лечения для больных ра-

ком. Молодые талантливые разработ-

чики могут проявить себя во многих 

направлениях и найти свою нишу. «Но 

важно, чтобы в команде обязательно 

был представитель медицинского со-

общества, который понимает суть 

проблемы», — добавил Колесников.

По сути, большая часть таких иннова-

ционных проектов относится сегодня 

к сфере телемедицины. «Это направ-

ление в ближайшее время впишется в 

существующие рамки законов и ве-

домственных регламентов, — уверена 

эксперт по медицине ИТ-компании 

«Сервионика» Елена Богловская. — К 

безусловному плюсу этого направле-

ния стоит отнести рост доступности 

медицинской помощи для населе-

ния». По данным минкомсвязи, уро-

вень проникновения Интернета в Рос-

сии в 2016 году уже превысил 69 про-

центов. «Удивительно, но может быть 

проще соединиться с врачом по Ин-

тернету, чем ждать, пока «скорая» 

прибудет по бездорожью. И в случаях, 

когда нужна срочная помощь, это осо-

бенно ценно», — уверена Богловская.

В УЧЕБНИКАХ ПОСЕЛЯТСЯ 
ЖИВЫЕ КАРТИНКИ 
Через какие-то три-пять лет школьники 

смогут, сидя на уроке, путешествовать 

к египетским пирамидам, пещерам 

острова Пасхи, по морскому дну Боль-

шого барьерного рифа или прогули-

ваться по Дубаю и даже по Марсу. 

В школах США и Японии виртуальные 

уроки уже идут полным ходом, а скоро 

новые образовательные технологии 

доберутся и до России.

Технологии дополненной и виртуаль-

ной реальности уже используются в не-

которых школах. Пока это не заложено 

в обязательную программу образова-

ния, но кейсы уже есть. Примеры при-

менения дополненной реальности в 

обучении — это добавление интеракти-

ва в обычные учебники. При наведении 

камеры телефона, планшета на картин-

ку в учебнике ребенок может увидеть 

на экране устройства, например, вид 

средневекового замка в формате 3D, 

может рассмотреть его с разных сто-

рон. Можно посмотреть видео химиче-

ской реакции или даже провести вирту-

альный эксперимент, смешивая вирту-

альные химические элементы.

В высшем образовании в России тех-

нологии виртуальной реальности ис-

пользуются уже в течение нескольких 

лет, хотя их применение и носит еди-

ничный характер.

«Например, на факультете психологии 

МГУ несколько лет используют систе-

му виртуальной реальности (VR) для 

развития когнитивных навыков сту-

дентов. Есть кейсы для изучения ино-

странных языков, — рассказал техниче-

ский директор VR Concept Денис За-

харкин. — В МЧС действует виртуаль-

ная система обучения первокурсни-

ков работе в чрезвычайных ситуаци-

ях».

Психологи считают, что применение 

интерактива дает хорошие результаты: 

ученики больше вовлекаются в обуче-

ние, материалы легче усваиваются. 

«Технологии виртуальной реальности 

можно использовать для любых пред-

метов, будь то математика или общест-

вознание», — уверен основатель психо-

логического портала PosPsy Денис Зе-

ликсон.

По словам экспертов, опасностей для 

здоровья ребенка от технологий вир-

туальной реальности не больше, чем 

от компьютера. «Если оборудование 

для VR проходит Ростест, значит, оно 

пригодно к использованию и физиче-

ского вреда не причиняет. Каких-либо 

исследований на тему угрозы здоро-

вью детей мы не встречали, — расска-

зал руководитель AR Production Алек-

сандр Астров. — К тому же современ-

ные дети с самого раннего возраста 

уже сталкиваются с видеоиграми и к 

моменту их знакомства с виртуальной 

реальностью имеют определенный 

иммунитет к таким вещам».

Правда, шлемы виртуальной реально-

сти оказывают достаточно серьезное 

воздействие на вестибулярный аппа-

рат человека и его эмоциональное со-

стояние. «Поэтому, когда новые спо-

собы обучения начнут полноценно 

внедрять в школах, необходимо будет 

обязательно установить временные 

рамки по проведению виртуального 

урока», — считает Денис Захаркин.

Пока российская образовательная 

система не спешит с внедрением вир-

туальной реальности в школах. «Ос-

новным сдерживающим фактором 

является отсутствие нормативно-

правовой базы. В согласованных ми-

нистерством образования методиках 

обязательное использование техно-

логии в образовательном процессе 

отсутствует, — отметил руководитель 

направления виртуальной и допол-

ненной реальности компании КРОК 

Александр Леус. — Поэтому некото-

рые продвинутые школы пока само-

стоятельно принимают решения о 

внедрении VR. 

Но пока не будут приняты на законо-

дательном уровне требования к осна-

щению учебных учреждений, исполь-

зование виртуальной реальности бу-

дет локальным».

Есть вероятность, что к моменту, ког-

да VR начнут внедрять в школах, мо-

жет сложиться такая ситуация, что 

дети уже с виртуальной реальностью 

на ты, а учителя — незнакомы совсем. 

«Несмотря на усилия государства, 

учителя остаются не самой обеспе-

ченной частью общества, — констати-

ровал доцент кафедры новых медиа и 

теории коммуникации факультета 

журналистики МГУ, доктор техниче-

ских наук Леонид Делицын. — Нельзя 

исключить ситуацию, когда роли ме-

няются — дети учат взрослых. Кстати, 

совсем недавно были подобные про-

екты, когда дети обучали взрослых ис-

пользованию Интернета».

Еще одной сложностью реализации 

образовательных проектов с вирту-

альной реальностью является финан-

сирование. «Американская система 

образования потратила миллиарды 

долларов на развитие своей VR-систе-

мы в школах, и сейчас у них доступно 

25 виртуальных уроков, — отметил Де-

нис Захаркин. — Для внедрения таких 

проектов требуются немалые вложе-

ния». Но можно будет реализовать их 

на основе государственно-частного 

партнерства, если производители 

оборудования и контента будут в этом 

заинтересованы. 

Только закупка оборудования для од-

ного образовательного проекта мо-

жет обойтись в 300—400 тысяч ру-

блей, на разработку специализиро-

ванных программ придется потратить 

примерно столько же.

УЖИН В ОДИН КЛИК 
В России набирает популярность за-

каз продуктов под конкретный рецепт 

через интернет-сервисы. Вы получае-

те не просто продуктовую корзину с 

килограммом картошки, мясом, моло-

ком и хлебом, а очищенные и порезан-

ные ингредиенты для блюд на завтрак, 

обед и ужин.

Основная задача таких сервисов — пре-

доставить людям, которые любят гото-

вить еду дома, возможность покупать 

продукты по кулинарным рецептам. 

Некоторые сервисы даже могут разра-

ботать меню на неделю в соответствии 

с потребностями клиента, например, 

если он хочет похудеть или освободить 

время. А если готовишь вечеринку или 

праздничный ужин, можно собрать все 

рецепты в коллекцию и в один клик по-

лучить список покупок.

Такие интернет-сервисы становятся 

частью новой индустрии — Фуднэт. Это 

рынок производства и реализации 

персонализованных пищевых продук-

тов с помощью информационных тех-

нологий. Иными словами, ИТ-решения 

используются для подбора индивиду-

ального питания. Развитие такого рын-

ка в России входит в планы Агентства 

стратегических инициатив.

Новые сервисы выигрывают по срав-

нению с привычными супермаркета-

ми и по цене. Например, набор продук-

тов для блюд на неделю можно зака-

зать примерно за 3000 рублей. «В со-

став наборов входят не только основ-

ные блюда, но и завтраки, и десерты. 

Таким образом, можно действительно 

перестать ходить в супермаркеты, а 

как итог — экономить не только время, 

но и деньги», — рассказала основатель 

стартапа Elementaree Ольга Зиновье-

ва. По ее словам, дешевизна достига-

ется за счет нескольких факторов. Во-

первых, убираются посредники, ха-

рактерные для магазинов. Во-вторых, 

отсутствуют расходы на сам магазин, 

его поддержание и склад — закупка и 

сбор заказов проходят специально 

под клиента.

Но пока не все так идеально, как может 

показаться на первый взгляд. По сло-

вам экспертов, особых опасностей в 

таких сервисах нет, но есть риск свя-

заться с мошенниками, когда отправ-

ляешь им деньги, а продукты не приво-

зят. Для избежания подобных ситуа-

ций следует заказывать продукты в 

проверенных сервисах, у которых 

есть отзывы от других покупателей. 

«Еще один вопрос, который возникает 

у покупателей — свежесть продуктов, — 

заметил эксперт независимого центра 

«Общественная дума» Антон Соничев. 

— Свежесть продуктов можно будет 

проверить при их получении и некаче-

ственные (испорченные, протухшие, 

сгнившие, с истекшим сроком годно-

сти) можно будет обменять или вер-

нуть. Закон о защите прав потребите-

лей дает покупателю такое право». 

Если же продавец откажется обмени-

вать товар или возвращать за него 

деньги, то его можно принудить это 

сделать через суд, правда, сначала 

придется позаботиться о новом обеде 

или ужине.

Вторая проблема, с которой могут 

столкнуться покупатели, — ошибки 

сервиса. «Есть вероятность получить 

не тот набор продуктов или не все ин-

гредиенты. Это может свести на нет 

все достоинства сервиса, — заметила 

эксперт логистической компании 

«Молком» Полина Винокурова. — А 

возможности оперативно исправить 

ошибку, довезти масло, соус или что-

то ещё, в современное мегаполисе 

практически нет». Кроме того, курьер 

может попасть в пробку, что не ред-

кость со столичным трафиком, и тогда 

ужин приедет к покупателю не к семи 

вечера, а к девяти.

«Подобные проекты направлены не на 

то, чтобы удовлетворить потребности 

покупателя в пище, это, скорее, раз-

влечение, приятное времяпрепрово-

ждение, эмоции, эксперименты или 

же забота о здоровье, особых режи-

мах питания», — считает Полина Вино-

курова. По ее мнению, такие сервисы 

скорее будут востребованы одиноки-

ми, молодыми людьми или молодыми 

семьями без детей, живущими в мега-

полисах и много работающими.

«Действительно, в большинстве слу-

чаев невозможно купить продукты и 

приготовить определенные блюда на 

одного или на двоих. Часто продукты 

остаются, а поскольку хочется разноо-

бразия, многое пропадает», — поясни-

ла Полина Винокурова. В этом случае 

подобные сервисы будут действитель-

но полезны, но только при условии, 

что у покупателя есть время готовить». 

Обычно у родителей же почти нет вре-

мени готовить сложные блюда, про-

дукты закупаются в больших объемах 

и в принципе не пропадают — все съе-

дается. Поэтому семьям выгоднее 

ездить каждые выходные в гипермар-

кет и закупать продукты, рассчитан-

ные на то, чтобы приготовить необхо-

димое количество завтраков, обедов и 

ужинов для всей семьи на неделю, как 

правило, без белых грибов, итальян-

ских соусов и прочих изысков.

Да и ценовая выгода не очевидна. «По-

скольку продукты привозятся уже рас-

фасованными по порциям, сложно по-

нять, какова стоимость отдельных 

продуктов. Непонятно, соответствуют 

ли такие наборы стандартной потре-

бительской корзине, — заметил пред-

седатель Союза потребителей России 

Петр Шелищ. — Кроме того, такие сер-

висы могут закупать продукты и в са-

мых дешевых сетях. Некоторые утвер-

ждают, что используют фермерские 

продукты, но всем известно, что насто-

ящие фермерские продукты никогда 

не были дешевыми».

Сервисы доставки наборов еды наби-

рают популярность среди прежде все-

го жителей больших городов — не толь-

ко России, но и мира. В России это Мо-

сква и Санкт-Петербург. 

Для жителей других регионов даже 

2500—3000 рублей за набор ужинов 

на неделю на двоих при средней зар-

плате 15—25 тысяч рублей — это до-

вольно дорого.

ДРОНЫ МЕДИЦИНА ОБРАЗОВАНИЕ ЕДА

Ученые уверяют, что управлять дронами скоро можно будет без рук — 
силой мысли или топая ногами.

Гаджеты уже определяют лучшее время для зачатия, видимо, недалек тот 
день, когда они смогут помочь запрограммировать пол будущего ребенка.

Продвинутые россияне уже  ходят 
за едой не в магазин, а в Интернет.

Если виртуальные уроки будут такие же интересные, как обещают разра-
ботчики, то детей не оттащишь уже не от мультфильмов, а от учебников.

РЕЙТИНГ Эксперты измерили скорость мобильного Интернета в 95 странах мира

Догнать и перегнать 4G
АПК Комбайны уберут зерно без фермеров 

Урожай на автопилоте

Н
азвана страна с самым бы-
стрым мобильным Интер-
нетом. Британская компа-

ния OpenSignal проанализирова-
ла состояние мобильной связи по 
всему миру и представила рей-
тинг стран с самым быстрым мо-
бильным Интернетом. Аналити-
ки обработали более 12 миллиар-
дов единиц данных о мобильных 
сетях передачи данных, охватив 
более 800 тысяч пользователей в 
95 странах.

Так, лидером по общей ско-
рости мобильного Интернета в 
сетях 3G и 4G является Южная 
Корея, далее следуют Сингапур, 
Венгрия, Австралия и Дания. В 
десятку также вошли Норвегия, 
Нидерланды, Литва, Япония и 
Швеция.

А вот Россия расположилась 
всего лишь на 50-й строчке рей-
тинга после Кувейта, с неболь-
шим отрывом от Южно-Афри-
канской Республики. Последние 
места по скорости мобильных 
сетей заняли Коста-Рика и Афга-
нистан.

Правда, эксперты утвержда-
ют, что таким рейтингам не сто-
ит верить до конца. «Дело в том, 
что для достоверного замера 
скорости сигнала необходимо 
проехать по региону, где прово-
дится замер, и зафиксировать 
данные по конкретным точкам», 
— объяснил руководитель ин-
формационного аналитическо-
го агентства TelecomDaily Денис 
Кусков. 

По его словам, в своем иссле-
довании британские аналитики 
использовали автоматическую 
выкладку сигнала базовых стан-
ций по разным регионам стра-
ны. «Такие замеры имеют очень 
большую погрешность», — отме-
тил Кусков. 

Это означает, что Россия в 
рейтинге могла занять более вы-
сокие строчки, если бы замеры 
проводились правильно. Сейчас 
в разных точках страны сигнал 
мобильных сетей, конечно, раз-
личается. «Самый устойчивый 
сигнал идет до Урала, а за Ура-
лом начинаются сложности, по-

скольку там пока недостаточно 
магистральных сетей», — рас-
сказал Денис Кусков. 

«Хотя технология 4G играет 
все более важную роль, особен-
но в высокоразвитых экономи-
ках, сети 3G остаются сущест-
венным компонентом инфра-
с т р у к т у р ы  в  б о л ь ш и н с т в е 
стран», — отмечают аналитики 
OpenSignal. Cвязь на уровне 3G 

и выше присутствует сегодня в 
93 из 95 стран. Тем не менее на-
личие сигнала в «продвинутых» 
форматах передачи данных не 
гарантирует его качество. Ско-
рость загрузки данных варьиру-
ется от 41 Мб/с в Южной Корее 
до всего лишь 2.2 Мб/с в Афга-
нистане.

В  Р о с с и и ,  п о  д а н н ы м 
TelecomDaily, средняя скорость 

в сетях 3G составляет 5—7 Мб/с, 
а в сетях четвертого поколения 
LTE — 10—12 Мб/с. При этом к 
2018 году Интернет должен 
стать таким же доступным, как 
электричество, и 80 процентов 
жителей будут иметь возмож-
ность подключиться к кабельно-
му Интернету на скорости 100 
Мб/с. Такие цели заложены в 
план деятельности минкомсвя-
зи до 2018 года. 

По данным ведомства, еже-
годно более 20 миллионов чело-
век получают возможность до-
ступа к Интернету 4G. Строи-
тельство мобильных сетей чет-
вертого поколения позволит бы-
стрее преодолеть «цифровое не-
равенство» между регионами 
России. 

«С появлением передовых 
стандартов мобильной связи до-
ступ в Интернет может осу-
ществляться на скорости до 100 
Мб/с», — отмечается в плане ве-
домства. Сейчас по количеству 
пользователей сетями 4G Рос-
сия уже на 4-м месте в мире.

П
редставьте: осень, уборка 
урожая в разгаре, по полю 
идет комбайн. Он манев-

рирует, взаимодействует с други-
ми своими «стальными братья-
ми», а после работы из его каби-
ны никто не выходит. Фантасти-
ка? Реальность завтрашнего дня.

В России начинают разработ-
ку первого беспилотного комбай-
на. Этот уникальный проект по-
дразумевает разработку борто-
вого навигационно-связного 
комплекса, а также диспетчер-
ского центра, обеспечивающего 
автоматизированное управление 
и контроль работы сельхозтехни-
ки в зонах координатного земле-
делия.

Что это такое? Координатное 
земледелие учитывает почвен-
ные неоднородности в пределах 
одного поля с использованием ав-
томатизированных систем 
управления техникой. Оно позво-
ляет повысить производитель-
ность сельхозопераций, эффек-
тивность высева, сделать точнее 
расчет норм удобрений, а также 
предсказывать урожайность.

Основным звеном бортового 
комплекса техники, занимаю-
щейся координатным земледели-
ем, является автопилот, встраи-
ваемый в гидравлическую систе-
му той или иной машины для 
обеспечения максимальной точ-
ности удержания курса движе-
ния. Автопилот состоит из трех 
компонентов: приемник ГЛО-
НАСС/GPS с дисплеем, электри-
ческий навигационный контрол-
лер и гидравлический управляю-
щий блок.

Как рассказал «РГ» гендирек-
тор «Росэлектроники» Игорь 
Козлов, это первая отечественная 
разработка гидравлического ав-
топилота в координатном земле-

делии: «Проект целиком строит-
ся на российских электронно-
компонентной базе и програм-
мном обеспечении».

Пока все это выглядит фанта-
стично, скептична директор Цен-
тра агропродовольственной по-
литики Института прикладных 
экономических исследований 
РАНХиГС Наталья Шагайда. Пока 
фермеры предпочитают приобре-
тать импортную технику. Однако 
если таких российских роботов 
все-таки смогут сделать, если их 
цена будет демократична и кон-
курентна в сравнении с традици-
онным оборудованием, то они бу-
дут пользоваться спросом, увере-
на она.

Акцент

 В России начинают 
разрабатывать первый 
беспилотный комбайн

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ ВОРОНИНА, ЯРОСЛАВ НИКОЛАЕВ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Ю
Л

И
Я

 В
О

Р
О

Н
И

Н
А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

A
P



11Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 августа 2016 
понедельник №192 (7060)

Экономикаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФИНАНСЫ Иностранные инвесторы поверили Эльвире Набиуллиной

Деньги перешли границы
Ярослав Николаев

Р
оссийское хозяйство прео-
долело последствия низких 
цен на нефть и западных 

санкций, а российский рубль — 
одна из самых крепких нацвалют 
среди развивающихся экономик. 
Поэтому западные инвесторы не 
боятся вкладываться в наши цен-
ные бумаги — с начала этого года 
было куплено облигаций на сум-
му 1,3 миллиарда долларов.

Российские облигации, номи-
нированные в рублях, по динами-
ке своей доходности поднялись на 
третью строчку среди 15 развива-
ющихся стран, свидетельствуют 
данные аналитического обзора JP 
Morgan Chase & Co. А по статисти-
ке EPFR Global, объем междуна-
родных инвестиций в наши бума-
ги с начала года вырос на 1,3 мил-
лиарда долларов. 

Увеличилась и доля зарубеж-
ных инвесторов в такие оборот-
ные инструменты, на середину 
лета почти до 25 процентов. Сей-
час доходность отечественных го-
соблигаций находится на уровне 
9,1 процента, и это делает их при-
влекательными для инвесторов, 
которые ищут возможности зара-
ботать в условиях, когда доходно-
сти госбумаг развитых стран 
близки к нулю.

Чем выше доходность, тем 
больше шансов, что инвестор оце-
нит ту или иную гособлигацию 
как рискованный инструмент, 
объясняет «Российской газете» 
доцент РАНХиГС, экономист Сер-
гей Хестанов. «Именно повышен-
ная доходность компенсирует по-
тенциальные риски», — замечает 
эксперт «Российской газеты».

Почему же иностранцы инве-
стируют в спекулятивные средст-
ва вместо открытия новых произ-
водств? Сергей Хестанов обраща-
ет внимание, что особенность ин-
вестиций в бумажные активы в 
том, что в них легко войти и доста-
точно легко выйти в случае изме-
нения настроения инвесторов. 

Тем временем рубль с начала 
года укрепился на 13 процентов 
по отношению к доллару. И вышел 
на третью строчку среди валют 

стран с развивающимся хозяйст-
вом. С начала года вырос и наш 
фондовый индекс ММВБ — на 25 
процентов. Таким образом, наша 
страна занимает шестое место из 
23 стран с развивающейся эконо-
микой (согласно индексу MSCI).

Эксперты заокеанского дело-
вого издания The Wall Street 
Journal связывают восстановле-
ние экономики России с деятель-
ностью Эльвиры Набиуллиной на 
посту председателя ЦБ РФ. Как пи-
шет газета, экономика России на-
чала демонстрировать признаки 
восстановления именно благода-
ря ее деятельности. «Российские 
рынки снова возбуждены», — гово-
рится в публикации The Wall 
Street Journal. 

Эксперты обращают внимание 
на решение Набиуллиной не при-
вязывать жестко курс рубля к дол-

лару в ноябре 2014 года, когда по-
следствия западных антироссий-
ских санкций были наиболее чув-
ствительны. Специалисты оцени-
ли и последовавшее вскоре и рез-
кое повышение процентной став-
ки для противостояния бегству ка-
питала и снижению инфляции.

«Эти шаги были болезненны-
ми для российской экономики, ко-
торая ушла в резкую рецессию из-
за снижения курса рубля, а также 
снижения потребительской поку-
пательной способности. Но со вре-
менем эти действия помогли вос-
становить веру международных 
инвесторов в российскую эконо-
мику, на которой по-прежнему ле-
жит тень дефолта 1998 года», — го-
ворится в материале американ-
ских журналистов.

На фоне экономических труд-
ностей решения ЦБ последних 
двух лет выглядят очень разумно и 
достойно, и действия Банка Рос-
сии заслуживают умеренной по-
хвалы, соглашается Сергей Хеста-
нов. По его словам, экономика 
России явно нашла некое проме-
жуточное равновесие и даже по-
тенциально может показать рост 
уже во втором полугодии нынеш-
него года. «Но это равновесие и 
этот рост не выглядят достаточно 
устойчивыми», — предупреждает 
экономист.

Контракт Через четыре года закончится наш договор с Украиной о транзите газа. 
У России есть еще три варианта

Поток создания

Константин Симонов, 
первый проректор Финансового 

университета при правительстве РФ

Н
овые российские га-
зовые проекты про-
должают генериро-
вать  новости .  Не 
успели сойти с лент 

информагентств сообщения о воз-
можном возобновлении Турецко-
го потока, как вице-президент 
США Джо Байден заявил, что «Се-
верный поток-2» вызывает  трево-
гу, поскольку принесет «чрезмер-
ную зависимость Европы от рос-
сийских поставок газа».

Вообще-то, рассматривать се-
верный и южный маршруты луч-
ше в комплексе. Тем более что 
«Северный поток-2» — это ничто 
иное, как две нитки Турецкого по-
тока, переехавшие на север. Если 
кто забыл: Турецкий поток мы 
планировали строить в четыре 
нитки, но из-за сложной позиции 
Турции решили, что более надеж-
но две нитки построить по Балти-
ке в Германию («Северный по-
ток-2» родился еще до инцидента с 
российским самолетом). 

Идея проста и логична — две 
нитки нужны для поставок в Ита-
лию минуя Украину. Можно в Ита-
лию попасть через Турцию и Гре-
цию — а можно через Германию и 
Австрию. Посмотрите на карту Ев-
ропы — и вы все поймете. Тем более 
что основные потребители газа в 
Италии находятся на севере. Вот 
так северный маршрут стал аль-
тернативой южному. Однако кро-
ме Италии на юге на украинский 
транзит запитана сама Турция 
(«Голубой поток» через Черное 
море полностью потребности не 

закрывает), Греция, Болгария, а 
также Балканы. Так что вопрос о 
строительстве двух ниток на юге 
оставался. 

И вот теперь мы видим вроде 
бы трудности на северном направ-
лении и разворот в отношениях с 
Турцией на юге. Из этого многие 
поспешили сделать вывод, что 
«Северный поток-2» чуть ли не за-
морожен, а «Южный поток-2» не 
начнет строиться. Между тем спе-
шить с выводами не стоит ни в 
том, ни в другом случае. 

Трудности «Северного пото-
ка-2» связаны с позицией антимо-
польного ведомства Польши. И 
это весьма любопытно. Газпром 
постоянно обвиняют в нежелании 
следовать европейским предписа-
ниям и нормам. Дескать, все было 
бы проще, если бы европейские 
законы выполнялись — а ведь они 
якобы очень логичны. Вот по «Се-
верному потоку-2» и решили по-
пробовать в самых мелочах не от-
ступать от европейских процедур. 

По-хорошему, Газпром и его 
партнеры по проекту вообще мо-
гли в антимонопольное ведомство 
не обращаться. Да, нормы права 
ЕС дают возможность Польше 
блокировать реализацию тех или 
иных проектов в ЕС — но только 
если они существенным образом 
влияют на конкуренцию на ее 
рынке. А «Северный поток-2» к 
польскому рынку никакого отно-
шения не имеет. Он вообще не про 
Польшу, а про Германию, Австрию 
и Италию. Так что Газпром мог во-
обще настаивать на той интерпре-
тации норм ЕС, что разрешение 
Польши в принципе не требуется. 
Но как раз решили вплоть до са-
мых мелочей следовать предписа-

ниям. И обнаружили, что, увы, ре-
шения польских регуляторов 
чрезмерно политизированы. И аб-
сурдны. Это ведь просто новая 
труба, новые возможности, никто 
не заставляет покупать газ, иду-
щий именно по ней (тем более что, 
повторюсь, строится труба сов-
сем не для Польши и при ее жела-
нии вообще минуя Польшу!). 

У Польши есть СПГ-терминал, 
она не собирается продлять дол-
госрочный договор с Газпромом, а 
сейчас российский газ она берет в 
основном через Белоруссию (этот 
маршрут никто закрывать не со-
бирается). И совершенно неясно, 
почему «Северный поток-2» по-
мешает Польше покупать газ у ко-
го-то помимо Газпрома — скажем, 
у норвежцев или у Катара. Терми-
нал в Свиноустье в 2016 году бу-
дет работать на пятую часть своей 
мощности — просто потому, что 
Польша не может найти дополни-
тельные объемы газа. Но при же-
лании, дико переплачивая за газ, 
Польша может увеличить импорт 
СПГ, и труба «Северного пото-
ка-2» этому никак не помешает. 
Другое дело, такой подход как раз 
и будет дискриминировать поль-
ских покупателей, которые выну-

ждены будут переплачивать за не-
российский газ. 

Таким образом, решение поль-
ского Офиса защиты конкуренции 
и потребителей вообще не имеет 
внятной мотивировки с точки зре-
ния экономики. Увы, все происхо-
дит в точности по басне Крылова 
— «Ты виноват лишь в том, что хо-
чется мне кушать». Откровенная 
политизация вопроса, которую 
даже не пытаются прикрыть. Вот 
такие горькие реалии. Но это во-
все не означает, что «Северный 
поток-2» остановлен. Вовсе нет. 

Работы идут по графику. Как 
вариант, Газпром может строить 
проект в одиночку, что не так и 
страшно. Проект все равно будет 
использовать заемные деньги. Газ-
пром не находится под санкция-
ми, а отрицательные процентные 
ставки в Европе позволяют легко 
найти требуемую сумму. 

Более того, открою вам страш-
ную тайну! «Северный поток» — 
это не просто снижение зависимо-
сти от нестабильного украинского 
транзита. С коммерческой точки 
зрения это более выгодный мар-
шрут. Ведь Газпром как покупа-
тель услуг участвует в прибыли от 
проекта по транспортировке газа 

по дну Балтики. Это показали рас-
четы Фонда национальной энерге-
тической безопасности. 

Отсюда важный вывод — «Се-
верный поток-2» позволит сни-
зить издержки на доставку газа до 
европейских потребителей. Что, 
естественно, очень выгодно поку-
пателям, о которых вроде бы так 
пекутся европейские регуляторы. 
При этом тариф на услуги Nord 
Stream четко регулируется, и доля 
Газпрома позволяет ему застрахо-
ваться от возможного изменения 
позиции владельца трубы — наш 
газовый холдинг, собственно, сам 
является основным владельцем 
этой трубы. А украинские власти 
постоянно хотят тариф увеличить, 
причем без особых юридических 
оснований.

На юге же мы наблюдаем свер-

хбыстрое восстановление россий-
ско-турецких отношений. На 
встрече двух президентов вопрос 
встал о реанимации проекта Ту-
рецкий поток. Но в каком форма-
те? Две нитки Турция уже потеря-
ла. Но она хочет сохранить остав-
шиеся две. Одна нитка нужна для 
внутренних нужд Турции — тут все 
ясно. Но остается вторая нитка, 
предназначенная для Греции, Бол-
гарии, Сербии и других стран. 

Главный вопрос — готова ли 
Россия наделить Турцию статусом 
транзитера? Ее вполне можно пу-
стить через Турцию в Грецию. Но 
можно — и в Болгарию, не переда-
вая Турции транзитного статуса. 
Вот этот вопрос самый главный. 
Эрдоган очень хочет быть транзи-
тером нашего газа. Он даже анон-
сировал возможность участия 
Турции в софинансировании 
строительных работ по проекту на 
территории Турции. Пока возра-
жений с российской стороны не 
последовало. 

Однако есть и вариант с одной 
ниткой в Турцию и одной ниткой в 
Болгарию (я предлагаю назвать 
этот проект «Южно-Турецким по-
током»). Суть его проста. Две тру-
бы могут параллельно выйти с КС 
«Русская» под Анапой и пойти в 
сторону турецко-болгарской мор-
ской границы. И там уже разой-
тись на две части — одна уйдет в 
Турцию, а вторая — в Болгарию. 
Значительная часть этой трубы 
совпадает с трассой «Южного по-
тока» и потому уже имеет техни-
ко-экономическое обоснование. 
И трубы под этот проект закупле-
ны. Теоретически болгарская 
часть может быть реализована 
даже в две нитки — вторая между 
Грецией и Италией.

Интересно, что болгарский 
премьер уже предложил возро-
дить «Южный поток». Путин зая-
вил, что тут нужны «железобетон-
ные гарантии», помня прошлое 
поведение Болгарии (которая сна-
чала соглашалась на проект, а по-
том под давлением Евросоюза и 
США не давала разрешения на 
строительство). 

Но в любом случае на юге у нас 
появилось пространство для ма-
невра. А на севере стройку мы не 
сворачиваем. Значит, час Х (в 10 
утра 1 января 2020 года заканчи-
вается наш транзитный договор с 
Украиной) мы можем встретить с 
готовой альтернативной инфра-
структурой, позволяющей убрать 
генерируемые Киевом транзит-
ные риски при наших газовых по-
ставках в ЕС. 

Эксперты The Wall Street Journal отметили решение главы ЦБ РФ Эльвиры 
Набиуллиной не привязывать жестко курс рубля к доллару в 2014 году.

С просторов России на Запад газ 
может идти абсолютно разными 
путями. И без всяких транзитных 
рисков.

Акцент

 The Wall Street Journal назвала  
свою статью о Набиуллиной 
«Женщина, которая оживила 
российские рынки»

Акцент

 «Северный поток-2» позволит 
значительно снизить издер-
жки на доставку газа до евро-
пейских потребителей

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5711

ВИЛКА ДЛЯ БЮДЖЕТА: 
ПРОДАТЬ ИЛИ ЗАНЯТЬ
ЕСЛИ мы не сможем увеличить доходы бюджета, а при-
ватизация остановится, почти не начавшись, Резервный 
фонд, а затем и Фонд национального благосостояния 
(ФНБ) будут исчерпаны в ближайшие два года. Россия, ее 
бюджетная система, окажется беззащитной перед но-
вым обвалом цен на нефть. А он вполне вероятен. 

К концу этого года в Резервном фонде останется около 
триллиона рублей (примерно один процент ВВП). Сред-
ства ФНБ, который пока еще не использовался для по-
крытия бюджетного дефицита, составляют примерно 5 
триллионов рублей, но из них около 2 триллионов уже 
инвестированы, то есть не могут быть направлены на фи-
нансирование бюджета. По нашей оценке, дефицит феде-
рального бюджета по итогам этого года составит 3,5—4 
процента ВВП. Чтобы выйти на траекторию безопасной 

бюджетной полити-
ки, нужно снизить 
этот показатель до 
0,5—1 процента к 
2019 году. При этом 
надо учитывать, что 
при сохранении ны-
нешней налоговой 
системы доходы 
бюджета к этому 
времени существен-
но сократятся — при-
мерно на один про-
цент ВВП. 

Первый шаг к без-
опасному уровню бюджетного дефицита сделан: объяв-
лено замораживание расходов в номинале текущего 
года, которое дает их сокращение в реальном выражении 
на 2 процента ВВП в течение ближайших трех лет. Но 
остается снизить дефицит еще примерно на такую же ве-
личину за счет повышения налогов и, возможно, допол-
нительного сокращения расходов. 

На увеличение налогов объявлен мораторий до 2018 
года, но лишь в отношении несырьевого бизнеса. Нефте-
газовый сектор, вероятно, не избежит нового повыше-
ния фискальной нагрузки со следующего года. По нашим 
оценкам, там остаются резервы для увеличения отчисле-
ний в бюджет на 0,5 процента ВВП. В газовой отрасли и 
до кризиса налоговая нагрузка была существенно ниже, 
чем в нефтяном, здесь есть возможность заметно под-
нять налог на добычу полезных ископаемых (НДПИ). А 
налоги с нефтяного сектора можно повышать благодаря 
тому, что он выиграл от девальвации рубля, кроме того, 
замена экспортной пошлины плавным повышением 
НДПИ в ходе налогового маневра не снижает доходов от-
расли. Есть потенциал отмены части налоговых льгот — 
далеко не все они работают на развитие экономики. 

Можно предположить, что после 2018 года круг нало-
гов, которые могут быть повышены, существенно рас-
ширится. Так, выглядит достаточно вероятным восста-
новление прогрессивной шкалы НДФЛ.

В идеале нам нужно снижать дефицит на один про-
цент в год, но и в этом случае остаются серьезные про-
блемы с источниками его финансирования. Большие над-
ежды в этом смысле правительство возлагало на прива-
тизацию пакетов крупных компаний, но для крупней-
ших активов, намеченных к продаже в этом году (акции 
«Башнефти» и «Роснефти»), она откладывается. Чем это 
можно компенсировать? 

Анализ показывает, что у нас есть возможность боль-
ше занимать на внутреннем рынке. В последнее время, 
несмотря на санкции, растут инвестиции нерезидентов в 
госдолг РФ. В условиях избытка ликвидности в банков-
ской системе можно ожидать, что увеличить покупку об-
лигаций федерального займа готовы и российские банки. 

Есть еще один источник сокращения дефицита — 
внешние заимствования, но их перспективы остаются во 
многом неясными из-за финансовых санкций. Нужно к 
тому же учитывать, что они сейчас несут в себе повы-
шенные риски, поскольку в случае нового падения цен 
на нефть подскочит курс доллара, а значит, подорожает 
обслуживание внешнего долга, хотя и останутся более 
низкие, чем по внутреннему долгу, номинальные про-
центные ставки. 

В целом реалистичный объем чистых заимствований 
на внутреннем и внешнем рынках можно оценить в 1—1,5 
процента ВВП ежегодно. 

На первые годы нам наверняка понадобится больше, 
и здесь у нас альтернатива между тем, чтобы все-таки ак-
тивно проводить приватизацию, и усиленным расходо-
ванием Резервного 
фонда, а затем и 
ФНБ. Я убежден, что 
при высоких рисках 
падения цен на 
нефть мы не имеем 
права остаться сов-
сем без страховки. 
Ведь когда мировая 
конъюнктура сырья 
ухудшится, потреб-
ность в заимствова-
ниях существенно 
повысится, а усло-
вия их привлечения 
ухудшатся. Из-за нового спада ВВП и сокращения дохо-
дов бюджета возрастут риски инвестиций в госдолг, и 
стоимость заимствований резко возрастет. Если сейчас 
займы на внутреннем рынке стоят правительству 8 про-
центов годовых, то при обвале сырьевых цен доходность 
по ОФЗ выйдет далеко за 10 процентов и на 2—3 процента 
вырастет стоимость внешних заимствований. 

Мы попадем в долговую спираль: при быстром росте 
долга еще быстрее будут расти платежи по нему. Так уже 
было в 1998 году. Кроме того, нужно понимать, что до-
ступный нам объем заимствований — это не гарантиро-
ванная величина, она меняется под влиянием с бюджет-
ной политики. Есть известный принцип, что чем меньше 
правительству нужны деньги, тем легче оно может их по-
лучить. И если инвесторы видят, что оно активно сокра-
щает разрыв между доходами и расходами, работает над 
всеми источниками финансирования, включая привати-
зацию, то они оценивают риски как умеренные и готовы 
кредитовать. И наоборот, у них появляются сомнения в 
том, что правительство сможет полностью рассчитаться 
по долгам, если бюджетная консолидация и приватиза-
ция декларируются, но реально не проводятся.

Так что у нас нет альтернативы выполнению плана 
приватизации, если не в этом, то в следующем году.

Или активно прово-
дить приватизацию, 
или резервы будут 
полностью исчерпа-
ны в ближайшие 
два года

Еще один источник 
сокращения дефи-
цита — внешние 
заимствования, 
но их перспективы 
остаются неясными 

Точка зрения

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 
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ФОРМУЛА-1  Нико Росберг 
выиграл Гран-при 
Бельгии

Спа с немецкой 
точностью  

Кирилл Ветров

ПЕРВЫЙ за месяц этап автогонок в классе «Формула-1» 
получился богатым на события. А завершилась гонка на 
легендарном бельгийском автодроме Спа победой не-
мецкого пилота Нико Росберга из команды «Мерседес». 

Нынешний сезон мало чем отличается от двух преды-
дущих. И борьба за титул вновь развернулась между гон-
щиками «Мерседеса», чьи машины значительно быстрее 
остальных. Весной казалось, что завоевать третий титул 
подряд британцу Льюису Хэмилтону уже не удастся — его 
напарник Росберг штамповал победы с убийственным 
хладнокровием. Но после Сочи и вплоть до вчерашнего 
вечера Нико лишь раз смог подняться на верхнюю сту-
пень пьедестала. Так что на летнюю паузу лидером обще-
го зачета уходил уже резко прибавивший Льюис. В Спа 
Хэмилтон выиграть не смог. Но его третье место достой-
но отдельных аплодисментов.

— Я на самом деле не ожидал, что смогу добраться до 
подиума. Просто выехал на гонку с позитивным настро-
ем, и все получилось. Команда отработала просто неве-
роятно, — признался после финиша Хэмилтон.

На болиде Льюиса за этот уик-энд поменяли три дви-
гателя и коробку передач. За что он получил суммарный 
штраф в 60 позиций на стартовой решетке. Зачем приду-
маны столь пугающие цифры, когда в чемпионате участ-
вует всего-то 22 машины, — вопрос отдельный. Но брита-
нец в итоге начинал Гран-при Бельгии с 21-й позиции. И 
прорыв он совершил впечатляющий.

Возможно, место в хвосте пелотона Хэмилтона даже 
спасло. По крайней мере он не попал в жесткую свалку, 
устроенную в первом же повороте двумя «Феррари» 
Райкконена и Феттеля, а также «Ред Буллом», который 
пилотирует молодой и дерзкий Макс Ферстаппен. Все 
трое получили различные повреждения, с трудом доко-
выляли до боксов и оказались среди догоняющих.

Райкконен и Ферстаппен по окончании гонки успели 
обменяться «любезностями». Финский пилот «Ферра-
ри», завершивший Гран-при девятым, заявил, что еще ни 
с одним пилотом у него не возникало такой ситуации, 
когда на полной скорости приходилось бы отчаянно тор-

мозить. «У нас могла быть большая авария», — констати-
ровал Райкконен. Макс в долгу не остался, заявив, что 
«жалобы Кими — это нелепо». По версии Ферстаппена, 
который в итоге в этой гонке остался без очков, он 
просто защищал свою позицию. «Кому это не нравится — 
это его личные проблемы», — сказал пилот «Ред Булла».

Гонка в Спа разбилась на две части. Сначала была 
куча аварий и сходов, венчало которые жесткое столкно-
вение Магнуссена на «Рено» с ограждением. Датчанин 
отправился в больницу на обследование, а заезд даже 
остановили на 17 минут — столько времени понадоби-
лось организаторам, чтобы привести трассу в порядок. 

После рестарта обошлось уже без глобальных колли-
зий. Росберг спокойно сохранил свое первое место — пре-
дыдущая победа немца пришлась на Гран-при Европы, 
которое принимал Баку. Вторым стал пилот «Ред Булла» 
Даниэль Риккардо, укрепившийся, таким образом, на 
третьей строчке в общем зачете. А прорвавшийся на под-
иум Льюис Хэмилтон благодаря этому результату сохра-
нил лидерство в чемпионской гонке. У британца теперь 
232 очка, тогда как у Росберга — 223. 

Что же касается российского пилота «Торо Россо» Да-
ниила Квята, то он, увы, опять не порадовал. Стартовав 
лишь с 19-й позиции, наш гонщик не смог показать ниче-
го выдающегося и закончил эту гонку на 14-м месте. 
Снова не набрав зачетных очков. 

ФУТБОЛ  С 2018 года Лига чемпионов меняет формат, и половину из 32 мест
в групповом этапе заранее отдадут грандам 

Элиту пустят без отбора 
Илья Зубко

Е
вропейский футбол ждут 
очередные потрясения. 
УЕФА объявил об измене-

ниях правил допуска команд в 
групповой этап Лиги чемпионов 
начиная с сезона 2018/19. И пон-
равятся они далеко не всем. 

Главная новость — ровно поло-
вину из 32 мест в самом престиж-
ном еврокубке заранее распреде-
лят между представителями че-
тырех ведущих европейских чем-
пионатов. Для сравнения, сейчас 
гарантированные путевки в 

групповой этап турнира имеют 
по три лучших клуба от Испании, 
Германии и Англии, лидирующих 
в рейтинге УЕФА. Еще два места 
зарезервировано за идущей на 
четвертом месте Италией. Кроме 
того, по одной команде из ука-
занных выше чемпионатов всту-
пают в борьбу на последней ста-
дии квалификации, которую они 
проходят далеко не всегда и, со-
ответственно, попадают в турнир 
рангом ниже — Лигу Европы.

Теперь от необходимости про-
ходить лишнее сито отбора и до-
казывать свой уровень предста-

вителей четырех ведущих лиг из-
бавят. И каждой из этих стран га-
рантируют по четыре места на 
групповом этапе Лиги чемпио-
нов. Таким образом, 16 мест из 
32 будет теперь занято автомати-
чески. А еще одну путевку в 
основную сетку — и это тоже но-
вовведение — получит победи-
тель Лиги Европы. Сейчас он на-
чинает турнир со стадии квали-
фикации. 

Главный вопрос — что же будет 
с представителями остальной Ев-
ропы, не попавшими в четверку 
избранных. Ответа на него у 

УЕФА нет. Полную систему допу-
ска обещают разработать лишь к 
концу года. Нетрудно догадаться, 
что остальным придется доволь-
ствоваться лишь остатками с бар-
ского стола. И даже России, веду-
щей сейчас борьбу с клубами 
Португалии за шестое место в та-
блице коэффициентов УЕФА, 
можно будет рассчитывать в луч-
шем случае на две путевки в элит-
ный клуб. А что ждет команды из, 
допустим, Румынии, Кипра, Бол-
гарии, Польши или той же Шве-
ции, которые каждый год добав-
ляют турниру колорита и из-

юминки, организаторы Лиги чем-
пионов тактично умалчивают.

Официальные сообщения 
УЕФА, впрочем, пестрят опти-
мизмом. Участникам обещают 
еще больше премиальных выплат 
и говорят о «равных возможно-
стях», когда чемпион любой 
страны по-прежнему будет иметь 
шанс поиграть на элитном уров-
не. На деле же несложно понять, 
что название «Лига чемпионов» 
будет еще меньше соответство-
вать содержанию турнира. И соб-
ственно чемпионов в нем можно 
будет пересчитать по пальцам. 

ПЕРСОНА

Сборная
сыграет
первый матч
с новым
тренером

У РУЛЯ ТЕПЕРЬ 
ЧЕРЧЕСОВ  

Иван Ильин

УЖЕ сегодня сборная России по 
футболу начинает новую жизнь. 
Под руководством Станислава 
Черчесова команда проведет 
первую тренировку перед выле-
том в Анталью, где ей предстоит 
товарищеский матч против Тур-
ции. 

После провала на чемпионате 
Европы во Франции сборная 
проходит период тотальной пе-
рестройки. Она началась с само-
го верха — должность главного 
тренера теперь занимает Ста-
нислав Саламович Черчесов, ко-
торый пришел в команду со сво-
им штабом. В дополнительных 
представлениях этот специалист 
не нуждается — он добивался 
успехов во всех командах, в ко-
торых работал. Со «Спартаком» 
становился вице-чемпионом 
страны, с «Динамо» провел ши-
карную кампанию в Лиге Евро-
пы и финишировал четвертым в 
чемпионате. «Терек» с Черчесо-
вым у руля показал лучший ре-
зультат в истории клуба, а перм-
ский «Амкар» сенсационно вы-
ходил в лидеры Премьер-лиги.

Последний сезон Станислав 
Саламович провел в Польше, где 
сотворил небольшое чудо. При-
няв варшавскую «Легию» по 
ходу чемпионата на четвертом 
месте с десятиочковым отстава-
нием от лидировавшего «Пяста», 
Черчесов завершил сезон «золо-
тым дублем», выиграв и чемпио-
нат, и Кубок страны. Так что его 
появление в сборной выглядит 
логичным продолжением карье-
ры. Всем известно, что Станис-
лав Саламович — человек с же-

лезным характером и неоспори-
мой харизмой. Но при этом уме-
ние мотивировать игроков он со-
четает с серьезной тактической 
работой, и его команды всегда 
знают, в какой футбол им нужно 
играть.

Работу в сборной Черчесов 
начал с достаточно смелых ша-
гов. Первым делом он резко об-
новил состав, вызвав на первые 
товарищеские матчи менее де-
сятка игроков из числа тех, кто 
неудачно провел чемпионат Ев-
ропы. Оно и понятно — негатив-
ный фон, в особенности от пове-
дения некоторых футболистов, 
утихнет еще нескоро. И пока 
лучше проверить в деле других. 
Тем более что до домашнего чем-
пионата мира остается не так 
много времени, а до Кубка кон-
федераций — и вовсе год.

Дебют нового тренера прои-
зойдет на курорте — матч против 
Турции состоится в давно облю-
бованной россиянами Анталье. 
Вылет на средиземноморское 
побережье назначен на утро 
вторника, и опубликованный на-
кануне график подготовки ко-
манд красноречиво свидетельст-
вует — эта поездка в Турцию ни-
чего общего с отдыхом и отпу-
ском для наших футболистов 
иметь не будет. Уже вечером на-
кануне вылета на подмосковной 
«Арене Химки» запланирована 
первая тренировка. А после при-
бытия в Турцию — еще одно пол-
ноценное занятие.

Спарринг с турецкой сборной 
назначен на вторник на 21.15 по 
московскому времени. После 
чего наша команда возвращает-
ся домой и продолжает усиленно 
работать. 6 сентября ей предсто-
ят смотрины уже перед своими 
болельщиками. У Российского 
футбольного союза была идея 
провести товарищеский матч 
против Ганы на новом стадионе 
ЦСКА, но от этого эксперимента 
все-таки было решено отказать-
ся. И игра с африканцами состо-
ится на стадионе «Локомотив». 
Билеты, к слову, уже поступили в 
продажу. И цена на них более чем 
гуманная — места за воротами 
стоят 300 рублей, на централь-
ную трибуну можно попасть за 
700—900 рублей. 

Успех Владимир Морозов установил новый мировой рекорд

Здесь вам не Рио, 
здесь вам не МОК
Анна Козина, Владимир Ильин 

Б
ронзовый призер лон-
д о н с к о й  О л и м п и а -
ды-2012 и участник не-
давно завершившихся 
летних Игр в Рио-де-

Жанейро Владимир Морозов на 
первом этапе Кубка мира сезо-
на-2016/17 во Франции устано-
вил новый мировой рекорд на ди-
станции 100 метров комплек-
сным плаванием на «короткой» 
воде (в 25-метровом бассейне). 
Результат россиянина — 50,60 се-
кунды. С предыдущего достиже-
ние немца Маркуса Дайблера, 
установленного на чемпионате 
мира 2014 года в столице Катара 
Дохе, сброшено шесть сотых се-
кунды. 

Напомним, что на минувшей 
Олимпиаде Морозов, который 
наряду с Юлией Ефимовой счи-
тался одним из главных наших 
претендентов на медали, остался 
без наград. Нервотрепка, пред-
шествующая Играм в Рио-де-Жа-
нейро, помешала Владимиру по-
казать все, на что он способен. 
Изначально Международная фе-
дерация плавания (ФИНА) не до-
пускала россиянина до участия в 
Олимпиаде лишь на том основа-
нии, что его фамилия упомина-
лась в докладе независимой ко-
миссии Всемирного антидопин-
гового агентства (ВАДА) под ру-
ководством Ричарда Макларена. 
При этом ранее Владимир никог-
да не нарушал антидопинговых 
правил, но оказался пострадав-
шим, хотя никаких доказательств 
и конкретных фактов в докладе 
Макларена приведено не было. И 
все же за день до открытия Игр 
Морозов и оказавшийся в анало-
гичной ситуации его товарищ по 
команде Никита Лобинцев были 
допущены к участию специаль-
ной комиссией Международного 
олимпийского комитета.

В Рио в составе наших эста-
фетных команд 4х100 метров 
вольным стилем и 4х100 метров 
комбинированным плаванием 
Владимир Морозов дважды был 
максимально близок к медалям, 
но россияне в финалах финиши-
ровали четвертыми. А вот на сво-
их коронных дистанциях 50 и 
100 метров кролем нынешний 
рекордсмен не смог отобраться в 
решающие заплывы. 

Сейчас Морозов в бассейне 
парижского пригорода Шартр 
доказал, что он настоящий спор-
тсмен и умеет держать удар. По-
мимо рекорда и  победы на 
100-метровке комплексным пла-
ванием он во Франции выиграл 
на 50-метровке вольным стилем 
(20,81) и на кролевой дистанции 
в два раза длиннее (45,57). Также 
в активе Владимира «серебро» в 
смешанной эстафете 4х50 ме-
тров вольным стилем в компа-
нии с Юлией Ефимовой, Дарьей 
Устиновой и Кириллом Приго-

дой, плюс награда такого же дос-
тоинства в комбинированной 
эстафете 4х50 метров (осталь-
ные участники — Ефимова, Усти-
нова, Станислав Донец). К этому 
добавим еще и личную «бронзу» 
россиянина на стометровке 
брассом. 

Специально для «РГ» триум-
фальное выступление Морозова 
прокомментировал президент 
Всероссийской федерации пла-
вания Владимир Сальников. 

— Конечно, у Морозова оста-
лась горечь от того, что на Олим-
пиаде в Бразилии он не сумел 
продемонстрировать всего того, 
на что был потенциально спосо-

бен. Мне трудно судить, как наши 
пловцы переживали всю эту си-
туацию с поздним допуском к 
участию, степень воздействия на 
психологическое состояние у 
каждого индивидуальная. Без-
условно, все это не могло не ска-
заться сугубо отрицательно на 
подготовке. Но сейчас, в этой не-
простой ситуации, когда кто-то 
другой мог и руки опустить, Во-
лодя показал, что остается плов-
цом экстра-класса.

В Рио было установлено много 
рекордов. Пошли даже разгово-
ры о том, что чуть ли не бассейн 
короче или на каких-то дорож-

ках особое течение воды. А вы 
как на это смотрите?
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Периодиче-
ски, когда на каком-то соревно-
вании часто бьются рекорды, та-
кие нелепые предположения и 
подозрения возникают. Я счи-
таю, что все это домыслы. А сету-
ют, как правило, те, кто сам ниче-
го не смог добиться. Все рекорды 
бьются за счет усилий спортсме-
нов. Мировое достижение — это 
следствие мобилизации всех воз-
можностей пловца. В нашем виде 
спорта мы еще не подошли к гра-
нице человеческих возможно-
стей, так что рекорды будут об-
новляться, и не раз. 

Можно ли ожидать еще мировых 
достижений на этапах Кубка 
мира? Ведь многие выплеснули 
все силы на Олимпиаде.
ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Вполне веро-
ятно. Ведь колоссальное напря-
жение позади, а физическая фор-
ма у сильнейших пловцов сохра-
нилась. И сейчас, когда особого 
давления за результат нет, новые 
рекорды могут быть установле-
ны. Пользуясь случаем, я пригла-

шаю всех болельщиков на этап 
Кубка мира в Москве, который 
состоится 3—4 сентября. Не знаю 
как насчет рекордов, но от этих 
соревнований в бассейне спор-
ткомплекса «Олимпийский» я 
жду высоких результатов и се-
рьезной конкуренции. Мы ожи-
даем участия многих известных 
и титулованных пловцов. 

В Шартре Владимир Морозов 
не только установил рекорд мира, 
но и выиграл три «золота».

В Лиге чемпионов остается все меньше места для клубов из скромных чемпионатов.

Акцент

 Нервотрепка перед Играми 
помешала Морозову в Рио, 
но на Кубке мира он доказал, 
что умеет держать удар

ЖЕРЕБЬЕВКА
Тем временем в Монако состоялась жеребьевка группового этапа Лиги 
Европы. В нем примут участие 48 клубов, два из которых представ-
ляют Россию — питерский «Зенит» и «Краснодар».
Команда из города на Неве, попавшая в число сеяных, сыграет в группе 
D. Ее ждет встреча с голландским АЗ, «Маккаби» из Тель-Авива и ир-
ландским клубом «Дандолк». Для краснодарцев, которые при жере-
бьевке оказались в третьей корзине, жребий получился более суровым. 
В группе I они сразятся с немецким «Шальке-04», австрийским 
«Зальцбургом» и французской «Ниццей». Напомним, что на группо-
вом этапе каждый сыграет с каждым по стандартной схеме — по 
матчу дома и в гостях. В плей-офф выходят два сильнейших клуба из 
четырех.
Что касается Лиги чемпионов, то уже известен календарь для россий-
ских клубов. «Ростов» начнет турнир 13 сентября гостевым матчем 
против мюнхенской «Баварии». Затем его ждут домашние матчи с 
голландским ПСВ и мадридским «Атлетико». Московский ЦСКА 
тоже стартует на выезде в Германии — 14 сентября армейцев ждет 
леверкузенский «Байер». Далее в графике «красно-синих» две домаш-
ние игры с лондонским «Тоттенхэмом» и «Монако».

Пять машин не смогли закончить Гран-при Бельгии, 
да и остальным пришлось пережить немало приключений.

Матч в Турции станет 
для Станислава Черчесова первым 
у руля национальной сборной.

Извещение  
о проведении общественных слушаний

По инициативе ООО «ЭкоЮг» и на основании распоряжения ад-
министрации муниципального образования «Город Астрахань» 
от 24.08.2015 г. № 1158-р «О проведении общественных обсуждений 
в форме общественных слушаний проектной документации по объ-
екту «Рекультивация земельного участка с расположенными на нем 
двумя пожарными водоемами, находящихся на нефтебазе № 5 
по адресу: г. Астрахань, Трусовский район, площадь Заводская, 
д. 82 «А», протокола заседания комиссии по проведению обществен-
ных слушаний проектной документации по объекту «Рекультивация 
земельного участка с расположенными на нем двумя пожарными во-
доемами, находящихся на нефтебазе № 5 по адресу: г. Астрахань, 
Трусовский район, площадь Заводская, д. 82 «А», проводятся обще-
ственные слушания проектной документации по объекту «Рекульти-
вация земельного участка с расположенными на нем двумя пожар-
ными водоемами, находящихся на нефтебазе № 5 по адресу: г. Астра-
хань, Трусовский район, площадь Заводская, д. 82 «А».

Повестка общественных слушаний: «Обсуждение в форме об-
щественных слушаний проектной документации по объекту «Ре-
культивация земельного участка с расположенными на нем двумя 
пожарными водоемами, находящихся на нефтебазе № 5 по адресу: 
г. Астрахань, Трусовский район, площадь Заводская, д. 82 «А». 

Органом, ответственным за организацию общественных слуша-
ний, является Администрация муниципального образования «Го-
род Астрахань».

Целью проведения общественных слушаний является реализа-
ция конституционных прав жителей Трусовского района г.Астра-
хани на благоприятную окружающую среду и достоверную инфор-
мацию о ее состоянии.

Дата и время проведения общественных слушаний: 23 сентября 
2016 года в 15 ч. 00 мин.

Место проведения общественных слушаний: конференц-зал, 
расположенный в здании по адресу: г. Астрахань, ул. Адмирала На-
химова, 60 В.

Все заинтересованные граждане могут ознакомиться с разделом 
проектной документации на официальном сайте МО «Город Астра-
хань» munik@30gorod.ru, запросить предварительный вариант 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду для озна-
комления и представления замечаний в течение 30 дней, но не 
позднее чем за 2 недели до окончания общественных слушаний у 
инициатора общественных слушаний: ООО «ЭкоЮг» расположен-
ного по адресу: г. Волгоград, ул. Хиросимы, 7, тел.: 8 (8442) 33-91-
33, t-mail: eco-ug@mail.ru.

Предложения и замечания можно направлять в адрес ООО 
«ЭкоЮг».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

16
РЕКОРДОВ 
мира на дистанции 100 метров 
комплексным плаванием у муж-
чин на «короткой» воде было 
установлено с начала их регистра-
ции в 1992 году
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Артур Нанян 

В
чера матчем «Анжи» — 
«Спартак» завершился 
пятый тур отечествен-
ной Премьер-лиги. Ре-
зультат встречи в Ма-

хачкале стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать.  

Легенды вернулись
Тем временем московский 

«Локомотив» одержал первую 
победу в сезоне. Успех в выезд-
ной встрече с «Краснодаром» 
(2:1) стал знаковым для «красно-
зеленых» еще по одной причине: 
в этом матче состоялось возвра-
щение на тренерский пост леген-
ды клуба Юрия Семина, подпи-
савшего на неделе с «железнодо-
рожниками» контракт по схеме 
«1+1». 

После отставки Игоря Черев-
ченко в начале августа новое ру-
ководство «Локомотива» не ста-
ло принимать скоропалительных 
решений. Исполняющим обязан-
ности главного тренера назначи-
ли Олега Пашинина, который 
был одним из ассистентов Черев-
ченко. Хоть президент «красно-
зеленых» Илья Геркус и говорил 
о кредите доверия к Пашинину, 
было понятно, что эта фигура — 
временная. 

Первые разговоры о возвра-
щении Семина стали вестись по-
сле того, как одним из тренеров 
«Локомотива» стал Дмитрий 
Лоськов. Легенда столичного 
клуба после завершения карьеры 
в 2013 году «исчез с радаров», из-
редка напоминая о себе в качест-
ве эксперта. Кто точно все это не 
забывал о Лоськове — так это бо-
лельщики «Локомотива», кото-
рые все эти годы на каждом до-
машнем матче команды вывеши-
вали на трибунах баннеры с изо-
бражением своего бывшего капи-
тана. И вот Лоськов вернулся, но 
не один. Вместе с ним в тренер-
ский штаб был включен экс-вра-
тарь «железнодорожников» Заур 
Хапов, но куда больший резонанс 
вызвало другое назначение. Пока 
в прессе в основном писали про 
Курбана Бердыева, руководство 
«Локомотива» договаривалось с 
самым успешным тренером в 
истории клуба — Семиным. Юрий 
Павлович, а для болельщиков и 
людей футбольных давно уже 
просто Палыч, для которого ны-
нешнее возвращение в «Локомо-
тив» в роли наставника стало 
четвертым в карьере, не работал 
с сентября 2015 года.

Подписание контракта с Се-
миным было воспринято болель-
щиками столичной команды «на 
ура». Вероятно, на это и рассчи-
тывал новый президент «красно-
зеленых», назначая Семина. Во 
времена правления клубом Ольги 
Смородской отношения между 
фанатами и руководством, мягко 
говоря, оставляли желать лучше-
го. С возвращением Юрия Павло-
вича эту проблему наверняка 
удастся решить. По крайней мере, 
на какое-то время, пока «Локомо-
тив» будет давать результат. 

Как и ожидалось, болельщики 
«железнодорожников» тепло 
встретили Семина и Лоськова. 
По ходу игры в Краснодаре госте-
вой сектор регулярно скандиро-
вал «Семин, Семин!», а Лоськову 
посвятили отдельный баннер. За-
бавно, но даже когда под занавес 
первого тайма Александр Саме-
дов открыл счет, гостевой сектор 
продолжал прославлять именно 
тренера. 

Начало второй половины 
вышло обескураживающим для 
«Локомотива»: на 48-й минуте с 
пенальти забил лучший бомбар-
дир чемпионата Федор Смолов. В 
одной из следующих атак «Крас-
нодар» мог и вовсе выйти вперед, 
но после удара Ари гостей выру-
чил Гилерме. Ну а судьбу матча 
решил эпизод на 56-й минуте, 
когда один из защитников хозяев 
нарушил правила в собственной 
штрафной на Александре Коло-
мейцеве и арбитр Сергей Лапоч-
кин указал на «точку». Нигериец 
Эзекиэль Хенти не промахнулся, 
забив первый мяч в сезоне. Как 
итог — 2:1 в пользу «Локомотива».

Безусловно, по одной победе 
делать далекоидущих выводов 

относительно перспектив «Локо-
мотива» при Семине не стоит, но 
успех в игре с одной из лучших 
российских команд дорогого 
стоит. Как признался сам Юрий 
Павлович, подводить первые 
итоги его работы можно будет в 
конце сезона, в котором перед 
«красно-зелеными» поставлена 
задача попасть в еврокубковую 
зону. 

Жулиано раскрывается
Одним из главных событий 

тура стала уверенная победа «Зе-
нита» над «Амкаром» (3:0). До 
матча с «сине-бело-голубыми» 
пермяки обосновались на вто-
ром месте с нулем в графе «Про-
пущенные мячи». Справедливо-
сти ради, выезд в Санкт-Петер-
бург был первой серьезной про-
веркой для команды Гаджи Гад-
жиева. И она этот своеобразный 
экзамен провалила, о чем после 
встречи заявил сам Гаджиев.

— Мы оказались не готовы к 
этому матчу, ребята были зажа-
ты. Я должен был по-другому по-
строить игру. «Амкар» допускал 
грубые ошибки в обороне, а ин-
дивидуальное мастерство у фут-
болистов «Зенита» настолько 
высокое, что они наказывают за 
каждый промах. Так в итоге и по-
лучилось, — отметил Гаджиев.

По нескольким матчам рано 
делать далекоидущие выводы, 
но, похоже, у «Зенита» появился 
новый лидер. Речь идет о Жулиа-
но, переход которого в стан пи-
терцев остался слегка в тени из-
за продажи Халка. Между тем по-
лузащитник, в активе которого 
восемь игр за сборную Брази-

лии, оформил дубль во встрече с 
«Амкаром» и с тремя мячами ли-
дирует в списке лучших бомбар-
диров «сине-бело-голубых» в 
этом сезоне.

— Жулиано все еще адаптиру-
ется к «Зениту», но уже видно, 
что ему очень подходит тактика 
Луческу. Он любит контролиро-
вать мяч, вести игру. Надеюсь, 
первый дубль за команду помо-
жет Жулиано обрести уверен-
ность, — рассказал полузащитник 
питерцев Хави Гарсия.

Для кого еще матч с «Амка-
ром» стал знаковым, так это для 
братьев Кержаковых — Александ-
ра и Михаила. Дело в том, что они 
впервые за всю карьеру сыграли 
за одну команду в официальной 
встрече. И если Михаил вышел на 
поле в стартовом составе вместо 
Юрия Лодыгина, то Александр в 
конце второго тайма заменил 
не до конца залечившего 
травму Артема Дзюбу. 
Впрочем, даже за отведен-
ное ему время Кержаков 
успел отметиться результатив-
ным действием, отдав голевую 
передачу Доменико Кришито в 
эпизоде с третьим мячом.

— Я доволен Александром, он 
здорово работает на трениров-
ках. Своим отношением к делу 
Кержаков заслуживает больше 
игрового времени, и он его полу-
чит. Может быть, в данный мо-
мент я доверяю другим ребятам, 
но уверен: если Александр появ-
ляется на поле, он сделает все 
возможное для победы. Что каса-
ется Михаила, то я убрал из со-
става Лодыгина не из-за его оши-
бок. Мы выпустили Кержакова, 
потому что сейчас будет 
перерыв на матчи 
сборных, а за-

тем у нас каждые три дня бу-
дут матчи. Нужно, чтобы у всех 
была практика, мало ли что мо-
жет случиться, — подчеркнул 
главный тренер «Зенита» Мир-
ча Луческу.

Стабильный ЦСКА
Кому точно не светит борьба в 

нижней части турнирной табли-
цы, так это ЦСКА. И не важно, что 
перед каждым следующим мат-
чем у армейцев пополняется ла-
зарет, а единственный нападаю-
щий Ласина Траоре никак не на-
чнет забивать. В этом сезоне 
ЦСКА взял за правило побеждать 
с одним счетом — 1:0. И если в 
матчах с «Оренбургом» и «Ура-
лом» москвичи пощекотали не-
рвы своим болельщикам, заби-
вая в концовках, то в игре с «То-

мью» армейцы решили не тянуть 
до последнего. Гол Романа Ере-
менко на 54-й минуте так и 
остался единственным во встре-
че, в которой ЦСКА мог и упу-
стить победу, если бы не уверен-
ные действия Игоря Акинфеева.

— Надо сказать спасибо Иго-
рю. Он в нескольких моментах 
выручил нас, проявил мастерст-
во. В целом игра была очень тяже-
лой, как и все наши встречи в ны-
нешнем сезоне. Может, причина 
в том, что мы пока проводим мат-
чи на выезде, а может, в нехватке 
кадрового ресурса, — поделился 
своим мнением после игры глав-
ный тренер ЦСКА Леонид Слуц-
кий.

Говоря о кадрах, Слуцкий 
имел в виду не только получив-
ших травмы до матча с «Томью» 
Зорана Тошича и Траоре, но и 
Марио Фернандеса с Георгием 
Милановым. Бразилец покинул 
поле на 38-й минуте из-за повре-
ждения задней поверхности бе-
дра, а болгарин был заменен в пе-
рерыве. «У Миланова побалива-
ло колено. Пока нет понимания, 
насколько серьезна эта травма. 
Что касается Фернандеса, то о 

чем-либо можно будет говорить 
после медицинского обследова-
ния», — подытожил Слуцкий. 

В свою очередь главный тре-
нер «Томи» Валерий Петраков 
после матча сетовал на судейст-
во. По его словам, арбитр Михаил 
Вилков обязан был назначить пе-
нальти в ворота армейцев во вто-
ром тайме в эпизоде с падением 
Валерия Чуперки. «В том момен-
те был чистейший пенальти. 
Жаль, что я вынужден говорить о 
судействе, но Вилков не оставил 
мне другого выбора. Этот эпизод 
мог повлиять на ход матча, а в 
итоге мы остались ни с чем», — не-
годовал Петраков.

СТАТИСТИКА

Крылья Советов — Уфа — 0:1

Гол: Игбун, 83 — пен.

Оренбург — Рубин — 1:1

Голы: Ефремов, 45+1 — Канунников, 

90+1.

Томь — ЦСКА — 0:1

Гол: Еременко, 54.

Зенит — Амкар — 3:0

Голы: Жулиано, 22, 32, Кришито, 89.

«Урал» — «Арсенал» — 1:1

Голы: Лунгу, 87 — Власов, 48.

«Терек» — «Ростов» — 2:1

Голы: Балай, 11, Анхель, 35 — Ново-
сельцев, 31.

«Краснодар» — «Локомотив» — 1:2

Голы: Смолов, 48 — пен. — 

Самедов, 41, Хенти, 56 — пен.

НОВОСТИ

Наша сборная
выиграла
«бронзу»
в Суперфинале
Евролиги 

ПРИЗОВОЙ 
ПЛЯЖ

Илья Соболев

СБОРНАЯ России по пляжному 
футболу заняла третье место в 
Суперфинале Евролиги, повто-
рив результат предыдущих двух 
лет.

Напомним, в последнем мат-
че группового этапа россияне в 
серии пенальти уступили швей-
царцам и не сумели занять пер-
вое место в квартете, дающее 
право сыграть в финале. В глав-
ный матч пробились португаль-
цы, которым противостояла Ук-
раина. Результат этой встречи 
стал известен после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

В матче за «бронзу» команда 
Михаила Лихачева одолела ис-
панцев — 8:7. Встреча получилась 
фееричной, а самым богатым на 
голы выдался второй период, в 
котором соперники забили на 
двоих восемь мячей. У победите-
лей отличились по два раза Ана-
толий Перемитин и Владислав 
Аксенов, по одному — Борис Ни-
коноров, Антон Шкарин, Алек-
сей Макаров и Дмитрий Шишин.

ЦИФРА

9
ТРОФЕЕВ
завоевал «Локомотив» 
под руководством 
Юрия Семина, самого 
успешного тренера 
клуба за всю его историю

Американцы
получили
22 российские
лицензии

В РИО
ЗА НАШ СЧЕТ

Сергей Сокольский

ПАРАЛИМПИЙСКИЙ коми-
тет США получил 22 дополни-
тельных лицензии после отстра-
нения сборной России от Пара-
лимпиады-2016 в Рио-де-Жа-
нейро.

Американская сборная и так 
должна была стать самой много-
численной на грядущих соревно-
ваниях с 267 спортсменами в со-
ставе. Теперь, после перераспре-
деления российских лицензий, 
количество паралимпийцев из 
США увеличилось до 289 чело-
век.

Напомним, Международный 
паралимпийский комитет 
(МПК) принял решение лишить 
членства в своих рядах Паралим-
пийский комитет России (ПКР), 
что автоматически исключило 
участие россиян в Паралимпиа-
де-2016. 

23 августа Спортивный арби-
тражный суд в Лозанне отклонил 
иск российской стороны на ре-
шение МПК, после чего ПКР 
обратился с апелляцией в Выс-
ший федеральный суд Швейца-
рии. 

Отметим, что 23 российских 
паралимпийца подали в МПК ин-
дивидуальные запросы о допу-
ске на Паралимпиаду-2016.

«Динамо»
потерпело
первое
поражение 
в ФНЛ

СТАЛО «ТОСНО» 

Илья Соболев

МОСКОВСКОЕ «Динамо», вы-
ступающее в Футбольной нацио-
нальной лиге, втором по силе ди-
визионе страны, потерпело пер-
вое поражение в сезоне.

Его «бело-голубым» нанес 
клуб из Ленинградской области 
«Тосно». Единственный мяч на 
78-й минуте встречи провел 
Младен Кашчелан.

— За это поражение не стыдно, 
не обижая соперника. Такого 
преимущества у нас, по-моему, 
еще никогда не было, — проком-
ментировал результат игры глав-
ный тренер «Динамо» Юрий Ка-
литвинцев. Дав, таким образом, 
понять, что его команда заслу-
живала иного результата.

В предыдущих девяти матчах 
у «Динамо» значилось семь по-
бед и две ничьих. Отметим, что 
поражение не повлияло на лиди-
рующие позиции «Динамо» в 
ФНЛ. После десяти туров мо-
сквичи опережают на два очка 
все тот же «Тосно», которым ру-
ководит легенда спартаковского 
футбола Дмитрий Парфенов. У 
«Тосно» в пассиве тоже одно по-
ражение, но на ничью больше.

Чемпионат России «Локомотив» отметил возвращение Юрия Семина 
победой в Краснодаре

Голы для Палыча

Акцент

 За полторы недели 
в «Локомотив» вернулись 
Семин и бывший капитан 
команды Дмитрий Лоськов

ХОККЕЙ СКА одолел 
чемпиона и вышел 
в лидеры на Западе КХЛ

Ковальчук 
поймал кураж

Илья Соболев

РЕГУЛЯРНЫЙ чемпионат Континентальной хоккейной 
лиги набирает ход. Вместе с ним разгоняется и один из 
главных фаворитов сезона, питерский СКА. После пора-
жения в стартовом матче от «Трактора» подопечные 
Олега Знарка одержали две победы кряду, причем над 
равными себе по амбициям соперниками.

Формально сводную таблицу лиги возглавляет ом-
ский «Авангард». Из команд, успевших сыграть три мат-
ча, только «ястребы» сумели набрать максимальное ко-
личество очков — девять. Заслуга ли это Федора Канарей-
кина, возглавившего тренерский штаб клуба за неделю 
до первого матча в чемпионате, или его предшественни-
ка Евгения Корнаухова, судить пока рано. 

Довольно бодро 
стартовал финалист 
прошлого сезона мо-
сковский ЦСКА. Без 
своих бывших лиде-
ров в защите и атаке 
Никиты Зайцева и 
Александра Радуло-
ва, уехавших в НХЛ, 
армейцы еще боль-
ше будут упирать на 
командную игру, 
скорость и «физи-
ку». Победы над 
«Трактором» и «Са-
лаватом» были одер-
жаны подопечными 
Дмитрия Кварталь-
нова именно в такой, 
силовой манере.

На самом деле целый ряд клубов выдал яркое начало 
«регулярки». По две победы в двух матчах — у нижегород-
ского «Торпедо», загребского «Медвешчака» и ХК 
«Сочи» на Западе. Столько же, но по итогам трех матчей 
выиграли «Сибирь» и «Автомобилист» в Восточной кон-
ференции. И тем не менее не покидает ощущение, что 
именно питерский СКА доминирует на старте сезона. 
Подопечные Олега Знарка, лидирующие в Западной кон-
ференции, лишь на балл опережают названные выше ко-
манды, но впечатляет сам стиль, в котором армейцы до-
биваются успеха. Напомним, после гостевой пробуксов-
ки с «Трактором» (1:2), которую можно списать на недо-
настрой, на домашнем льду были повержены «Салават 
Юлаев» — 7:1 и действующий обладатель Кубка Гагарина 
магнитогорский «Металлург» — 4:2.

В матче с «Салаватом» произошли два знаменатель-
ных события. Свои первые очки набрал 38-летний новый 
капитан СКА Павел Дацюк (1+2), а экс-капитан клуба 
Илья Ковальчук оформил хет-трик, добавив к нему еще и 
три голевые передачи. А ведь не так давно всерьез велись 
разговоры о том, что Ковальчук после скандала в концов-
ке прошлого сезона может покинуть питерский клуб. По 

слухам, конфликт у Ильи был и с нынешним главным тре-
нером СКА Олегом Знарком, по совместительству воз-
главляющим сборную России. Напомним, форвард не по-
пал в национальную команду на домашний чемпионат 
мира и остался за бортом заявки на грядущий Кубок мира. 
Тем удивительней преображение Ковальчука. Хотя для 
Ильи характерно после ярких вспышек уходить в тень. 
«У СКА новый тренер, другая атмосфера в команде. Давно 
не играл в «Ледовом», тоже приятно. Но впереди еще мно-
го игр, радоваться пока рано», — подметил сам игрок.

Завтра, кстати, СКА предстоит еще одна проверка на 
прочность: в Петербург пожалует казанский «Ак Барс» 
с Зинэтулой Билялетдиновым. Впрочем, одно из главных 
испытаний сезона у команды Олега Знарка впереди. Уже 
через пару недель Олег Валерьевич вместе с Дацюком, 
Дадоновым и Шипачевым отбудет на Кубок мира в Кана-
ду, оставив клуб на попечение Петру Воробьеву. И не 
факт, что к концу сентября, когда Знарок вернется из ко-
мандировки, СКА останется на лидирующих позициях.

После непростого периода в карьере Илья Ковальчук снова 
забивает голы и радует болельщиков.

За матчами КХЛ следите на сайте 
rg.ru/tema/sport

В межсезонье 
велись разговоры 
об уходе 
Ковальчука из СКА, 
но Илья остался 
и оформил хет-трик 
уже во втором 
матче «регулярки»
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В матче «Краснодар» — 
«Локомотив» судья назначил два 
пенальти. А победили гости.

МЕЖДУ ТЕМ
Не успел начаться регулярный чемпионат, как последовала 
первая тренерская отставка. Свой пост покинул наставник 
новокузнецкого «Металлурга» Николай Соловьев. Формаль-
ная причина — неудовлетворительные результаты, хотя ко-
манда провела всего три матча: после победы над «Бары-
сом» — 4:2, последовали два тяжелых поражения от «Югры» 
и «Автомобилиста» — 1:7 и 2:5, соответственно. По мнению 
самого Соловьева, причиной его увольнения стало несоответ-
ствие амбиций руководства клуба объемам финансирова-
ния. Напомним, в июле генеральным менеджером «Метал-
лурга» был назначен 36-летний Сергей Зиновьев, завершив-
ший в 2014 году карьеру действующего хоккеиста.
Временно исполняющим обязанности главного тренера ко-
манды стал легендарный в прошлом игрок Валерий Зелепу-
кин, занимающий в клубе должность спортивного дирек-
тора. По его словам, «Металлург» занят активными пои-
сками нового тренера. Впрочем, в ближайшем матче про-
тив столичного «Динамо» 31 августа команду на лед выве-
дет, скорее всего, именно Зелепукин.
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Вернувшись в «Локомотив», 
Юрий Семин сменил знамени-
тый «петушок» на более подхо-
дящую погоде бейсболку.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД НА 29 АВГУСТА*

И В Н П М О
ЦСКА 5 3 2 0 4—1 11

Спартак 4 3 1 0 8—1 10

Терек 5 3 1 1 7—7 10

Зенит 5 2 3 0 7—3 9

Амкар 5 2 2 1 3—3 8

Краснодар 5 2 1 2 9—5 7

Ростов 5 2 1 2 7—5 7

Анжи 4 2 1 1 5—6 7

Локомотив 5 1 4 0 5—4 7

Урал 5 1 2 2 3—3 5

Арсенал 5 1 2 2 2—6 5

Уфа 5 1 1 3 2—6 4

Томь 5 1 1 3 3—9 4

Рубин 5 0 3 2 3—5 3

Оренбург 5 0 3 2 1—3 3

Крылья Советов 5 0 2 3 1—4 2

*Без учета матча «Анжи» — «Спартак». 
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Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукцио-
на по продаже находящихся в федеральной собственности девяти 
земельных участков, входящих в состав единого лота, общей пло-
щадью 8 812 кв. метров, расположенных по разным адресам отно-
сительно ориентира, расположенного за пределами участков. Ори-
ентир жилой дом. Участки находятся от ориентира по направле-
нию на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Приморский край, 
г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1 (кадастровые 
номера: 25:28:050080:2052; 25:28:050080:2053; 25:28:050080:2054; 
25:28:050080:2055; 25:28:050080:2083; 25:28:050080:2084; 
25:28:050080:2166; 25:28:050080:2167; 25:28:050080:2185), для жи-
лищного строительства (далее соответственно — аукцион, Участки), 
проведенного в соответствии с решением Правления АО «Агент-
ство по ипотечному жилищному кредитованию» (протокол 
от 05.07.2016 № 6/20).

Характеристика Участков: 
Участок № 1
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир жилой дом. Участок находится примерно в 1788 м от ориентира 
по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2052.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства жилья эко-

номического класса.
Площадь Участка: 990 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 03.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4441/1, на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Приморскому краю выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 03.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4441/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14700 Участок 
передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства» (запись в ЕГРП 
от 03.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4444/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226763, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 2
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир жилой дом. Участок находится примерно в 1796 м от ориентира 
по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2053.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства жилья эко-

номического класса.
Площадь Участка: 957 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 09.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4474/1, на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Приморскому краю выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 09.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4474/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14709 Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись 
в ЕГРП от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4482/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 

о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226764, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 3
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир жилой дом. Участок находится примерно в 1821 м от ориентира 
по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2054.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства жилья эко-

номического класса.
Площадь Участка: 990 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 12.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-5207/1, на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Приморскому краю выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 12.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-5207/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14711 Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись 
в ЕГРП от 12.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-5203/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226770, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 4
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир жилой дом. Участок находится примерно в 1830 м от ориентира 
по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2055
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства жилья эко-

номического класса.
Площадь Участка: 990 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 12.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-5215/1, на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Приморскому краю выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 12.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-5215/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14698 Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись 
в ЕГРП от 12.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-5217/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226761, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 5
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир жилой дом. Участок находится примерно в 1780 м от ориентира 
по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2083
Категория земель: земли населенных пунктов.

Вид разрешенного использования: для строительства жилья эко-
номического класса.

Площадь Участка: 988 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 09.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4430/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Приморскому краю выдано свидетельство о государственной регист-
рации права от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4430/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14697 Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись 
в ЕГРП от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4432/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226779, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 6
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир жилой дом. Участок находится примерно в 1849 м от ориентира 
по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2084
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства жилья эко-

номического класса.
Площадь Участка: 986 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 09.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4493/1, на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Приморскому краю выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 09.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4493/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14702 Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись 
в ЕГРП от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4495/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226766, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 7
Адрес (местоположение): местоположение: Приморский край, 

г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 
Кадастровый номер: 25:28:050080:2166.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства жилья эко-

номического класса.
Площадь Участка: 933 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 03.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4460/1, на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Приморскому краю выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 03.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4460/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14707 Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись 
в ЕГРП от 03.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4466/1).

Границы Участка, иные сведения об земельном участке, в том 
числе сведения о его частях и обременениях, указаны в кадастровом 
паспорте земельного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226782, вы-
данном филиалом Федерального государственного бюджетного уч-
реждения «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картографии» по Примор-
скому краю.

Участок № 8
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир жилой дом. Участок находится примерно в 1816 м от ориентира 
по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2167
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства жилья эко-

номического класса.
Площадь Участка: 990 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 10.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-5195/1, на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Приморскому краю выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 10.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-5195/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14695 Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись 
в ЕГРП от 10.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-5196/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226780, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 9
Адрес (местоположение): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир жилой дом. Участок находится примерно в 1812 м от ориентира 
по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: Примор-
ский край, г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2185
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства жилья эко-

номического класса.
Площадь Участка: 988 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 03.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4449/1, на основании которой Уп-
равлением Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Приморскому краю выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 03.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4449/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14696 Участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись 
в ЕГРП от 03.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-4452/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226777, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Приморскому краю.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 26 августа 2016 г. № А502-04/2016/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несосто-
явшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не по-
дано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона по продаже находящихся в федеральной собственности  
девяти земельных участков, входящих в состав единого лота, для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жи-
лищного строительства (далее — Фонд «РЖС») 
сообщает о результатах аукциона по продаже 
находящихся в федеральной собственности пяти 
земельных участков, входящих в состав едино-
го лота, общей площадью 4 141 кв. метр, рас-
положенных по разным адресам относительно 
ориентира, расположенного за пределами учас-
тков. Ориентир жилой дом. Участки находятся 
от ориентира по направлению на юго-восток. 
Почтовый адрес ориентира: Приморский край, 
г. Владивосток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октяб-
ря, д. 1 (кадастровые номера: 25:28:050080:2000; 
25:28:050080:2085; 25:28:050080:2116; 
25:28:050080:2137; 25:28:050080:2187), для жи-
лищного строительства (далее соответственно — 
аукцион, Участки), проведенного в соответствии 
с решением Правления АО «Агентство по ипо-
течному жилищному кредитованию» (протокол 
от 05.07.2016 № 6/20).

Характеристика Участков: 
Участок № 1
Адрес (местоположение): местоположение 

установлено относительно ориентира, располо-
женного за пределами участка. Ориентир жилой 
дом. Участок находится примерно в от ориентира 
по направлению на юго-восток. Почтовый адрес 
ориентира: Приморский край, г. Владивосток, 
пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2000.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: для строи-

тельства жилья экономического класса.
Площадь Участка: 608 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 06.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4693/1, на осно-
вании которой Управлением Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Приморскому краю выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права 
от 06.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4693/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 
№ 25/000/004/2016-14703 Участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительс-
тва» (запись в ЕГРП от 06.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4695/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременени-
ях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226769, вы-
данном филиалом Федерального государствен-
ного бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» 
по Приморскому краю.

Участок № 2
Адрес (местоположение): местоположение ус-

тановлено относительно ориентира, расположен-
ного за пределами участка. Ориентир жилой дом. 
Участок находится примерно в 1936 м от ориен-
тира по направлению на юго-восток. Почтовый 
адрес ориентира: Приморский край, г. Владивос-
ток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2085.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: для строи-

тельства жилья экономического класса.
Площадь Участка: 998 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 

в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 06.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4702/1, на ос-
новании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Приморскому краю выдано сви-
детельство о государственной регистрации права 
от 06.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4702/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 
№ 25/000/004/2016-14710 Участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качест-
ве агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ (запись в ЕГРП от 06.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4704/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 02.06.2016 № 25/00-16-226762, выданном 
филиалом Федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии» по Примор-
скому краю.

Участок № 3
Адрес (местоположение): местоположение ус-

тановлено относительно ориентира, расположен-
ного за пределами участка. Ориентир жилой дом. 
Участок находится примерно в 1956 м от ориенти-
ра по направлению на юго-восток. Почтовый ад-
рес ориентира: Приморский край, г. Владивосток, 
пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2116.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строи-

тельства жилья экономического класса.
Площадь Участка: 941 кв. метр.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 06.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4707/1, на ос-
новании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Приморскому краю выдано сви-
детельство о государственной регистрации права 
от 06.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4707/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 № 
25/000/004/2016-14705 Участок передан Фон-
ду «РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента 
Российской Федерации в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
(запись в ЕГРП от 06.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4709/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 02.06.2016 № 25/00-16-226768, выданном 
филиалом Федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии» по Примор-
скому краю.

Участок № 4
Адрес (местоположение): местоположение ус-

тановлено относительно ориентира, расположен-
ного за пределами участка. Ориентир жилой дом. 
Участок находится примерно в 1919 м от ориенти-
ра по направлению на юго-восток. Почтовый ад-
рес ориентира: Приморский край, г. Владивосток, 
пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2137.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строи-

тельства жилья экономического класса.

Площадь Участка: 601 кв. метр.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 10.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4726/1, на осно-
вании которой Управлением Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Приморскому краю выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права 
от 10.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4726/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 
№ 25/000/004/2016-14706 Участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ (запись в ЕГРП от 10.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4727/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременени-
ях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226759, вы-
данном филиалом Федерального государствен-
ного бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» 
по Приморскому краю.

Участок № 5
Адрес (местоположение): местоположение ус-

тановлено относительно ориентира, расположен-
ного за пределами участка. Ориентир жилой дом. 
Участок находится примерно в 1972 м от ориен-
тира по направлению на юго-восток. Почтовый 
адрес ориентира: Приморский край, г. Владивос-
ток, пос. Трудовое, ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2187.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: для строи-

тельства жилья экономического класса.
Площадь Участка: 993 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 09.11.2015 
№ 25-25/001-25/011/003/2015-4648/1, на осно-
вании которой Управлением Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Приморскому краю выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права 
от 09.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4648/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 03.06.2016 
№ 25/000/004/2016-14708 Участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ (запись в ЕГРП от 09.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4650/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременени-
ях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 02.06.2016 № 25/00-16-226760, вы-
данном филиалом Федерального государствен-
ного бюджетного учреждения «Федеральная ка-
дастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» 
по Приморскому краю.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения 

заявок на участие в аукционе от 26 августа 2016 г. 
№ А500-04/2016/1 на основании подпункта 
8.1.2 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании 
срока подачи заявок не подано ни одной заявки 
на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона по продаже находящихся 
в федеральной собственности пяти земельных участков,  

входящих в состав единого лота, для жилищного строительства
Федеральный фонд содействия развитию 

жилищного строительства (далее — Фонд 
«РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящихся в федеральной собс-
твенности четырех земельных участков, входя-
щих в состав единого лота, общей площадью 
3 541 кв. метр, расположенных по разным адре-
сам относительно ориентира, расположенного 
за пределами участков. Ориентир жилой дом. 
Участки находятся от ориентира по направле-
нию на юго-восток. Почтовый адрес ориентира: 
Приморский край, г. Владивосток, пос. Трудо-
вое, ул. 50 лет Октября, д. 1 (кадастровые номе-
ра: 25:28:050080:2023; 25:28:050080:2114; 
25:28:050080:2115; 25:28:050080:2184), для 
жилищного строительства (далее соответствен-
но — аукцион, Участки), проведенного в соот-
ветствии с решением Правления АО «Агентс-
тво по ипотечному жилищному кредитованию» 
(протокол от 05.07.2016 № 6/20).

Характеристика Участков: 
Участок № 1
Адрес (местоположение): местоположение 

установлено относительно ориентира, распо-
ложенного за пределами участка. Ориентир 
жилой дом. Участок находится примерно 
в 1734 м от ориентира по направлению на юго-
восток. Почтовый адрес ориентира: Приморс-
кий край, г. Владивосток, пос. Трудовое, 
ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2023.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: для 

строительства жилья экономического класса.
Площадь Участка: 642 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним 
от 03.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4377/1, на основании которой Управлением 
Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Приморско-
му краю выдано свидетельство о государствен-
ной регистрации права от 03.11.2015 № 25-
25/001-25/011/003/2015-4377/1.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРП 
от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14699 
Участок передан Фонду «РЖС» для соверше-
ния юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии разви-
тию жилищного строительства» (запись 
в ЕГРП от 03.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4363/1).

Границы Участка, иные сведения об Участ-
ке, в том числе сведения о его частях и обреме-
нениях, указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-
226753, выданном филиалом Федерального 
государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федераль-
ной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 2
Адрес (местоположение): местоположение 

установлено относительно ориентира, распо-

ложенного за пределами участка. Ориентир 
жилой дом. Участок находится примерно 
в 1736 м от ориентира по направлению на юго-
восток. Почтовый адрес ориентира: Приморс-
кий край, г. Владивосток, пос. Трудовое, 
ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2114.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: для 

строительства жилья экономического класса.
Площадь Участка: 990 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним 
от 06.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4387/1, на основании которой Управлением 
Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Приморско-
му краю выдано свидетельство о государствен-
ной регистрации права от 06.11.2015 № 25-
25/001-25/011/003/2015-4387/1.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРП 
от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14712 
Участок передан Фонду «РЖС» для соверше-
ния юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 06.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4392/1).

Границы Участка, иные сведения об Участ-
ке, в том числе сведения о его частях и обреме-
нениях, указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-
226767, выданном филиалом федерального го-
сударственного бюджетного учреждения «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной 
службы государственной регистрации, кадаст-
ра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 3
Адрес (местоположение): местоположение 

установлено относительно ориентира, распо-
ложенного за пределами участка. Ориентир 
жилой дом. Участок находится примерно 
в 1761 м от ориентира по направлению на юго-
восток. Почтовый адрес ориентира: Приморс-
кий край, г. Владивосток, пос. Трудовое, 
ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2115.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: для 

строительства жилья экономического класса.
Площадь Участка: 942 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним 
от 06.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4403/1, на основании которой Управлением 
Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Приморско-
му краю выдано свидетельство о государствен-
ной регистрации права от 06.11.2015 № 25-
25/001-25/011/003/2015-4403/1.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРП 
от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14701 

Участок передан Фонду «РЖС» для соверше-
ния юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 06.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4407/1).

Границы Участка, иные сведения об Участ-
ке, в том числе сведения о его частях и обреме-
нениях, указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-
226771, выданном филиалом Федерального 
государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федераль-
ной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии» по Приморскому краю.

Участок № 4
Адрес (местоположение): местоположение 

установлено относительно ориентира, распо-
ложенного за пределами участка. Ориентир 
жилой дом. Участок находится примерно 
в 1774 м от ориентира по направлению на юго-
восток. Почтовый адрес ориентира: Приморс-
кий край, г. Владивосток, пос. Трудовое, 
ул. 50 лет Октября, д. 1. 

Кадастровый номер: 25:28:050080:2184.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: для 

строительства жилья экономического класса.
Площадь Участка: 967 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок 
с ним от 06.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4422/1, на основании ко-
торой Управлением Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Приморскому краю выдано сви-
детельство о государственной регистрации 
права от 06.11.2015 № 25-25/001-
25/011/003/2015-4422/1.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРП 
от 03.06.2016 № 25/000/004/2016-14704 
Участок передан Фонду «РЖС» для соверше-
ния юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 06.11.2015 № 25-25/001-25/011/003/2015-
4424/1).

Границы Участка, иные сведения об Участ-
ке, в том числе сведения о его частях и обреме-
нениях, указаны в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 02.06.2016 № 25/00-16-
226758, выданном филиалом Федерального 
государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федераль-
ной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии» по Приморскому 
краю.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения 

заявок на участие в аукционе от 26 августа 
2016 г. № А499-04/2016/1 на основании под-
пункта 8.1.2 документации об аукционе аукци-
он признан несостоявшимся в связи с тем, что 
по окончании срока подачи заявок не подано 
ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах  аукциона по продаже находящихся  
в федеральной собственности четырех земельных участков,  

входящих в состав единого лота, для жилищного строительства
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Нам нужна коалиция  
роста

Борис Титов,
бизнес-омбудсмен, лидер Партии РОСТА
На третьем съезде Партии РОСТА мы поставили целью этого 

года обеспечить присутствие в Государственной Думе. Чтобы уси-
лить давление на экономическую политику правительства и со-
здавать законы для формирования новой экономики, надо ввести 
в состав ГД своих депутатов. Со временем Партия РОСТА станет 
ядром широкой коалиции изменений в представительной власти.

 Все уже поняли, что без обновления экономики РФ нельзя 
обеспечить условия достойной и честной социальной политики. 
Без рыночной экономики не будет свободной страны. Но сегод-
ня для этого, говорю осторожно, — пока сохраняются шансы. 
Мы видим тех, среди кого работаем — активный деловой класс. 
Квалифицированные специалисты. Добросовестные управлен-
цы. Те, кто умеет связать собственное процветание с благом сво-
ей страны. Кто рассчитывает на свои силы и потому не боится 
будущего для России. 

Но почему возникла практика заключения под стражу еще не 
признанных виновными предпринимателей? Откуда волна ги-
гантских штрафов за административные нарушения, не способ-
ные причинить реального вреда потребителю? В нашей жизни 
так много «почему», которые объяснимы, но трудно доказыва-
ются: административным сговором под прикрытием «государс-
твенных интересов». Стремлением чиновников упредить распо-
ряжения руководства, оборачивающимся «затягиванием гаек» 
как показателем эффективности служащего… В основе запрети-
тельного цунами — истощение сырьевой экономики России.

В экономике пора менять все
Три последних года ясно показали, что Россия больше не мо-

жет двигаться в управленческом режиме, установившемся у нас 
в годы «сырьевого процветания». При ценах ниже 50 долларов 
за баррель нефти отключилась старая модель экономики, где 
дыры затыкались нефтяным валом. Просела и обслуживающая 
ее модель государственного управления.

Впервые за время существования новой России экономика 
непрерывно падает полтора года. Три года подряд падают ин-
вестиции, снизившиеся за это время на треть. Падают доходы 
населения, падает спрос. Уже потеряно 7 миллионов рабочих 
мест. Пора признать: это уже не просто кризис. Новая реаль-
ность России — системная стагнация, в которой экономика 
лишь один фрагмент картины.

Это тревожит очень многих людей. Все, включая Президен-
та страны, говорят о необходимости выбора другого пути раз-
вития. На заседании Экономического совета, где я докладывал 
идеи «Экономики роста», Путин специально обратил внимание 
нас и всех, кто занят разработкой новых стратегий для страны, 
что «идеи и инициативы должны выдвигаться вместе с практи-
ческими механизмами реализации, которые в будущем должны 
лечь в основу программных документов органов государствен-
ной власти». И он поставил четкий критерий такой новый стра-
тегии — страна должна оторваться от нулевой отметки роста. 
Предложения просто «стабилизировать» ситуацию ни Прези-
дента, ни страну уже не интересуют. Это не его горизонт виде-
ния будущего России, и не мой тоже. Но для этого необходим ко-
ренной, стратегический перелом. Он нужен прямо сейчас, иначе 
дистанция, отделяющая страну от стремительно меняющегося 
мира, будет расти прямо на наших глазах.

Даже политическая дверь для новой экономики начала за-
крываться. Видно, как ширится коалиция противников всего 
нового. Административные запреты оберегают сырьевую мо-
дель экономики, с ура-патриотическими восторгами встречают 
навязанную стране изоляцию. Консерваторы ищут пути обрат-
но, в несуществующую экономику СССР. Барьеры, прячущие не-
эффективность и бедность нашей страны, уже строятся. 

С каждым днем мы узнаем о все менее понятных ломовых за-
претах в экономике, в культуре, Интернете и даже бытовой жиз-
ни. Закончатся резервы — перейдем к фиксированному курсу 
рубля, а там недалеко и до выездных виз: зачем простому чело-
веку видеть, как другим хорошо живется? Все это имеет эконо-
мические корни, и сегодня надо заняться ими. Беднеющая эко-
номика диктует России политику запретов и преследований.

Это я говорю как омбудсмен — человек, которому приходится 
ежедневно вызволять кого-то из беды.

Реформы или стратегия?
Россия — сегодня, сейчас! — вновь стоит перед историческим 

выбором, как в 1991, 1998 и 2000 годах. Рыночная экономика 
так дальше существовать не может. Если сегодня оперативно не 
приступить к назревшим переменам, то завтра — на фоне па-
дающей ситуации — придется спешно принимать несистемные 
решения.

Но изменения все видят по-разному. Доклад Алексея Куд-
рина на Экономическом совете «Устойчивый экономический 
рост» (при верности многих оценок) — это азартная попытка 
сохранить равновесие на обрыве, куда мы вышли. Тактика, сра-
ботавшая в период сырьевого благополучия, сегодня, в новой 
реальности, для страны самоубийственная. Тезис, на котором 
строятся экономические рассуждения Кудрина: сперва реформа 
институтов, потом реформа экономики. Теоретически верно, а 
политически нереально. Мир не подождет нас, пока мы будем 
пытаться «проводить радикальные реформы» теми же админис-
тративными средствами. Нет — придется одновременно решать 
обе задачи: заниматься развитием новой экономики, частного 
бизнеса, среднего класса — оптимизируя институты. 

И мы не согласны ждать этого еще год, иначе потеряем и ту 
экономику России, что есть. А потеряв экономику — потеряем 
все. Партия РОСТА готова представить свое видение необходи-
мых управленческих моделей, создаваемых немедленно, в дан-
ных жестких условиях.

Экономика — это сложный механизм, который настраивается 
годами. Если в него вмешаться, последствия чувствуются года-
ми. Деньги — кровь экономики, и достаточно было нескольких 
незаметных шагов Центробанка и Минфина, чтобы экономика на 
годы оставалась обескровленной. От Кудрина мы слышим: деньги 
для экономики означают запуск «печатного станка» и лавину ин-
фляции. К сожалению, и в правительстве многие стоят на этих 
крайне спорных, не доказанных практикой позициях. Остатки 
старой «команды Кудрина» контролируют финансово-экономи-
ческий блок правительства. Мы слышим их речи и от руководс-
тва партии власти: даже премьер Дмитрий Медведев призывает 
«не заливать экономику деньгами».

На самом деле печатный станок работает вовсю и давно. Он 
запущен как раз теми, кто лишил экономику денег. Куда же на-
правлен этот бурный поток, если не в развитие? Ответ очевиден 
при беглом взгляде: только за 2015 год на затыкание дыр в госу-
дарственных и окологосударственных финансовых институтах 
истрачено 8 трлн руб. Огромная сумма! Эти средства не достиг-
ли реального сектора экономики и не пошли в рост. Ими ком-
пенсировали вопиющую некомпетентность государственного 
менеджмента этих «институтов развития». Именно так сегодня 
возникает инфляция.

Главный тезис Кудрина: «если запустить инновационные 
проекты на основе частного бизнеса, то все разворуют» — вовсе 
не экономический, он антирыночный. В нем — глубокое пре-
зрение к агентам рынка, неверие в способности своей страны. 
Очень характерное для всей т.н. «либеральной экономической 
школы», которая с ранних 90-х видела будущим для России 
жить на сырьевых побегушках у «цивилизованных экономик». 
Другие страны, тоже стартовавшие в условиях низкой деловой 
культуры, справились с этой задачей. Япония, Китай, Южная 
Корея еще недавно славились своей коррупцией, а теперь у них 
не воруют. Во что же вы больше не верите, в рынок или в Россию, 
господа «либеральные» экономисты? 

Суть экономической позиции Кудрина — оборонительная 
стабилизация, таргетирование инфляции и жесткая денежная 
политика. Главное — денежная заначка у государства. Это ле-
нивая политика. А в близком будущем политика искусственной 
бедности с неминуемым отставанием России. Партия РОСТА 
выступает за количественное смягчение (или Quantitative Easing, 
ОЕ), то есть — за смягчение финансовой политики, предостав-
лении кредитов в экономику для развития. Таков мейнстрим 
сегодняшних государственных финансов США, Евросоюза, 
Японии, Китая — практически всех стран и регионов экономик 
первой десятки, куда входим и мы. Но только не для России, как 
считает лобби либеральной экономической школы с ее публич-
ным лидером Алексеем Кудриным. Федрезерв США таргетирует 
и инфляцию, и рабочие места, а Центробанк России и слышать 
не хочет о задачах в реальной экономике — может, все же поу-
читься у американцев лучшему?

Для спасения нашего будущего уже недостаточно реформы. 
По крайней мере в смысле, как ее понимает Кудрин и вслед за 
ним, боюсь, может понять правительство. Нужна стратегия 
движения Россия к новой модели растущей национальной эко-
номики. Оживив предпринимательство, мы сможем мобилизо-
вать российское общество. Тогда страна решится продвинуться 
вперед и в развитии демократических институтов.

Экономика роста — новая стратегия будущего
В рамках экспертной площадки Столыпинского клуба — ко-

манды ученых, профессиональных управленцев и предприни-
мателей — мы теоретически разработали проект комплексного 
преобразования экономики и социальной сферы страны. Впер-
вые за 15 лет возникла альтернатива клубу либеральных «сы-
рьевых пенсионеров», в который превратился экономический 
блок правительства.

Мы тщательно изучали мировой опыт выхода из кризиса 
2008 — 11 годов. И видим, что реальная стабилизация и рост 
связаны с активной, даже агрессивной кредитной политикой. 
Совсем иной, чем та политика двузначных ставок, что ведет 
теперь Центробанк и поддерживает экономический блок пра-
вительства. Благодаря деятельности Партии РОСТА в россий-
ское общество вернулись публичные дебаты о том, как оживить 
экономический рост в нашей стране. И результаты мы намерены 
перевести в новую Стратегию развития, незамедлительно при-
ступив к их реализации. 

Задача, с которой мы идем в Думу: создание высшего институ-
та, который бы целиком занимался управлением перехода к но-
вой экономике. Администрации роста — независимой от пра-
вительства и подотчетной президенту. Страны, которым удалось 
достичь экономического успеха, отделяли текущее управление 

экономикой — от управления развитием, ростом. У министров 
неплохо получается стабилизировать краткосрочные риски и 
поддерживать текущее состояние — вот пусть этим и занимают-
ся. А ресурсы и полномочия для роста передаются людям, кото-
рые понимают в инвестиционном процессе, нацелены на новую 
экономику и умеют ее развивать. Профессионалам, которые на-
правят денежные средства не для самопожирающей «стабилиза-
ции», а для развития экономики. Дав кредиты по низкой ставке, 
получим в результате инвестиции и снижение инфляции.

Администрация роста может стать «совместным предпри-
ятием» государства и прагматиков рынка. Мы предлагаем ис-
пользовать и те инструменты, которые уже есть у государства. 
В России есть специальное законодательство, определяющее 
механизм проектного финансирования через работу СОПФ — 
специальных обществ проектного финансирования. Его мы не 
используем, а зря.

В основе нашей Экономики роста  
2 стратегических приоритета

Доступ к капиталу для малого и среднего бизнеса. Мы 
намерены выделить и направить на развитие предпринима-
тельства 1,5 трлн руб из бюджета. Чтобы избежать инфляции, 
деньги пойдут по специально выделенным каналам и будут на-
правлены на потребление в реальном секторе экономики. Госу-
дарственное опережающее кредитование перспективных эко-
номических проектов сыграет стимулирующую роль, создаст 
лавину инвестиций и приведет к структурным изменениям эко-
номики, развитию реального сектора.

Недавно глава Центробанка страны Эльвира Набиуллина за-
явила, что нельзя развивать проектное финансирование, пото-
му что у банков слишком много ликвидности. Это просто обман. 
Да, формально ликвидности много, но она слишком дорога и не 
пойдет в реальный сектор. По тем ставкам и на такие сроки, как 
предлагают наши банки, бизнес не может брать кредиты. Но 
если предложить рынку те же деньги под 5% годовых, встанет 
очередь из сотен тысяч компаний‚ которые умеют использовать 
такой кредит и его вернуть. Если снизить ставку по кредитам, то 
существующей ликвидности явно не хватит, понадобится новая. 
Инфляцию останавливает не дефицит денег в экономике, а рост 
предложения товаров и услуг — которого нет без доступа к кре-
дитам по разумным ставкам.

Россия в разы отстает от кредитования бизнеса в развитых 
странах. Если в США корпоративные кредиты составляют по-
рядка 200% к ВВП, то в России на их долю приходится 48%. 
Государству следует сыграть стимулирующую роль, обеспечив 
опережающее кредитование перспективных экономических 
проектов. Необходимо увеличить долю государственных цен-
ных бумаг до 50 — 60% ВВП.

Хочу «успокоить» оппонентов Партии РОСТА: речь не идет 
о новой эмиссии! Мы предлагаем перенаправить часть уже вы-
пускаемых эмиссионных средств — на развитие бизнеса, а не на 
спасение банковских гигантов «псевдоинститутов развития». 
Если в рамках денежно-кредитной политики направить средс-
тва на развитие реального сектора (не только в виде субсидий, 
но и возвращаемых займов) — и поддержать не единицы выста-
вочных, по сути, мегапроектов, а тысячи мелких предприятий, 
основу реального сектора, — это существенно двинет экономику 
вперед.

Рабочие места — главный показатель эффективности 
страны. Мы можем и должны создать заново минимум 25 мил-
лионов высокопроизводительных рабочих мест, чтоб страна 
была эффективной и со временем смогла догнать другие совре-
менные экономики. Мы должны добиваться создания макси-
мального числа наилучших рабочих мест для граждан России. 
Вранье, что русский человек ленив и надежда только на мигран-
тов. Наши люди ежедневно доказывают своим трудом, что хотят 
и умеют хорошо работать. (Иначе бы не существовало того, что 
в России назвали «гаражной экономикой»).

Критерий здоровья экономики — не цифры ВВП, те можно 
трактовать по-разному. Даже в кризисный 2015 год, когда ВВП 
России, по данным налоговой службы, вырос на 1%, если разо-
браться — росла лишь торговля, а перерабатывающий сектор 
экономики просел почти на 6 трлн рублей. Ускоренное развитие 
возможно только на основе точек роста, базирующихся на высо-
копроизводительных рабочих местах, а не на сырьевой ренте. 

Осень в Госдуме
Стратегия отвечает на вопрос о том, как стране развиваться 

в будущем. Но мы не можем забывать и о повседневных пробле-
мах, требующих решения «здесь и сейчас». Готовясь к работе в 
Государственной Думе, мы разрабатываем предложения по ос-
новным направлениям развития страны и благополучия граж-
дан, которые могут быть приняты уже осенью. Хороший задел 
для этого дает мне Институт уполномоченного по защите прав 
предпринимателей, созданный в 2014 году по поручению пре-
зидента. В качестве руководителя этого института я каждый 
день сталкиваюсь с обращениями людей, чьи права нарушены. 
Все это симптомы проблем, которые также необходимо решать 
нашей экономике.

За время работы Института омбудсмена к нам поступило 
25,4 тыс. обращений. Проанализировав их, мы выделили 231 сис-
темную проблему, для решения которых сформировали 460 пред-
ложений по 30 направлениям. Живые проблемы людей дела легли 
в основу предложений, которые Партия РОСТА намерена внести в 
Государственную Думу — и добиться их принятия как законов.

Работая в Государственной Думе, мы рассчитываем уже 
в первые месяцы:

Остановить административную войну против бизнеса. 
Не только снизить количество проверок и штрафов, но и про-
вести административную амнистию по мелким статьям. Мы 
знаем, как проводить амнистии. Мы уже провели амнистию по 
уголовным статьям за экономические преступления, на свободу 
вышли 2466 человек.

Мы и сейчас работаем, чтобы помогать бизнесменам, осуж-
денным или находящимся под следствием по уголовным ста-
тьям. С помощью нашего Института и Центра общественных 
процедур «Бизнес против коррупции» в начале июля вышел на 
свободу Дмитрий Каменщик, следствие по делу которого дли-
лось с 2011 года. Мы работали с его делом не только по факту 
несправедливой меры пресечения, но и по сути обвинения. В 
целом Центр «Бизнес против коррупции» проработал уже 800 
эпизодов, связанных с уголовными делами, и дал по ним право-
вые заключения.

Пересмотреть «запретительный» Административный 
кодекс, раздутый от штрафов. В текущем году выросло уго-
ловное преследование бизнесменов — на 20% увеличилось ко-
личество возбужденных уголовных дел. Мы уже подготовили 
пакет предложений по гуманизации уголовного законодатель-
ства в экономической сфере.

Жесткое «нет» кредитному рабству. Ставка по потреби-
тельским кредитам должна быть установлена на уровне не выше 
10%. Сейчас она зашкаливает, провоцируя рост пузыря невоз-
вратных кредитов. 

Сделать жилье доступным. Мы предлагаем предоставить 
минимум 150 млрд руб., обеспечить самых нуждающихся ипо-
текой под 3% годовых. Государство должно стать спусковым 
крючком для развития ипотеки.

Кредитовать развитие. Предоставить бизнесу долгосроч-
ные дешевые кредиты для развития по ставке не более 5,5%.

Поддержать мелкий бизнес, запертый в «гаражной эко-
номике». Мы доведем до реализации остро необходимый закон 
о трехлетних каникулах для микробизнеса и самозанятых ин-
дивидуалов.

Стать партией продвижения новых технологий. Мы за 
свободу Интернета. Партия РОСТА борется за то, чтобы выйти 
на новые технологические рубежи в числе мировых лидеров.

Все новые ограничения Интернета, введенные в последнее 
время, должны быть отменены. Мы боролись против «закона 
Яровой» и продолжим это делать в составе новой Думы. Мы бу-
дем отстаивать для России технологию блокчейн — инновацию, 
которая кардинально изменит технологическое поле планеты в 
ближайшие десятилетия.

Коалиция роста
Идя на выборы, мы рассчитываем на то, что за Партию РОС-

ТА проголосуют миллионы людей. Эти люди в России есть и 
среди тех, кто сегодня скрывается в многочисленной партии «не 
приду на выборы». Не видя силы, которой они бы хотели ока-
зать поддержку, многие добровольно отказываются от права на 
выбор. Их больше, чем на предыдущих выборах получали такие 
партии, как КПРФ и ЛДПР! Возникла новая «партия» — партия 
непредставленных России. В ней и наши избиратели.

Партия РОСТА вновь мобилизовала тех, кто, подтвердив свой 
демократический выбор на рубеже двух тысячелетий, затем 
ушел из политики. Это было вашей ошибкой, друзья! Политика 
досталась не лучшим людям и без вас деградировала. «Если хо-
чешь, чтобы что-то было сделано хорошо, — сделай сам» — зо-
лотое правило бизнеса. Настало время прийти и сделать.

Мы делаем все возможное, используем все пути выхода к нашей 
аудитории. Нас вдохновляют примеры партий, которые в прошлом 
с позднего старта, как и мы сейчас, получали 7 — 12% поддержки 
на выборах, став понятной избирателям альтернативой старым 
властям. Сегодня альтернативой является Партия РОСТА. 

Отделения партии сформированы в 85 субъектах РФ. На вы-
боры мы выставили сотни человек — как одномандатников, так 
и по партийному списку. Московский список Партии РОСТА 
возглавила Ирина Хакамада — она давно сотрудничает с парти-
ей, ведя тренинговую работу для бизнеса в регионах.

От Владивостока до Калининграда нас поддерживают авто-
ритетные и уважаемые в своих городах люди, чье слово — вес-
кий аргумент в спорах о нуждах городов. Этой поддержкой мы 
очень дорожим. Мы должны стать партией следующего поколе-
ния политиков — лидеров, думающих о будущем своих городов. 
Для них мы создали Академию роста, которая учит быть муни-
ципальными депутатами. Мы делаем это, потому что понимаем: 
Партия РОСТА — не однодневка. Мы пришли надолго!

Будущее роста
С шестой Думой, закончившей свою работу, мы прощаемся 

без сожалений. Она была думой лоббистских организаций, сы-
рьевых коалиций и надуманных запретов.

Государственная Дума, работа которой начнется осенью, с 
представительством Партии РОСТА может впервые стать стра-
тегическим представительством нации. Ей придется решать 
вопросы, куда двигаться и что делать. В России будут востребо-
ваны те, кто знает стратегию роста, и наша партия твердо зай-
мет здесь ключевое место. Партия РОСТА ставит задачу стать 
«движком» коалиции большинства за новую экономику. 

Российская экономика имеет возможность расти опережаю-
щими мировыми темпами, до 10% в год. Для этого нужна сис-
темная программа, направленная на снижение административ-
ной и финансовой нагрузки на частный бизнес, развитие конку-
ренции и стимулирование создания рабочих мест. Все это есть в 
нашей Стратегии роста.

Я верю в нашу Стратегию и в то, что в новой Думе вокруг нее 
сложится новое стратегическое большинство, ядром которого 
будет Партия РОСТА. Мы не будем самыми многочисленными? 
Возможно. Но ядро и не обязано быть многочисленным — до-
статочно, если мы сможем проводить в Думе поддержку стра-
тегической линии и создать Администрацию роста. Тогда она 
станет настоящей Думой РОСТА, в которой тон будут задавать 
не отдельные лоббисты при молчании непредставленных изби-
рателей, а национальные силы, выбравшие стратегию развития. 
И новая власть станет двигателем выхода экономики России на 
новые горизонты.
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Для «Единой России» крайне важно, чтобы каждый житель 
страны мог получить своевременную, доступную и квалифи-
цированную медицинскую помощь. Поэтому сфера здравоох-
ранения является для партии одним из главных направлений 
в ее повседневной работе и при разработке перспективных 
шагов. В своем обращении к участникам Первого националь-
ного съезда врачей России в октябре 2012 года Президент РФ 
Владимир Путин сказал: «Доступность и качество медицинс-
кой помощи — наш ключевой национальный приоритет».

Высокотехнологичная медицина для всех
Прошло 10 лет с того момента, как в стране начала реали-

зовываться президентская программа «Здоровье». За эти годы 
отечественное здравоохранение сделало серьезный шаг вперед 
— выросло качество и доступность медицинских услуг, в том 
числе высокотехнологичной медицинской помощи, в стране 
появились новые клиники травматологии, сердечно-сосудис-
тые и перинатальные центры, была произведена масштабная 
модернизация материально-технической базы организаций 
здравоохранения. Только в 2015 году в медицинские учреж-
дения поставлено 1 946 единиц современного оборудования, 
которое активно используется в лечебно-диагностическом 
процессе. Теперь людям не надо ехать через всю страну, чтобы 
получить высококачественную медицинскую помощь.

За последние пять лет (2011-2015 годы) расходы на здра-
воохранение превысили 12 трлн рублей. На сегодняшний день 
высокотехнологичную медицинскую помощь оказывают 133 
федеральных учреждения, 800 региональных медицинских 
организаций, в которых за пять лет прошли лечение 2 818 000 
пациентов.

Как известно факты упрямая вещь, а они таковы: в стране 
снижается смертность, особенно детская, растет рождаемость 
и продолжительность жизни. «Мы многое сделали в демогра-
фии, образовании, здравоохранении. Главный результат всей 
нашей политики в этой сфере — рост продолжительности жиз-
ни. За десятилетие она увеличилась более чем на пять лет и в 
текущем году, по предварительным оценкам, превысит 71 год. 
Мы существенно нарастили объёмы высокотехнологичной 
медицинской помощи», — отметил в своем Послании Феде-
ральному собранию Российской Федерации Президент Рос-
сии Владимир Путин в декабре 2015 года.

Рост продолжительности жизни
В начале 2000-х эксперты ООН предрекали России даль-

нейший демографический спад. Тогда население страны почти 
ежегодно сокращалось на 1 млн человек. И казалось, что не-
возможно остановить эту катастрофу. Демографический про-
гноз звучал как окончательный приговор стране. Но эту раз-
рушительную тенденцию удалось переломить. После запуска 
демографических программ, численность населения России 
стабилизировалась, а, начиная с 2010 года, спад сменился рос-
том.

На старте этих программ коэффициент рождаемости в Рос-
сии не превышал 1,3. Эта цифра показывает, сколько в сред-
нем в стране рождается детей. Например, в 2006 году этот по-
казатель в России был на 30-40% меньше, чем в странах Евро-
пы — таких как Италия, Германия, Испания, Франция, где не 

было кризиса и наших потрясений 90-х годов. Отметим, что в 
странах Восточной Европы в те годы показатели рождаемости 
были аналогичны российским. Однако уже в 2015 году в Рос-
сии суммарный коэффициент рождаемости достиг почти 1,8. 
Мы близки к тому, чтобы обеспечивать нормальное воспроиз-
водство населения. Для этого коэффициент должен быть чуть 
больше 2.

В 2014 году в глобальном рейтинге здравоохранения Рос-
сия впервые признана благополучной страной. В этот рейтинг 
входят страны, в которых средняя продолжительность жизни 
превышает 70 лет. Сегодня в РФ ожидаемая продолжитель-
ность жизни достигла 71,1 года, в том числе женщин 76,7 лет, 
мужчин — 66 лет.

Законодательная поддержка
Для реализации задач в области здравоохранения в «Единой 

России» действует специальный партийный проект «Качество 
жизни (Здоровье)», который ведет постоянный мониторинг 
зарплат врачей и медицинского персонала в регионах, отсле-
живается выполнение положений майских указов президента, 
в которых говорится о доведении зарплат медработников до 
уровня среднего по региону. Отстающие регионы находятся 
на особом контроле в партии. Так, например, в конце прошло-
го года партия направила обращение главам 14 субъектов с 
просьбой при рассмотрении регионального бюджета на 2016 
год предусмотреть увеличение ассигнований на выполнение 
целевых показателей уровня заработной платы медицинских 
работников и не допустить снижения достигнутого уровня.

Еще недавно в сельских регионах катастрофически не хва-
тало медицинских работников. Ситуация стала меняться после 
принятия программы «Земский доктор», реализацию которой 
взяла под свой контроль «Единая Россия». Это позволило при-
влечь в сельскую местность 19 тысяч молодых специалистов. 
В ряде регионов действует программа «Земский фельдшер», 
которую партия предлагает распространить на всю страну.

Но никакое лечение не будет эффективным без медикамен-
тов. Благодаря совместной работе правительства и «Единой 
России» удается контролировать ситуацию на фармацевти-
ческом рынке. С 1 марта этого года был обновлен список жиз-
ненно необходимых и важнейших лекарственных препаратов. 
Теперь он формируется открыто и при непосредственном 
участии профессионального сообщества.

По инициативе «Единой России» были приняты федераль-
ные законы, реализация которых позволяет сдерживать рост 
цен на рынке медицинских изделий, повышает доступность 
лекарств для населения, существенно упрощен доступ нужда-
ющихся пациентов к сильным обезболивающим препаратам. 
Реализуется программа «Семь нозологий», по которой паци-
енты, страдающие редкими и наиболее дорогостоящими в ле-
чении заболеваниями, бесплатно получают жизненно необхо-
димые препараты за счет средств федерального бюджета.

Быстрая реакция
Председатель «Единой России» и председатель правитель-

ства Дмитрий Медведев в июле этого года во время встречи 
с врачами в «Морозовской детской городской клинической 
больнице» в Москве отметил: «10 лет назад началась реализа-

ция национального проекта по здравоохранению. По призна-
нию всех — и врачей, и, самое главное, пациентов, граждан на-
шей страны, — этот национальный проект всё-таки помог из-
менить ситуацию в здравоохранении. Не решил, конечно, всех 
проблем, но, тем не менее, сделан существенный шаг вперёд».

Помимо содержательной и эффективной законодательной 
работы фракций партии «Единая Россия» в представительных 
(законодательных) органах власти разного уровня субъектов 
Федерации, ключевые подходы к развитию здравоохранения, 
обеспечению доступных и качественных медицинских услуг 
населению «Единая Россия» отразила в своей Предвыборной 
программе. Вместе с тем, как сказал Дмитрий Медведев, она 
(программа — прим. ред.) не является догмой. «Естественно, 
если мы увидим, что туда что-то не попало или требует не-
медленного решения, требует немедленной реакции, то мы 
это будем делать», — пообещал председатель партии. Как, на-
пример, в оперативном порядке решается проблема нехватки 
специализированного автотранспорта — автомобилей скорой 
помощи.

«Единая Россия» неоднократно указывала на актуальность 
переоснащения и развития региональных парков скорой по-
мощи. Правительство РФ пошло навстречу обоснованным 
требованиям, было выделено дополнительное финансиро-
вание на закупку машин у отечественных производителей. О 
переоснащении парка машин «скорой» шла речь на програм-
мном форуме «Единой России» «Здоровье людей — основа 
успешного развития России», который состоялся в мае этого 
года в Ялте. 12 августа этого года председатель правительства 
РФ Дмитрий Медведев сообщил, что подписал постановление 
о выделении средств на приобретение автомобилей скорой по-
мощи для всех регионов РФ. Средства на приобретение более 
1 100 автомобилей «скорой» будут консолидированы. На той 
же встрече с врачами в Морозовской больнице председатель 
партии Дмитрий Медведев заявил, что рассчитывает «лично 
убедиться в том, что эти автомобили пошли туда, куда они на-
правляются». С 15 августа они поставляются в регионы — это 
и обычные автомобили скорой помощи, и реанимобили. По 
поручению президента РФ в серийное производство будет за-
пущен новый российский автомобиль скорой помощи, адапти-
рованный к климатическим условиям северных территорий.

«Реализация национального проекта, который назывался 
«Здоровье», нашла отражение на огромном спектре решенных 
проблем, — говорит заведующий кафедрой детской хирургии 
и урологии-андрологии Педиатрического факультета ГБОУ 
ВПО Первого Московского государственного медицинского 
университета имени И.М.Сеченова Дмитрий Морозов — По 
большому счету, сегодняшние результаты, которые мы имеем: 
увеличение продолжительности жизни, особенно увеличение 
рождаемости, снижение материнской и младенческой смерт-
ности во многом — результат этого системного подхода к со-
зданию, к примеру, структуры перинатальных центров. То же 
касается сосудистых центров».

За здоровый образ жизни
Ни одну из своих программ в сфере здравоохранения в бли-

жайшую пятилетку «Единая Россия» не планирует сворачи-
вать или замораживать. Во всем, что связано с повышением 

качества жизни людей в партии относятся ответственно: а это 
и обеспечение лекарствами и контроль за ценами на препа-
раты, развитие отечественной фарминдустрии и обеспечение 
достойного социального положения медработников, разви-
тие высокотехнологичной медицины и расширение выезд-
ных форм медобслуживания и т.д.. Наряду с этим в партии 
считают необходимым усилить роль общества в принятии 
административных решений. В этом году Единая Россия» уже 
подготовила и обеспечила принятие Госдумой документа, за-
прещающего реорганизацию или ликвидации лечебно-профи-
лактических учреждений без учета мнения населения.

Кроме того, по мнению Дмитрия Морозова, нужно сокра-
тить бюрократическую нагрузку на врачей, которая заметно 
увеличилась. Сейчас, по словам детского хирурга, на «бумаж-
ную» работу у медиков уходит примерно 60-70% рабочего 
времени. Но одной из ключевых задач он считает принятие 
закона «Об охране здоровья детей», сутью которого будет 
развитие системы школьной медицины. Ее системообразу-
ющим элементом должен стать специально обученный врач. 
«Этот специалист должен будет отслеживать здоровье детей 
в школе, контролировать санитарное состояние помещений 
учебного заведения, качество питание и многие другие важ-
ные вопросы», — пояснил Морозов.

Важную роль в сохранении здоровья людей играет про-
филактика заболеваний и их выявление на ранних стадиях. 
«Может быть, это звучит привычно — за здоровый образ 
жизни! Но сегодня нам нужна межведомственная програм-
ма первичной профилактики заболеваний, особенно — со-
циально значимых заболеваний», — утверждает депутат 
Госдумы, заслуженный врач РФ, доктор медицинских наук, 
профессор Николай Говорин. В Предвыборной программе 
«Единой России» в разделе «доступная медицина» уделя-
ется внимание мерам, направленным на профилактику за-
болеваний населения. «Необходимы программы, направ-
ленные на снижение угрозы, программы, направленные на 
формирование здорового образа жизни в семье, эти про-
граммы должны быть ориентированы на разный возрастной 
уровень, на подготовку педагогов. Не просто, чтобы воспи-
татель говорил, что курить вредно, выпивать — вредно», — 
указал Говорин.

Одним из приоритетов развития отечественного здраво-
охранения является более качественное оказание первичной 
медицинской помощи, в том числе более эффективная, не 
формализованная диспансеризация и ранее выявление забо-
леваний, отметил Николай Говорин. В планах «Единой Рос-
сии» разработать Стратегию формирования здорового обра-
за жизни, а также расширить возможности для работающих 
граждан пройти диспансеризацию, чтобы они могли сделать 
это в вечернее время или по выходным. Вместе с тем, в партии 
предлагают создать механизмы, которые позволят работода-
телям стимулировать своих сотрудников к прохождению про-
филактических осмотров.

Деятельность «Единой России» в сфере здравоохранения 
отвечает интересам всех жителей страны. И дальнейшие пла-
ны партии направлены на повышение доступности и качества 
медицинской помощи каждому жителю нашей страны. Здоро-
вье каждого — это здоровье целой страны!

Публикуется безвозмездно в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Всероссийская политическая партия «Единая Россия».

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» за здоровое будущее
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